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Odir Fernández nombrado  
nuevo rector de la UNAH

El profesional del Derecho asumió el cargo comprometido a trabajar por la gobernabilidad 
institucional, la investigación universitaria, la docencia, vinculación, internacionalización 

y previsión social como pilares para fortalecer la educación superior inclusiva

Histórico: Honduras contabiliza 100 municipios libres de analfabetismo
Págs. 10 - 12

JUNTA DE DIRECCIÓN UNIVERSITARIA 
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Miembros de la Junta de Dirección Universitaria encargada de seleccionar al nuevo rector de la Alma Mater.

Actualidad

Odir Fernández: “Nuestro reto 
es dirigir la educación superior 
con honestidad, compromiso, 

responsabilidad y transparencia”
El profesional del derecho asumió el cargo en sustitución de Francisco Herrera Alvarado, 

quien ostentaba el cargo desde 2017 de manera interina

Tegucigalpa, Honduras
 
La Junta de Dirección Univer-
sitaria, JDU, órgano encargado 
de la elección del titular de la 
Rectoría de la Máxima Casa 
de Estudios del país, nombró 
a Odir Aarón Fernández Flores 
como nuevo rector de la Uni-
versidad Nacional Autónoma 
de Honduras, UNAH. 
El profesional del derecho asu-
mió en sustitución a Francisco 
Herrera Alvarado, quien osten-
taba el cargo desde 2017 de 
manera interina. Fernández, 
pese a su corta edad (36 años), 
tiene una amplia experiencia en 
diferentes funciones tanto en el 
ámbito privado como público. 
El nuevo rector de la UNAH 
previamente ocupó el cargo 
de Jefe de la Unidad de Inves-
tigación, Análisis y Seguimiento 
de Casos del Consejo Nacional 
Anticorrupción, CNA, y actual-
mente desempeña el rol de 
coordinador de la Maestría en 
Derecho Penal y Procesal Penal 

en el alma máter. 
Los cinco postulantes que aspi-
raron al cargo de rector fueron: 
René Antonio Noé Martínez, 
docente de la Universidad Pe-
dagógica Nacional Francisco 
Morazán; María Victoria Zelaya, 
exdecana de la Facultad de 
Química y Farmacia de la UNAH; 
Marco Tulio Medina, vicerrector 
de Relaciones Internacionales; 
Odir Aarón Fernández Flores y 
Francisco Herrera Alvarado. 

Plan de trabajo 
Fernández presentó su plan 
de trabajo ante la Junta de 
Dirección Universitaria, en el 
cual prioriza la gobernabilidad 
institucional, administración, 
investigación, docencia, vincu-
lación, internacionalización y 
previsión social, como pilares 
fundamentales para fortalecer 
la educación superior inclusi-
va. Durante su presentación, 
el académico destacó que su 
propuesta se enmarca en los Ob-
jetivos de Desarrollo Sostenible 

(ODS), de manera concreta en el 
número 4, donde se establece 
el componente de educación y 
calidad. Sumado a lo anterior, 
Fernández también contempla 
el Plan de Gobierno en materia 
educativa, al cual considera que 
la Universidad debe apegarse, 
sobre todo porque establece el 
fortalecimiento de la educa-
ción superior inclusiva con una 
visión científica y humanista. 
Respecto a la Prueba de Aptitud 
Académica, PAA, aclaró que 
esta no se eliminará, no obs-
tante, propuso revisarla para 
que todos los estudiantes que 
busquen ingresar a la UNAH 
puedan formar parte de esta. 

Inclusión en la UNAH 
El nuevo rector de la máxi-
ma casa de estudios resaltó 
la inclusión como un aspecto 
estrictamente necesario en 
la Universidad, en tal sentido, 
ahondó que trabajará para 
generar certidumbre en la co-
munidad universitaria.

NUEVO RECTOR DE LA UNAH

El profesional del derecho, Odir Fernández, fue nombrado el nuevo 
rector de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, UNAH.
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“En los últimos años, en la co-
munidad docente y estudiantil 
ha existido una incertidumbre 
y debemos buscar espacios en 
donde toda la comunidad es-
tudiantil pueda incorporarse 
sin ser excluida”, señaló.
“Cada período debemos evaluar 
y analizar la matrícula para ir 
generando puntos de mejora, 
pero utilizando la tecnología 
porque la tecnologización es 
un elemento básico en esta 
reestructuración y reforma 
universitaria”.
También destacó la importan-
cia de promover la cultura de 
la investigación, de la mano 
con la tecnología de primera 
generación. “Esos rankings que 
hay hoy nos van a llevar a un 
mejoramiento siempre y cuando 
promovamos la investigación, 
que los docentes tengan docto-
rados e investiguen y publiquen 
sus trabajos”, mencionó.
Como parte del componente de 
internacionalización, propuso 
la creación de cursos en línea 
internacionales, proyectos de 
investigación colaborativa, par-
ticipación en redes académica 
internacionales y carreras con 
doble titulación agregó.

Actualidad

Por: Ariana Domínguez

Odir Fernández
Rector de la UNAH

En los últimos años 
en la comunidad 

docente y 
estudiantil ha 

existido una 
incertidumbre y 
debemos buscar 

espacios en donde 
toda la comunidad 

estudiantil pueda 
incorporarse sin 

ser excluida”

“El día de hoy 
asumo el reto más 
grande de mi vida, 
me corresponderá 

dirigir la educación 
superior del país. 
Lo vamos a hacer 

con honestidad, 
compromiso, 

responsabilidad y 
transparencia”.

Momento en el que Odir Fernández fue presentado como rector de la UNAH.

Odir Fernández al momento de hacer su disertación ante la Junta de Dirección Universitaria.

La máxima casa de estudios tiene ya un nuevo rector, quien dirigirá por cuatro años los destinos de esa 
institución educativa.

ODIR FERNÁNDEZ FLORES

Es abogado con título 
extendido por la UNAH, 
2010. 
Especialista en Derecho 
Penal y Procesal Penal, 
UNAH 2013.

Miembro fundador y re-
presentante de Honduras 
en la Asociación Lati-
noamericana en Dere-
cho Penal y Criminología, 
organización creada en 
Guatemala en el mes de 
abril de 2012.

Doctorado en Ciencias Pe-
nales de la Universidad de 
San Carlos de Guatemala, 
con doble titulación de la 
Universidad de Valencia, 
España en 2014.

De 2015 a 2022 fue tam-
bién asesor de la directo-
ra ejecutiva del Consejo 
Nacional Anticorrupción, 
CNA.

Jefe de la Unidad de In-
vestigación, Análisis y 
Seguimiento de Casos del 
Consejo Nacional Antico-
rrupción, CNA.

Cuenta con un posdocto-
rado en Derecho Público 
por la Universidad de 
Las Palmas de la Gran 
Canaria, España en 2022.

También es especialista en 
Derecho Penal Económico 
y Compliance Penal, Uni-
versidad de Salamanca 
en el 2023.

Doctor en Derecho Consti-
tucional, 2023. Docente de 
la UNAH y diversas casas 
de estudio de educación 
superior.

Ejercía hasta su nom-
bramiento el cargo de 
coordinador general del 
posgrado en Derecho Pe-
nal y Procesal Penal.

Presidente de la Comi-
sión de Concurso y brindó 
acompañamiento de la 
Universidad Nacional 
de Agricultura, UNAG, 
en representación de la 
UNAH en 2022.

Recientemente, fue miem-
bro de la Junta Propo-
nente para la elección del 
Fiscal General en repre-
sentación de la academia 
hondureña.

PERFIL 
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En un ambiente muy emotivo la Presidenta Xiomara Castro en compañía del Secretario Privado, Héctor Zelaya, el titular de CONDEPOR, Mario Moncada y varios niños, cortó la 
cinta para dar por inaugurada la cancha de primer nivel en El Porvenir, Choluteca.

Actualidad

Xiomara inaugura  
cancha 46, en Choluteca

“A pesar de la crisis que nos ha tocado vivir, hemos hecho grandes esfuerzos”, afirmó la jefa 
de Gobierno durante su visita a la zona sur de Honduras

El Porvenir, Choluteca
 
La Presidenta Xiomara Castro 
entregó la semana pasada a la 
comunidad de Choluteca, una 
nueva y moderna cancha que 
se convierte en la número 46 en 
el país y que forma parte de las 
promesas puestas en marcha 
en el contexto del Plan Bicen-
tenario del Gobierno Socialista 
Democrático.
Gracias a la voluntad política 
de la primera mujer Manda-
taria de Honduras, las otrora 
canchas de tierra se convierten 
en espacios deportivos con 
grama sintética aprobada por 
la Federación Internacional de 
Fútbol Asociado (FIFA).
La inauguración tuvo lugar 
en el barrio El Porvenir, con la 
presencia del Secretario Pri-
vado, Héctor Manuel Zelaya; el 
titular de la Comisión Nacional 
de Deportes, Educación Física y 
Recreación (CONDEPOR) Mario 
Moncada y funcionarios, entre 
otros.

MUNICIPIO DE EL PORVENIR

El Comi-
sionado de 

CONDEPOR, 
Mario Mon-
cada fue el 
encargado 
de hacer el 

saque de 
honor en el 

verde césped 
de la nueva 

cancha cons-
truida en la 
zona sur del 

país.
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Costo de la obra 
Esta nueva instalación deporti-
va tiene un costo de 8.4 millones 
de lempiras, posee porterías 
nuevas, grama moderna, sis-
tema de drenaje, iluminación, 
cerco perimetral y beneficiará 
alrededor de tres mil personas.
“La visión que mi Gobierno 
tiene es atender el presen-
te, pero también el futuro de 
nuestra Patria; a pesar de la 
crisis que nos ha tocado vivir, 
hemos hecho grandes esfuerzos”, 
afirmó la titular del Ejecutivo 
rodeada de decenas de niños 

agradecidos por la apertura 
de la cancha.
“Estos proyectos”, agregó, “Son 
del pueblo y para que el pueblo 
los disfrute”. 
Luego anunció que el legen-
dario estadio “Fausto Flores 
Lagos”—donde jugaba el Broncos 
de Choluteca— también será 
reparado por el Gobierno del 
Socialismo Democrático.
 
A los más vulnerables 
Recordó que el propósito de 
su Gobierno es servir a los más 
desposeídos de la sociedad y 
prueba de ello es el programa 
de la Red Solidaria que atiende 
a los pobladores de 2007 aldeas 
en extrema pobreza.
En materia de Educación, el 
Gobierno destina 42 mil millones 
de lempiras y 14 mil millones en 
infraestructura, especialmente 
para mejorar la red vial.
Dijo que su Gobierno está entre-
gando recursos a los distintos 
municipios de Honduras “Sin 
distingos de colores políticos”.
Parte de esos recursos son para 
reparar más de 11,000 escuelas 
abandonadas por los gobiernos 
nacionalistas y el de facto que 
surgió tras el golpe de Estado.
 
Proyectos en marcha 
La jefa del Ejecutivo informó 
que está en proceso de licitación 
la construcción de las represas 
de Jicatuyo, Los Llanitos, El 
Tablón y Morolica.
Recordó que su Gobierno cons-
truirá ocho hospitales, uno de 
los cuales estará en Choluteca.
“En Salud estamos poniendo 
todo un gran esfuerzo, falta 
mucho por hacer, pero sí pue-
do decirles que en estos casi 
dos años de Gobierno no les 
he fallado, estoy cumpliendo 
con mi palabra”, concluyó la 
Presidenta Castro.

Actualidad

Por: Erlin Cruz

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Estas obras van 
dirigidas a nuestra 

niñez y juventud. 
Es la visión que 

mi Gobierno tiene, 
de atender el 

presente, pero 
también el futuro 

de nuestra Patria”. 
 

“Cuando uno 
asume la 

Presidencia, lo 
hace a través de 

un partido político, 
pero cuando el 

pueblo lo respalda 
de la manera que 
me respaldaron a 
mí, uno gobierna 

para todos”.

Con mucha alegría, los niños pusieron a rodar el 
balón en su nueva instalación deportiva.

Con un ramo de flores fue recibida la Mandataria en El Porvenir, Choluteca, como una muestra de 
agradecimiento por hacer realidad la obra deportiva.

Esta nueva 
instalación 
deportiva 
tiene un costo 
de 8.4 millones 
de lempiras, 
posee porterías 
nuevas, grama 
moderna, 
sistema de 
drenaje, 
iluminación, 
cerco 
perimetral y 
beneficiará 
alrededor 
de tres mil 
personas.
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Moderna cancha 
para habitantes de  

El Porvenir, Choluteca

DESARROLLO PARA LA COMUNIDAD 

Este es el 
rectángulo de 
juego, donde 
inicialmente se 
beneficiarán 
más de 3,000 
niños y jóvenes 
del sector.  

Los niños se sienten orgullosos de contar con un nuevo espacio deportivo y este 

futuro goleador así lo demuestra. 

Los jóvenes deportistas comenzaron a 
demostrar su talento tras ser inaugura-
da la cancha con grama sintética en El 
Porvenir, Choluteca. 

Actualidad
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Este grupo de jovencitos futbolistas quedó en la historia por 
ser ellos los primeros en estrenar esta valiosa cancha.

La Mandataria hondureña inspiró a la niñez y juventud  
que la recibieron con gran algarabía. 

La Mandataria Xiomara Castro recibió 
el afecto de los habitantes de El Porvenir, 
Choluteca, luego de inaugurar una cancha 
para el desarrollo del deporte. 

Esta pobladora sureña muestra con orgullo una pancarta donde dice ¡Xiomara Sí Cumple! 

La Sultana del Sur cuenta con esta hermosa cancha para practicar el 
balompié, gracias a las políticas de la Gobernante Xiomara Castro. 

Actualidad
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Por: Erlin Cruz  

El Porvenir, Choluteca

“Pensar en las nuevas generaciones 
es la forma correcta de gobernar un 
país y eso es lo que está haciendo 
la Presidenta Xiomara Castro”, 
manifestó el Secretario Privado, 
Héctor Manuel Zelaya.
Lo anterior fue expresado por el 
funcionario en relación con los 
proyectos macros que se han 
implementado en apenas dos 
años de Gobierno del Socialismo 
Democrático.
La mayoría van dirigidos a sec-
tores sociales, para llegar a los 
más vulnerables de la sociedad, 
y prueba de ello es el programa 
de la Red Solidaria que atiende a 
los pobladores de 2,007 aldeas en 
extrema pobreza.
Asimismo, destinar más de 42 
mil millones de lempiras y 14 
mil millones en infraestructura, 
especialmente para mejorar la 
red vial.
De igual manera, en la cons-

trucción de hidroeléctricas para 
resolver el problema de energía 
en el país, entre otros de los es-
perados proyectos.
 
Una estadista
“La cosa es que uno no solo hay 
que pensar en las próximas elec-
ciones, sino también pensar en las 
próximas generaciones”, expre-
só Zelaya a periodistas cuando 
acompañaba a la Mandataria 
Castro en la inauguración de una 
cancha en El Porvenir, Choluteca.
Añadió que “esa es la visión de una 
estadista como la Mandataria 
Castro, al comenzar a dar estos 
pasos para que en un futuro estos 
proyectos se conviertan en una 
realidad”.
Por tal motivo, el Secretario Pri-
vado lamentó que se afecte a la 
población con la imposición de 
sanciones por parte de otros go-
biernos, refiriéndose a los Estados 
Unidos, que anunció la cancelación 
de visas para funcionarios del 

actual Gobierno, por considerarlos 
“socavadores de la democracia”. 
 
Soberano
“La Presidenta ha sido muy enfá-
tica en eso, que cada país es sobe-
rano, pero está en contra de esas 
prácticas de imponer sanciones, 
de imponer bloqueos, nosotros 
siempre nos hemos pronunciado 
en contra”, afirmó. 
Para Zelaya, esas imposiciones 
“simplemente dañan a los países, 
dañan a la población, dañan 
a las personas que puedan ser 
beneficiadas con muchos de los 
recursos y proyectos que pueden 
generar confianza y bienestar en 
la población”.
Pese a ser víctima de esas acciones 
ideológicas, el Secretario Privado 
consideró que el Gobierno de la 
primera mujer Presidenta, está 
mejorando la economía del país.
 
Economía
Prueba de ello es que la economía 

se encuentra en pleno movimiento 
en esta temporada de Navidad, 
aunque la oposición tiene interés 
en instalar lo contrario en la mente 
de los hondureños.
“Ahora que estamos entrando en la 
época navideña, vaya al mercado, 
al comercio y se va a dar cuenta 
del flujo de personas saliendo y 
entrando y que la economía está 
en pleno movimiento”, afirmó.
Sin embargo, para el funcionario, 
la oposición está interviniendo de 
forma negativa, haciéndole creer 
a la sociedad que no es cierto la 
dinámica económica.
“No obstante, hay una percepción 
que la oposición quiere instalar en 
la mente de los hondureños de que 
esa no es una realidad”, afirmó.
Puntualizó que “el Gobierno está 
haciendo todo el esfuerzo para 
seguir aliviando la economía de 
cada una de las familias hon-
dureñas”.

Héctor Zelaya: “Cada país es 
soberano, pero estamos en contra 

de esas prácticas de imponer 
sanciones, de imponer bloqueos”
Con la implementación de macroproyectos en estos dos años, la Mandataria Xiomara 

Castro pone en el centro de su Gobierno al pueblo

SECRETARIO PRIVADO DE LA PRESIDENCIA

El Secretario Privado, Héctor Zelaya, es del criterio que el Gobierno de la primera mujer Presidenta está cumpliendo con sus promesas de campaña.

Héctor Manuel Zelaya
Secretario Privado

Gobernar para 
las futuras 

generaciones, 
esa es la visión 

de una estadista 
como la Presidenta 

Xiomara Castro, 
al comenzar a dar 

estos pasos para 
que en un futuro 

estos proyectos se 
conviertan en una 

realidad”.
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El titular de Educación Daniel Sponda, el viceministro de Educación, Jaime Rodríguez, el Designado Presidencial, Renato Florentino, el embajador de Cuba en Honduras, Juan 
Roberto Loforte y demás autoridades educativas, en la declaración del municipio número 100 libre de analfabetismo.

Actualidad

Designado Renato Florentino asiste 
a declaratoria de Yarula como  

municipio 100 libre de analfabetismo   
Durante el año en curso bajo el programa de alfabetización, más 138 mil hondureños han dejado el 

oscurantismo de no saber leer ni escribir gracias a las políticas educativas de la Presidenta Xiomara Castro 

Tegucigalpa, Honduras
 
Con la impartición de clases 
desde los diferentes sectores del 
territorio nacional, el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Cas-
tro, a través de la Secretaría de 
Educación, declaró 100 munici-
pios libres de analfabetismo en 
Honduras.
El municipio de Yarula, departa-
mento de la Paz, fue declarado 
como el municipio 100 libre de 
analfabetismo, donde el titular 
de Educación, Daniel Sponda, 
el viceministro de Educación, 
Jaime Rodríguez, el designado 
Presidencial, Renato Florentino, el 
embajador de Cuba en Honduras, 
Juan Roberto Loforte y demás 
autoridades educativas, llegaron 
a celebrar el acto histórico.
Sponda indicó que era un día 
de fiesta y de celebración para 
el Gobierno de la Mandataria 
Castro, “la asesoría cubana nos 
ha permitido que compatriotas 
en escasos tres meses que no 
sabían leer ni escribir, ya lo saben 

y son más de 138 mil hondureños 
que en el año 2023 han dejado 
oscurantismo de no saber leer 
ni escribir”.
Por su parte, el Designado Presi-
dencial dijo que este es un gran 
logro, la declaración de 100 mu-
nicipios libres de analfabetismo 
en nuestra amada Honduras.
“Este hito refleja nuestro com-
promiso colectivo con la Edu-
cación y el progreso a través 
de los programas innovadores, 
dedicación de maestros ejem-
plares y el apoyo incansable de 
nuestras comunidades, hemos 
alcanzado una meta fundamen-
tal que allana el camino hacia 
un futuro brillante para todos 
nosotros”, apuntó.
 
Proceso de alfabetización 
El proceso de alfabetización de 
los jóvenes, adultos y personas 
de la tercera edad se ejecutó en 
un periodo de tres meses con 
el desarrollo de clases con una 
duración de dos horas, tres días 
a la semana. 

CON EL MÉTODO “YO, SÍ PUEDO”

En representación de la Presidenta Xiomara Castro, el Designado Presidencial, Renato Florentino, 
participó en la declaratoria de Yarula como el municipio 100 libre de analfabetismo.
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La meta fue alcanzada gra-
cias a la delegación cubana, 
que comenzó a dar su apoyo 
y asesoría con el Programa 
Nacional de Alfabetización, 
“Yo, Sí Puedo”, que impulsa la 
Secretaría de Educación.
El “Yo, Sí Puedo”, es la metodo-
logía con mejores resultados 
porcentuales a nivel mundial, 
que se implementó y se creó 
en Cuba y que ha sido dirigida 
hacia varios países del mundo, 
la erradicación del analfabetis-
mo no solo es un paso hacia el 
empoderamiento y la igualdad, 
sino también una oportunidad 
hacia el progreso y el desarrollo.
 
Algunos municipios alfa-
betizados 
Entre los municipios declarados 
libres de analfabetismo a lo 
largo de este 2023 están: Santa 
María del Real, Campamento, 
Concordia, Guayape, Silca, San 
Francisco de La Paz, Esquipulas 

del Norte, San Esteban, Sala-
má, Gualaco, Yocón, Jano, El 
Rosario, Manto, San Francisco 
de Becerra y Guarizama en 
Olancho.
Asimismo, San Vicente Cente-
nario, Ilama, Gualala, Nuevo 
Celilac, Concepción del Sur, 
Ceguaca, Concepción del Norte, 
Nueva Frontera, San José de 
Colinas y Santa Rita en Santa 
Bárbara, entre otros.
Además, la especialista de Edu-
cación de la oficina regional de 
la Organización de las Naciones 
Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO) 
Romina Kasman, felicitó a Hon-
duras por declarar el municipio 
100 libre de analfabetismo, 
por invertir en la Educación, 
por hacerle frente al analfa-
betismo, además destacó que 
este es un acto histórico en la 
vida de Honduras.

Actualidad

Con alegría, 
los habitantes 
del municipio 
de Yarula, La 
Paz, cumplieron 
su sueño de 
aprender a leer 
y escribir con el 
“Yo, Sí Puedo”.

Los municipios de Dolores, San Miguelito y Masaguara del departamento de Intibucá fueron parte de la 
alfabetización.

La especialista 
de Educación 

de la UNESCO, 
Romina 

Kasman felicitó 
a Honduras 

por declarar 
100 municipios 

libres de 
analfabetismo.

Más de 138 mil hondureños han dejado el oscurantismo de no saber 
leer ni escribir, con el programa de alfabetización.

Por: Ariana Domínguez

Juan Roberto Loforte
Embajador de Cuba en Honduras

“Felicitar a la señora Presidenta 
Iris Xiomara Castro Sarmiento por 
la maravillosa idea de eliminar el 
terrible flagelo del analfabetismo 

en Honduras mediante el 
programa Manuel Flores Arguijo, 

es un sello de los gobiernos de 
izquierda ocuparse de los demás”.

“
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Ciudad Guatemala, 
Guatemala

El gobierno de Joe Biden decidió 
en las últimas horas prohibir 
y sancionar la entrada al país 
a más de 300 guatemaltecos, 
entre estos, a 100 diputados 
del Congreso de Guatemala, por 
socavar la democracia, ya que 
reconoce el triunfo del presidente 
electo Bernardo Arévalo de León.
La noticia la dio a conocer el 
portavoz del Departamento de 
Estado, Mattehew Miller, quién 
condenó en un comunicado 
las acciones antidemocráticas 
del Ministerio Público del país 
centroamericano en contra del 
mandatario Arévalo de León. 
Miller puso como ejemplo, las 
órdenes de arresto contra tra-
bajadores electorales.
Asimismo, se condenó la so-
licitud para retirar la inmu-
nidad judicial de Arévalo y 
los intentos para anular los 
procesos electorales, que de 
acuerdo con la administración 
de Biden, estas acciones de-
muestran la “intención clara 
de deslegitimar” las elecciones, 
a la vez impedir a la asunción 
presidencial de Arévalo en 
enero de 2024.

Honduras
Funcionarios y parlamentarios 
hondureños reaccionaron incó-
modos ante las pretensiones de 
Estados Unidos, de buscar impo-
ner sus actores y sus políticas de 
Estado mediante la aplicación de 
acciones como la restricción de 
visas a miembros del Congreso 
Nacional, CN.
Los diputados que conforman 
la Junta Directiva del CN han 
impulsado leyes y el nombra-
miento de altos funcionarios 
con base a la Constitución para 
adecentar la institucionalidad y 
combatir la corrupción heredada 
de gobiernos anteriores.
Las acciones anunciadas por 
el gobierno de los EE. UU. no 
sorprenden a los altos parla-
mentarios hondureños, por lo 
contrario, responden que es 
el precio por asumir cuando 

Estados Unidos anuncia  
cancelación de visas a 300  
guatemaltecos y a hondureños

En Honduras, el gobierno norteamericano anunció la cancelación de visas a diputados que participaron
 en la elección del Fiscal General interino, Johel Zelaya y Fiscal Adjunto interino Mario Morazán

SANCIONES

Los miembros de la Comisión Permanente del CN eligieron con base a 
la Constitución a los fiscales interinos del Ministerio Público.  

un Gobierno a través de sus 
funcionarios corresponde a las 
demandas de su pueblo y actúa 
con dignidad ante la comunidad 
internacional.

El Vicepresidente del Congreso 

Nacional, Rasel Tomé, se refirió 
en conferencia de prensa al co-
municado emitido en las últimas 
horas por el Departamento de 
Estado de Estados Unidos de 
imponer restricciones de visas a 
ciertos funcionarios del Congreso 
hondureño.
“Mientras el Gobierno del Partido 
LIBRE refuerza el sistema de 
justicia y actúa de acuerdo con 
la Constitución y las leyes, otros 
quieren venir a decirnos qué es lo 
correcto, porque al tomar estas 
decisiones, estamos afectando 
a sus mandaderos”, expresó.
La congresista Silvia Ayala ase-
guró que el pueblo hondureño 
respalda las acciones del Con-
greso Nacional.
Ayala afirmó que su lucha de hace 
muchos años ha sido bastante 
clara y siempre ha cuestionado la 
injerencia de EE. UU. en asuntos 
externos de otros países.

“Cuando se habla del 
nombramiento interino 

del Fiscal General y 
Fiscal General Adjunto 

y se entiende que 
eliminar las visas es 

en represalia, es una 
sanción a quienes 

participaron en esa 
decisión de país, si es 

injerencia”.
Rodolfo Pastor  

Ministro de la Presidencia 

Estados Unidos afirmó que 
la decisión de prohibir el 
ingreso al país de 300 gua-
temaltecos, entre ellos 100 
diputados, es por atentar 
contra la democracia.



13
Lunes 18 de diciembre de 2023

P o d e r
Popular

Tegucigalpa, Honduras

En un acto que en retrospectiva 
pone en entredicho las sanciones 
de Estados Unidos por el nombra-
miento del Fiscal General interino 
y el Fiscal Adjunto, efectuado 
por el Congreso Nacional, el 27 
de marzo de 2010, el entonces 
presidente Barak Obama, recurrió 
a su autoridad para nombrar a 
altos cargos durante el receso 
legislativo.
El gobernante demócrata tomó 
esa decisión debido a lo que 
describió como “la negativa de 
los republicanos a cooperar en la 
votación de sus cargos durante la 
sesión normal del Senado”, exac-
tamente igual con lo que sucedió 
en Honduras con la obstrucción 
de meses de sesiones legislativas 
por el Bloque de Oposición Ciuda-
dana, integrado por los Partidos 
Nacional, Liberal y PSH.
Fue así como el expresidente 
Obama, nombró de forma interina 
a Alan Bersin, como comisionado 
para la seguridad fronteriza, 
y a otros 14 altos cargos de su 

administración.
 
Sin opciones
En un comunicado de la Casa 
Blanca, el gobernante demó-
crata, (de 2009 a 2017), explicó 
que el Senado tiene la respon-
sabilidad de aprobar o rechazar 
los nombramientos, pero que si 
“para sumar puntos políticos, los 
senadores republicanos se niegan 
a votar, no quedó otra opción 
que hacer los nombramientos 
de forma interina”.

Se trata de nombramientos de 
subsecretarios para los departa-
mentos del Tesoro y de Comercio, 
que ya habían sido aprobados 
en sus respectivos comités, pero 
no habían tenido aún el voto 
definitivo en el pleno del Senado.
“En unos momentos de emer-
gencia económica, dos cargos de 
alto rango en el Departamento 
del Tesoro han sido retrasados 
casi seis meses”, criticó Obama.
“Simplemente, no puedo per-
mitir que la política partidista 

se interponga en el funciona-
miento básico del Gobierno”, 
agregó Obama.

 Más altos cargos
La lista incluye también el nom-
bramiento interino de Jeffrey 
Goldstein, como Subsecretario 
para Finanzas Nacionales del 
Departamento del Tesoro, Eric 
Hirschhorn, subsecretario de 
Comercio para Asuntos de Ad-
ministración de Exportaciones; 
Francisco Sánchez, como subse-
cretario para Comercio Interna-
cional, ambos en el Departamento 
del Comercio e Islam Siddiqui, 

como principal negociador de 
Asuntos Agrícolas en la Oficina 
del Representante de Comercio 
Exterior. La sede del Poder Ejecu-
tivo estadounidense detalló que 
un total de 217 nombramientos 
esperaban confirmación en el 
Senado y han tenido una espera 
promedio de 101 días, incluyendo 
34 que llevan más de seis meses 
a ser confirmados. El 17 de marzo 
de ese año, el expresidente Oba-
ma nombró a Daniel Werfel, un 
exfuncionario de presupuesto de 
la Casa Blanca, como comisio-
nado interino de la oficina fiscal 
del país, en reemplazo de Steven 
Miller, quien fue destituido en 
medio de un creciente escándalo.
En Honduras, la Comisión Perma-
nente nombrada la noche del 31 
de octubre por el presidente del 
Congreso Nacional, Luis Rolando 
Redondo Guifarro, nombró a 
Johel Zelaya como Fiscal General 
interino y a Mario Morazán, como 
Fiscal Adjunto, ante el bloqueo 
del grupo opositor.

Actualidad

En 2010, Obama también nombró 
funcionarios interinos después de meses 

de bloqueo republicano en el Senado
Paradigmática decisión del exmandatario demócrata que deslegitima sanciones 
estadounidenses a diputados del Congreso Nacional de la República de Honduras 

CONTRADICCIONES DE ESTADOS UNIDOS

Barack Obama, expresi-
dente de Estados Unidos 
por dos periodos, de enero 
de 2009 a enero de 2017, 
hizo nombramientos 
interinos ante la falta de 
acuerdos en el Senado.

En marzo de 2010, los republicanos en el Senado de EE. UU. bloquea-
ron a Obama varios nombramientos, por lo que procedió a realizar los 
nombramientos de manera interina.   

Por:Carlos Zelaya 

Estados Unidos se ha pro-
nunciando en contra de la 
elección de los fiscales Ge-
neral y Adjunto interinos 
en Honduras y en respuesta 
anunció la cancelación de 
visas a los diputados que 
participaron en la elección 
de las nuevas autoridades 
del Ministerio Publico.

VISAS HONDURAS 
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La bancada del Partido Nacional, 
PN, y parte de la bancada Libe-
ral, PL, y PSH, impidieron que se 
aprobara un paquete de decretos 
de amnistías a favor del pueblo 
hondureño, en la primera Sesión 
Extraordinaria del periodo de 
receso del Congreso Nacional, CN.
En una sesión cargada de expec-
tativas, la bancada de Libertad 
y Refundación, LIBRE, no logró 
alcanzar con el resto de los con-
gresistas la mayoría simple para 
la aprobación de las amnistías 
propuestas que favorecerían a 
toda la población.
La agenda contemplaba la apro-
bación de diferentes amnistías, 
entre estas, vehicular, energética, 
migratoria, y para beneficia-
rios del Instituto Hondureño de 
Seguridad Social, IHSS, temas 
de mucha importancia para la 
población hondureña y que todos 
los congresistas están obligados 
a aprobar.
La sesión también contemplaba 
la elección de la nueva Junta 

Directiva del Congreso Nacional, 
encabezada por su actual titular, 
Luis Redondo.
En cuanto a la elección de los 
magistrados del Tribunal Superior 
de Cuentas, TSC, aunque se habló 
de que hay pláticas adelantadas, 
no estaba agendada para esta 
sesión.
 
Sesión Extraordinaria
Con antelación, el presidente del 
CN y de la Comisión Permanente, 
Luis Redondo, había realizado la 
convocatoria a la Sesión Extraor-
dinaria al pleno de diputados 
para participar en la misma el 
día jueves 14 de diciembre del 
año en curso.
La agenda legislativa comprendía: 
la comprobación del cuorum, ora-
ción, invocación a Dios, lectura de 
correspondencia y la presentación 
de dictámenes.
Los dictámenes presentados 
fueron: amnistía municipal y 
migratoria; amnistía vehi-
cular; amnistía energética; 
junto a la elección de la Junta 
Directiva.

Para lo cual, los jefes de bancada 
estaban de acuerdo en participar 
y apoyar como hicieron saber 
públicamente las amnistías a 
favor del pueblo.

 Asombro y reclamos
La sorpresa fue para todos los 
presentes y para quienes seguían 
la transmisión en vivo y en directo 
desde el hemiciclo de sesiones, 
cuando la bancada del Partido 
Nacional y algunos diputados 
liberales se negaron a participar 
en la aprobación de los urgentes 
y más que necesarios decretos de 
amnistía para amplios sectores 
sociales del país, migrantes y 
municipalidades.
La reacción de los parlamenta-
rios de LIBRE no se hizo esperar, 
poniendo en evidencia a quienes 
realmente les interesa el bienes-
tar de las grandes mayorías, y a 
los que solo defienden intereses 
mezquinos y particulares.
La primera en reclamar las acciones 
de los miembros de las bancadas 
Liberal, PSH y Nacionalista fue la 
congresista Ligia Ramos; “ya basta 
de esa actitud de anteponer los 
intereses personales a los intereses 
del pueblo”, exclamó. “Me sorprende 
que diputadas y diputados no estén 
votando a favor de una amnistía 
migratoria, eso significa que están 

divorciados de las alternativas 
de solución a los conflictos que 
enfrentamos como país y eso es 
vergonzoso”, indicó el diputado 
de LIBRE, Mario Argeñal. 
“Lo que se está demostrando en 
este momento es que no hay ni 
pizca de sensibilidad humana, 
sino solo el interés mezquino, de 
cada uno de los que promueven 
este boicot al funcionamiento 
del CN”, expresó el congresista 
Bartolo Fuentes.
“Hoy la bancada del partido Na-
cional y parte de la bancada del 
partido Liberal, se negaron a 
votar a favor de las amnistías, 
ojalá que el pueblo hondureño no 
olvide esto”, afirmó el diputado 
Ramón Enrique Barrios.
Al cierre de la sesión, el presidente 
Redondo afirmó que “no vamos a 
cometer actos de corrupción, como 
en más de cinco mil votaciones 
de congresos anteriores, donde se 
aprobaban decisiones con solo los 
votos afirmativos, sin considerar 
la ausencia de otros diputados”.

El BOC en el CN se niega a aprobar  
amnistías vehicular y migratoria

Nuevamente el Partido Nacional, el Partido Liberal y PSH se unieron 
para un nuevo boicot contra el pueblo durante una sesión extraordinaria 

convocada tras un amplio receso en la Cámara Legislativa

EN SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CN

Al retorno de las sesiones en el Congreso Nacional, el Partido Nacional de nuevo bloqueó la aprobación de un paquete de decretos de amnistías a favor del pueblo.

“La oposición en 
el Congreso se 

coloca en contra de 
las amnistías que 

vendrían a favorecer 
al pueblo hondureño y 

a los migrantes en su 
ruta por Honduras”.

Luis Redondo
 Presidente CN.

Por: Ángel Doblado

• Aprobación de la amnistía 
municipal y migratoria
• Aprobación de la amnistía 
vehicular
• Aprobación de la amnistía 
energética 
• Elección de la Junta Direc-
tiva del CN

TEMAS DE SESIÓN 
EXTRAORDINARIA 
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El presidente del Congreso 
Nacional, CN, Luis Redondo, 
denunció que el Partido Na-
cional realiza maniobras a lo 
interno del Parlamento Cen-
troamericano, PARLACEN, para 
habilitar un curul a un miembro 
de ese instituto político que se 
encuentra en calidad de prófugo 
de la justicia hondureña.
“El pueblo debe saber que es-
tán obligando a renunciar a 
un diputado del PARLACEN, 
electo por el Partido Nacional 
de Honduras, para encubrir 
a un criminal prófugo de la 
justicia hondureña, que en 
este momento tiene orden de 
captura”, denunció Redondo.
“Esto lo hacen para evadir la 
justicia, porque los diputados 
del PARLACEN tienen inmuni-
dad”, advirtió el presidente 
del Congreso.

“Sin embargo, esto sería un 
grave acto de corrupción, ya 
que se cometen delitos de en-
cubrimiento y obstrucción de 
la justicia”, señaló.
“El Consejo Nacional Electoral 
de Honduras, CNE, no debe dar 
trámite a cualquier solicitud 
en este sentido, ya que es de 
público conocimiento quién 
tiene una orden de captura, 
quién está siendo enjuiciado 
por delitos graves en perjuicio 
de los hondureños y que todo 
aquel criminal debe someterse 
únicamente a la justicia”, indicó.
“El PARLACEN debe estar atento 
a inadmitir solicitudes que pre-
tendan encubrir delitos y evadir 
el sometimiento de la justicia 
y el Estado de Derecho de los 
estados parte”, aclaró.
“Inmunidad no debe ser lo mismo 
que impunidad, atención Minis-
terio Público, MP, de Honduras”, 
reaccionó.

“Desde ya anuncio que habrá 
reformas a la Ley Electoral de 
Honduras para evitar estos actos 
de impunidad”, declaró Redondo.  
 
Sesión Extraordinaria
Por otra parte, Redondo al tér-
mino de la sesión extraordinaria 
señaló que “no vamos a aprobar 
decretos sin tener los votos, no 
se hará lo que se hacía antes”.
 El titular del CN aseguró que 
“nunca en este Poder del Estado 
se hará lo que se hacía antes de 
aprobar decretos sin tener los 
votos, cuando la Ley Orgánica 
manda que se deben aprobar 
con la mitad más uno de los 
presentes”.
Redondo lamentó no haber 
podido aprobar la amnistía 
migratoria que es de carácter 
urgente en el país, no obstante; 
“vamos a publicar el cuórum 
con el que iniciamos, porque la 
Ley Orgánica manda a votar, 

sí o no o abstención, los que no 
votaron porque no quisieron 
votar de oficio se le pueden 
deducir responsabilidades”, 
explicó Redondo.
“La oposición no quiso apoyar 
porque hay presiones para que 
nosotros podamos revertir las 
acciones que hemos hecho y 
poder garantizar algún tipo de 
impunidad”, aclaró.
Redondo anunció que va a con-
vocar a la Comisión Permanente 
para poder sesionar con carác-
ter de urgencia el lunes 18 de 
diciembre a la 5:00 de la tarde.
“La Comisión Permanente va a 
tomar decisiones contundentes 
con base a la Constitución de 
la República y a lo que la Ley 
Orgánica del Congreso establece 
y también vamos a convocar 
con puntos de agenda para la 
próxima semana”, señaló.

Presidente del CN denuncia  
maniobras para proteger a  

David Chávez a través del PARLACEN
Sobre el boicot de la oposición a las amnistías a favor del pueblo dijo que “no vamos 

a aprobar decretos sin tener los votos, no se hará lo que se hacía antes”

Por: Ángel Doblado

“El pueblo debe saber 
que están obligando a 

renunciar a un diputado 
del PARLACEN electo por 

el Partido Nacional de 
Honduras, para encubrir a 

un criminal prófugo de la 
justicia hondureña, que en 
este momento tiene orden 

de captura”.

“La Comisión Permanente 
va a tomar decisiones 

contundentes con base 
a la Constitución de la 

República y a lo que la Ley 
Orgánica del Congreso 

establece, también vamos 
a convocar con puntos de 

agenda la próxima semana”
Luis Redondo 
Presidente CN

El presidente del Congreso 
Nacional, Luis Redondo, 
denunció que el partido 
Nacional busca proteger a 
un prófugo de la justicia a 
través del PARLACEN

DIPUTADO LUIS REDONDO
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El titular de la Secretaría de De-
fensa, José Manuel Zelaya, lideró 
el proceso de transición entre la 
saliente Junta de Comandan-
tes de las Fuerzas Armadas y la 
nueva estructura nombrada por 
la Presidenta Xiomara Castro.
El traspaso de mando está pre-
visto para el 21 de diciembre, 
donde las nuevas autoridades 
asumirán sus cargos durante 
un periodo de dos años.
La Mandataria Xiomara Cas-
tro nombró la nueva Junta de 
Comandantes de la institución 
armada, misma que encabeza el 
General de Brigada, Roosevelt 
Leonel Hernández Aguilar, como 
el nuevo jefe del Estado Mayor 
Conjunto (EMC).
Zelaya dio a conocer, a través 
de su red social, el inicio de las 
reuniones con los jerarcas mi-
litares para el traspaso de los 
altos cargos.
 
Transición
“Cumpliendo indicaciones de 
nuestra Presidenta y Comandante 
General de las FF. AA., Xiomara 
Castro, desde el Estado Mayor 
Conjunto se inició el proceso de 
transición entre la anterior y la 
nueva Junta de Comandantes 

que tomará el mando este 21 de 
diciembre”, apuntó el funcionario.
Añadió además que esa fue una 
reunión histórica entre las auto-
ridades de la 25 y 27 promociones, 
donde hacen entrega del mando 
a la 27 promoción de las direccio-
nes, organismos y dependencias 
de la entidad castrense.
La Mandataria de los hondure-
ños hizo el anuncio en el marco 
del 198 aniversario del Ejército 
hondureño.

Además de designar como titular 
de las FF. AA. a Hernández Agui-
lar, la Presidenta confirmó que 
el Coronel de Artillería Hosvan 
René Barahona Alvarado, será el 
nuevo subjefe del Estado Mayor 
Conjunto, mientras que el Coronel 
de Infantería Dagoberto Monca-
da Muñoz es el nuevo Inspector 
General de las Fuerzas Armadas.
En ese mismo orden, el Coronel de 
Ingeniería Carlos Efraín Aguilar 
Hernández, asumirá como Co-

mandante General del Ejército, 
Guillermo Augusto Rosales Rubio, 
como Comandante General de la 
Fuerza Aérea Hondureña (FAH).
El Capitán de Navío Austacil Ha-
garín Tomé Flores será el nuevo 
comandante de la Fuerza Naval 
de Honduras (FNH) y Ramiro Fer-
nando Muñoz Bonilla, se ratifica 
como el jefe de la Policía Militar 
de Orden Público (PMOP).

Actualidad

Por: Erlin Cruz

Inicia proceso de transición 
entre la saliente y la nueva Junta 

de Comandantes de las FF. AA. 
El traspaso de mando está previsto para el 21 de diciembre próximo, donde las nuevas 

autoridades asumirán sus cargos para un periodo de dos años

CONFIRMA SECRETARIO DE DEFENSA, JOSÉ MANUEL ZELAYA

El General de Brigada, Roosevelt Leonel Hernández Aguilar, asumi-
rá como nuevo jefe del Estado Mayor Conjunto.

El titular de Defensa, Zelaya Rosales, encabezó la reunión para 
realizar el traspaso de mando de la institución castrense.

Luego de que la Presidenta Xiomara Castro nombró la nueva Junta de Comandantes de las FF. AA., el ministro de Defensa, José Manuel Zelaya Rosales, se reunió con los jerarcas 
militares para iniciar el proceso de traspaso de mando.

En esta ocasión, la Junta de 
Comandantes se encuentra 
satisfecha, ya que en la 
administración anterior, 
se saltaban las promo-
ciones en contra de la Ley 
Orgánica de la Institución, 
según quejas de los jerarcas 
perjudicados.

PROMOCIONES
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Tegucigalpa, Honduras

El Secretario Privado de la Pre-
sidencia, Héctor Manuel Zela-
ya, participó en los ascensos y 
condecoraciones de la Guardia 
de Honor Presidencial, GHP, en 
representación de la Presidenta 
Xiomara Castro.
La ceremonia se llevó a cabo en un 
salón de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores y Cooperación Interna-
cional en Tegucigalpa, donde seis 
tenientes ascendieron a capitán, 
cinco subtenientes a tenientes y 

uno de jefe Maestro a jefe Mayor.
El Secretario Privado otorgó una 
condecoración al jefe de la GHP, el 
General de Brigada, César Rosales 
Rubio, y a otros distinguidos por 
su destacado desempeño.
 
Discurso
“En estos actos no solo celebra-
mos y reconocemos los logros de 
cada oficial, también resaltamos 
la importancia de trabajar como 
un cuerpo, porque en este camino 
de servicio y sacrificio nos con-
vertimos en familia, y como un 

solo cuerpo celebramos juntos 
los logros de la familia militar”, 
expresó el Secretario Privado en 
su discurso.
Añadió que “la GHP desempeña 
un papel fundamental en los mo-
mentos más desafiantes y refleja 
la esencia del servicio militar”.
En ese orden enfatizó que “damos 
el reconocimiento merecido, como 
estímulo para continuar superán-
donos y liderando con integridad”.
El funcionario consideró que la 
GHP es parte de su familia, puesto 
que convive con ellos a diario y, 

además, velan por la seguridad de 
la Mandataria de los hondureños.
Asimismo, se dirigió al jefe de la 
GHP y le dijo: “General Rosales, 
usted también es parte de nuestra 
familia, convivimos todos los días y 
hoy celebramos este logro familiar, 
logro de cada una de sus familias 
como un logro nuestro”.
Por tal razón, indicó que “este día 
a mí me acompaña mi esposa y mi 
hija, que muy rara vez me acom-
pañan a estos eventos, pero no 

crean que me están acompañando 
a mí, están acompañando a los 
oficiales que están alrededor de 
todos nosotros”.
De igual manera, les indicó que 
“tengo la gran responsabilidad en 
representar a la Presidenta Xio-
mara Castro porque ella tiene otra 
agenda importante que atender 
y no queríamos dejar el espacio 
de poder estar aquí presentes”.

Héctor Zelaya participó en ascensos
de la Guardia de Honor Presidencial

“El liderazgo de nuestra Presidenta nos guía hacia un futuro seguro 
y estable para Honduras”, dijo el Secretario Privado

EN REPRESENTACIÓN DE LA MANDATARIA XIOMARA CASTRO

En la mesa principal, la Teniente Coronel, Dina Patricia Flores Rivera, el Coronel de 
Infantería Selvin Ramón Zúniga Mendoza, el General de Brigada Cesar Augusto Rosales 
Rubio, el Secretario Privado Héctor Zelaya, el Teniente Coronel de Infantería Marco Tulio 
Trochez Medina, el Teniente Coronel de Infantería Charles Menagen Calderón Henly y el 
Coronel de Ingeniería Elvin Osmar Romero Oliva.

El alto funcionario participó en la ceremonia en representación de la Mandataria Xiomara Castro.

El Secretario Privado, Héctor Zelaya, le entregó condecoraciones a una de las damas 
ascendidas.

1. Teniente de Infantería Milton Nahún Vásquez Iraheta
2. Teniente de Fuerzas Especiales Eduard Crescencio 

Hernández Pineda 
3. Teniente de Fuerzas Especiales José Eduardo Alvarado 

Ponce
4. Teniente Material de Guerra, Carla Teresa Doblado 

Eguiguren
5. Teniente de Inteligencia Militar, Génesis Daniela Reyes 

Salazar
6. Teniente de Fragata del Cuerpo General, Carlos Alberto 

Lima Schultz

ASCENSOS DE TENIENTES A CAPITÁN O EQUIVALENTE

1. Subteniente Inteligencia Aérea, Kerry Stefka Bonilla 
Zeron

2. Subteniente de Inteligencia, Josseline Iveth Ortiz Lara
3. Subteniente de Infantería, Alfredo José Melgar Sánchez
4. Subteniente de Infantería, Fernando Salatiel Rodríguez 

Zúniga
5. Subteniente Auxiliar de Justicia Militar, Connie Leticia 

Vijil

DE SUBTENIENTE A TENIENTE O EQUIVALENTE

1.  Jefe Maestro de Mantenimiento de Aviones, Juan Carlos 
Rodríguez Rivas

DE JEFE MAESTRO A JEFE MAYOR
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Tegucigalpa, Honduras.

Luego de ser nombrado nuevo jefe 
del Estado Mayor Conjunto de las 
Fuerzas Armadas de Honduras, 
el General de Brigada, Roosevelt 
Hernández Aguilar, manifestó que 
le pidió a Dios que “si no era para 
servir al pueblo, mejor que no le 
permitiera llegar a ese cargo”.
“Les quiero confesar que he tenido 
dos diálogos muy reflexivos ínti-
mos con mi Creador, el primero es 
que le he dicho Señor, sí me has 
de llevar y poner o llevar a posi-
ciones de influencias de poder y 
sí seré maldición para mi pueblo, 
no me dejes llegar, pero si he de 
ser bendición para mi pueblo, 
hazme llegar Señor”, expresó al 
referirse que recientemente tuvo 
un proceso de salud muy delicado. 
Añadió que “nosotros somos res-
petuosos y estamos subordinados 
a la República y al Gobierno, a 
nuestra Comandante General de 
las Fuerzas Armadas y Presidenta 
Constitucional, Iris Xiomara Castro 
Sarmiento, de eso no debe quedar 
ni un ápice de duda”.
 
Carrera profesional
En tanto, dijo que en sus más de 
37 años de carrera militar siempre 
ha sido respetuoso de la ley.
“Después de mi proceso de re-
cuperar mi salud, yo regresé a 
principios de junio al puesto de 
este año al cargo, gracias a la 
confianza de nuestra Comandante 
General de las Fuerzas Armadas 
y Presidenta Constitucional de 
la República, Xiomara Castro”.
Considero que “hemos estado al 
nivel, hemos dirigido la institu-
ción como antes y con mejores 
condiciones, todo este proceso 
ha sido respaldado por el Jehová 
Dios de los Ejércitos”.
Hernández Aguilar es consciente 
que en esos cargos existen presio-
nes de toda naturaleza, pero está 
preparado para saberlas asimilar.

 

Presiones
“Efectivamente, nosotros tene-
mos la presión, la primera que 
tenemos es la atmosférica, luego 
las presiones sociales, de grupos y 
circunstanciales”, reconoció para 
agregar que “la institucionalidad 
de las Fuerzas Armadas nos forma 
a todos, con la misma prepara-
ción, pero no todos asimilamos 
lo mismo”.
Asimismo, el General expresó 
que “me siento con todas las 
habilidades y competencias para 
estar al servicio de mi nación, 
acompañando a las autoridades 
que han depositado la confianza 
en mí y yo estoy dispuesto a cifrar 
mi honor para seguir siendo digno 
de dicha confianza”.
Sobre los rumores que él ha sido 
una persona allegada a la pareja 

presidencial, dijo que “son falsos, 
realmente no tengo ningún tipo 
de acercamiento con la familia 
presidencial, nunca lo tuve y en 
la institución armada lo saben, 
si ya dicen eso están faltando a 
la verdad”.
 
Cumplir órdenes
Se refirió a su separación del 
cargo como Comandante y jefe 
de la 101 Brigada de Infantería 
por cuestionar sectarismo político 
del Sistema Nacional de Gestión 
de Riesgos, SINAGER, que utilizó a 
miembros del partido Nacional en 
la distribución de alimentos con 
listados durante la emergencia 
del Covid -19 en 2020.
“Durante la pandemia en la re-
partición de la Bolsa Solidaria 
del gobierno anterior, llegué a 

cumplir las órdenes que me dieron 
y eso provocó que me relevaran 
y no me dieron explicaciones del 
porqué”, recordó.
Finalizó haciendo referencia a que 
el francés Alexis de Tocqueville, 
conocido como el amigo de la 
democracia, él fue a observar 
la sociedad norteamericana 
cuando era pujante y creciente 
y observó dos elementos de la 
democracia
“El primero es la libertad, que 
es importante cuando los seres 
humanos le dan ese valor, difí-
cilmente vendrá un gobierno a 
oprimir una población y segundo 
elemento, es que en la democracia 
que toda sociedad busca escoger 
condiciones de igualdad”.

Actualidad

Roosevelt Hernández: 
“Nosotros somos respetuosos 

y estamos subordinados a 
la República y al Gobierno”

“Nosotros estamos supeditados a la Constitución de la República
y a nuestra Comandante General, la Presidenta Xiomara Castro. 

Eso no debe quedar ni un ápice de duda”, afirmó el nuevo jefe del Estado Mayor

NUEVO JEFE DEL ESTADO MAYOR CONJUNTO

El nuevo jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas de Honduras, Roosevelt Hernández Aguilar, afirmó que el nuevo cargo lo 
utilizará para servir a la Patria y al pueblo.

Roosevelt Hernández
Jefe del Estado Mayor Conjunto

Quien tiene la 
brújula en estos 

momentos es 
la Comandante 

General de las 
Fuerzas Armada, 

la Presidenta 
Xiomara Castro. Y 
esa es la voluntad 

y se reflejó el 28 de 
noviembre de 2021 
y eso tenemos que 
entenderlo todos”.

Por: Erlin Cruz
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Juticalpa, Olancho

La Suplidora Nacional de Productos 
Básicos, BANASUPRO, inauguró 
una bodega regional en Juticalpa, 
Olancho, la cual será la encargada 
de abastecer los Centros de Venta 
de Olancho y parte de los depar-
tamentos de Yoro y Francisco 
Morazán.
La gerente de BANASUPRO, Aida 
Reyes, dijo que “estamos en las 
pampas olanchanas inaugurando 
esta tercera bodega regional de 
BANASUPRO, que en su historia 
solamente había tenido dos, la 
de Tegucigalpa y la de San Pedro 
Sula; agradecerle grandemente a 
la Presidenta por ese gran respaldo 
que le está dando a BANASUPRO, 
estamos haciendo lo que ella ha 
instruido, que es llevarle canasta 
básica al pueblo hondureño, mucho 
más barato que la competencia, 
evitar esa alza desmedida y ese 
acaparamiento de la competencia”.
Los Centros de Ventas beneficia-
dos con esta inauguración son: 
Juticalpa, Catacamas, Patuca, 
Gualaco, San Francisco de la Paz, 
San Francisco de Becerra, Dulce 
Nombre de Culmí, San Esteban y 
Guaymaca, entre otros.
A la vez, la funcionaria explicó que 
“cerramos el mes de noviembre con 
una venta de cerca de 60 millones 
de lempiras, solamente el mes de 
noviembre y la proyección que 
tenemos para diciembre es arriba 
de 80 millones, cuando BANASU-
PRO nunca había vendido más de 
cinco o seis millones, eso quiere 
decir que estamos haciendo las 
cosas con transparencia, haciendo 
las cosas correctas y yo creo que 
cuando el dinero no se agarra, 
cuando no se agarra lo que no es 
de uno, el dinero rinde y eso es lo 
que estamos haciendo”. 
 
Precios módicos 
Actualmente, la Suplidora Nacional 
vende cerca de 600 productos 
que compiten con los que hay en 
los grandes supermercados del 
país, con precios más módicos, 
en esta temporada navideña. 

Aída Reyes apertura 
bodega de BANASUPRO 

que abastecerá todo Olancho
“Cerramos el mes de noviembre con una venta de cerca de 60 millones de lempiras, y la 

proyección que tenemos para diciembre es arriba de 80 millones”, dijo la gerente de la institución 

CANASTA BÁSICA AL ALCANCE DEL PUEBLO 

“La Mandataria está preocupada 
porque el pueblo está muy gol-
peado, no hay recursos, nuestros 
hermanos se nos siguen yendo 
del país; y con esto paleamos un 
poco esa dura realidad que están 
viviendo nuestros hondureños”, 
manifestó Reyes.  
La gerente expuso que “cumplimos 
la meta de llegar a los 110 Centros 
de Ventas con el de Victoria, Yoro y 
celebramos trayendo esta Bodega 
Regional al basto departamento 
de Olancho”.
Además, Reyes anunció que se tiene 

La gerente de BANASUPRO, Aída Reyes, dijo que es histórica la apertura de la tercera bodega regional de la institución.

La bodega regional en Juticalpa, Olancho, será la encargada de abas-
tecer los Centros de Venta de Olancho y parte de los departamentos de 
Yoro y Francisco Morazán.Por: Coralia Maradiaga

La actual administración 
de la Suplidora Nacional 
ha creado también los Me-
gasupros y Agrosupros en 
donde sus clientes pueden 
costear sus gastos con la 
tarjeta de crédito o débito.

BANASUPRO proyectado abrir el próximo año 
bodegas regionales en La Ceiba y 
Copán, para que la población sin 
distingo de colores pueda comprar 
sus alimentos.
BANASUPRO desarrolló una manio-
bra de mercado de fin de año para 
aumentar sus clientes y ventas, la 
cual se llama “Ahorrar Comprando 
y Ganando con BANASUPRO”.
Consiste en realizar una compra 
mayor de 500 lempiras, para par-
ticipar en la rifa de motocicletas, 
televisores, celulares y certificados 
de consumo.
A la vez, la institución ha innovado 
haciendo certificados de consu-
mo para los Consulados Móviles 
establecidos en Estados Unidos, 
que le permiten a los compatriotas 
radicados en allí que inviertan sus 
remesas comprando alimentos 
para sus familiares.
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Por: Coralia Maradiaga

Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno del Socialismo Demo-
crático no deja a nadie, por lo que 
realizó una entrega simultánea 
de Transferencias Monetarias 
Condicionadas (TMC) en siete 
departamentos para fortalecer la 
economía de esas zonas rurales.
Los lugares beneficiados fueron 
Choluteca, Valle, Ocotepeque, 
Cortés, Yoro, Atlántida y Colón, en 
donde 31,258 hogares recibieron 
el apoyo del Gobierno a través de 
la iniciativa de la Red Solidaria.  
La inversión total fue de 201.9 

millones de lempiras por concepto 
de TMC, con una cobertura de 75 
municipios, durante nueve días 
de pagos.  
A través del eje de Protección So-
cial, las mujeres y jefas de familia 
recibieron un capital semilla de 
4,020 lempiras, generando un 
beneficio a 156,290 habitantes 
de esas zonas rurales. 

En otras entregas
A la vez se otorgaron las TMC en 
los departamentos de El Paraí-
so, Francisco Morazán y Santa 
Bárbara.

En El Paraíso, se entregó la 
ayuda a 139 aldeas focalizadas 
de todo ese departamento, en 
nueve días de pago, llegando a 
19,769 familias, con una inver-
sión de 117 millones de lempiras.
Mientras, que se les generó 
ingresos a 15,271 familias en 
varias aldeas de Francisco 
Morazán, la ayuda económica 
tuvo un costo de 79 millones de 
lempiras, por concepto de las 
TMC, llegando a 24 municipios.
El eje de Protección Social de 
Red Solidaria informó que entre 
2022 y 2023 ha beneficiado a 

las 2007 aldeas focalizadas, 
entregando a las jefas de ho-
gar por medio de las TMC, la 
cantidad de 2,191 millones de 
lempiras, ayudando a mitigar 
la pobreza de algunas familias 
en el país.
La Red Solidaria en este año 
ha realizado visitas a los 18 
departamentos del país que 
viven en situación de extrema 
pobreza en las zonas rurales.

Beneficios de la Red Solidaria llegan a 
31,258 hogares en siete departamentos

Por mandato de la Presidenta Xiomara Castro, familias de las zonas más vulnerables 
del país fueron favorecidas con la entrega 201.9 millones de lempiras mediante 

Transferencias Monetarias Condicionadas (TMC)

APOYO A LOS MÁS NECESITADOS

Las jefas de 
hogar de Yoro 

recibieron un 
comprobante 
que las acre-
dita de haber 

recibido su 
TMC de forma 

personal.

El ministro, 
José Carlos 
Cardona es 
el encargado 
de velar que 
se ejecute en 
su totalidad 
el presupues-
to de la Red 
Solidaria.

Un total de 15,271 familias del departamento de Francisco Morazán 
recibieron la Transferencia Monetaria Condicionada (TMC) a través 
de la banca estatal BANADESA.

En Cortés, se realizó un registro personal de cada participante para darle mayor transparencia a la en-
trega monetaria.

En Francisco Mora-
zán se realizó una 
entrega simultánea 
de Transferencias 
Monetarias Condi-
cionadas en los mu-
nicipios de Lepateri-
que y Cedros, dando 
progreso económico 
para 2,568 hogares 
en la región central 
del país.

AYUDAS 
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Tegucigalpa, Honduras

Ante los cuestionamientos sobre 
incertidumbre política y econó-
mica, la ministra de Finanzas, 
Rixi Moncada, afirmó que sí hay 
dinámica en la economía del país, 
a la vez explicó que la dinámica 
de la economía en este momento 
es diferente a la dinámica de la 
economía de 12 años y siete me-
ses que tuvo el régimen anterior 
porque esta nueva dinámica no 

es dirigida por un gobierno de 
narcotraficantes, ni lavadores 
de activos. 
“Hay dinámica en la economía, lo 
que pasa en este momento es que 
la dinámica no es de un gobierno 
dirigido por narcos, en este mo-
mento la dinámica de la economía 
no es de un gobierno dirigido por 
lavadores de activos, la dinámica 
en este momento en la economía 
no es dirigida por un gobierno que 
evade sus responsabilidades, que 

promueve evasiones, apaña eva-
ciones”, detalló Moncada. 
La funcionaria también añadió 
que “la dinámica en la economía 
no es de un gobierno cómplice de 
la corrupción público-privada, 
ni que promueve la corrupción 
público privada. La dinámica de 
la economía en este momento 
es diferente a la dinámica de la 
economía de 12 años, siete meses 
que estuvo en el régimen anterior”. 
“La dinámica de intervención del 

Gobierno en la economía es la 
inversión productiva e inversión 
social que dentro de los límites del 
Presupuesto el Gobierno puede 
hacer, la dinámica de la actividad 
de Gobierno está enmarcada en 
que no es un Gobierno de narcos, 
ni de lavadores, es un Gobierno 
decente que está dirigiendo este 
país”, señaló. 
 
Incertidumbre  
Asimismo, resaltó que no se puede 

hacer un análisis sobre la incerti-
dumbre económica por 23 meses de 
Gobierno de la Presidenta Xiomara 
Castro, que tiene 15 años de lucha 
en las calles sin hacer la evaluación.  
“Nosotros en 23 meses de Gobierno 
hemos construido con políticas 
económicas, sociales claras, ¡po-
líticas claras!, con un programa 
de Gobierno claro, orientado a 
dinamizar la economía, orientado 
a intervenir en los espacios que nos 
es permitido intervenir en el marco 

Actualidad

 “Este no es un gobierno 
de narcos ni de lavadores, 

es un Gobierno decente”
La funcionaria denunció que la deuda pública aumentó en 350% entre 2009-2021 y que si 
no fuera por esa deuda, Honduras estaría invirtiendo en obra pública para crecer en un 7%

MINISTRA DE FINANZAS RIXI MONCADA

La ministra de Finanzas, Rixi 
Moncada, expuso los avances del 
Gobierno de Xiomara Castro en el 
programa Frente a Frente.



23
Lunes 18 de diciembre de 2023

P o d e r
Popular Actualidad

Por: Jessenia Vásquez

Rixi Moncada 
mostró las 
gráficas que 
confirma las 
escandalosas 
deudas que 
adquirió la 
narcodictadu-
ra en 12 años y 
siete meses.  

“Hay dinámica 
en la economía, 

lo que pasa en 
este momento es 
que la dinámica 

no es de un 
gobierno dirigidos 

por narcos, en 
este momento 

la dinámica de 
la economía 

no es de un 
gobierno dirigido 

por lavadores 
de activos, la 
dinámica en 

este momento 
en la economía 

no es dirigida 
por un gobierno 

que evade sus 
responsabilidades, 

que promueve 
evasiones, apaña 

evaciones”. 

“La dinámica en 
la economía no 

es de un gobierno 
cómplice de 

la corrupción 
público privada, 
ni que promueve 

la corrupción 
público privada. 

La dinámica de 
la economía en 
este momento 

es diferente a la 
dinámica de la 

economía de 12 
años, siete meses 

que estuvo en el 
régimen anterior”.

“

Rixi Moncada 
Ministra de Finanzas

de la normativa actual”, sostuvo. 
Señaló que el problema es que la 
dinámica e intervención en estos 
23 meses de Gobierno no los ven 
muchos empresarios de las altas 
esferas, porque esa llega al campo, 
a los sectores rurales, a los sectores 
olvidados, a las familias más pobres 
que no representan mercancía 
en este país y que por eso están 
abandonadas allá.  
 
Cero impuestos 
Por otra parte, agregó que “es 
importante destacar la herencia 
nefasta que nosotros recibimos, y 
sobre esa herencia nefasta, cuál 
ha sido la política económica que 
hemos impulsado, comenzando 
por el cero impuesto en contra 
del pueblo hondureño”. 

“Por honrar la deuda pública 
heredada que pasó de 3,000 
millones a 20,000 millones de 
dólares sin saber dónde está cada 
uno de esos dólares, por volver 
al principio de Caja Única para 
combatir la altísima corrupción 
público-privada que caracterizó 
la década anterior”. 
“Por acabar con fideicomisos y 
con las APP que siendo figuras 
utilizadas en otros contextos, en 
el de Honduras, fueron utilizadas 
para promover corrupción público 
privada. El crecimiento en el país 
es bastante aceptable si hablamos 
de las condiciones exógenas que 
hemos enfrentado, especialmente 
en los primeros 18 meses”.
“La inflación bajó un nivel de con-
trol, el déficit igualmente y la 

política fiscal donde evaluamos 
tributación, inversión pública y 
endeudamiento también es una 
política fiscal válida y aceptable, 
toda vez que finalmente el Fondo 
Monetario Internacional (FMI) 
aceptó el programa de Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro y 
hemos podido avanzar en nuestro 
distintos procesos”. 
“Sobre el tema de subsidios y de 
apoyo a los diferentes sectores, 
el Gobierno está apoyando a la 
gente en extrema pobreza, sería 
un pecado capital que desde el 
Gobierno no se hiciera especial-
mente por la herencia arriba del 
70% de hogares en pobreza de 
nueve millones de hondureños”.

“La dinámica de 
intervención del Gobierno 

en la economía es la 
inversión productiva 
e inversión social que 

dentro de los límites 
del Presupuesto el 

Gobierno puede hacer, la 
dinámica de la actividad 

de gobierno está 
enmarcada en que no es 

un gobierno de narcos, 
ni de lavadores, es un 

gobierno decente que está 
dirigiendo este país”.

Rixi Moncada 
Ministra de Finanzas
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Tegucigalpa, Honduras

La ministra de Finanzas, Rixi Mon-
cada, visitó las instalaciones de la 
Secretaría Nacional de Ciencia y 
Tecnología (SENACIT) en donde tuvo 
la oportunidad de experimentar 
de primera mano las innovaciones 
tecnológicas de esta institución.
Luther Castillo, ministro de la 
SENACIT, aseveró que conversó 
con la ministra Moncada de la 
posibilidad que tiene el Estado de 
escalar y masificar los proyectos 
tecnológicos, ya que son de uso 
muy necesario para la población.
“Se dialogó sobre la posibilidad 
de buscar más presupuesto para 
poder escalar su producción y que 
la población tenga mayor acceso 
a estos servicios y a las innovacio-
nes que ha creado la (SENACIT) en 
ayuda de la población hondureña, 
todo eso enmarcado en el Plan de 
Gobierno de nuestra Presidenta 
Xiomara Castro”.
 
Recorrido
Moncada empezó su recorrido por 
el área virtual donde le mostraron 
el uso de lentes que se sumergen en 
el mundo de la realidad virtual, lo 
cual le explicaron que los progra-
mas que están desarrollando tienen 
su colaboración con la facultad de 
ciencias médicas en algunas áreas, 
donde los estudiantes pueden 
utilizar para el estudio de todo el 
proceso de la anatomía huma-
na, la parte del esqueleto, toda 
la parte ósea, arterias, nervios, 
vasos sanguíneos y órganos que 
se pueden estudiar hoy a través 
de los lentes de la realidad virtual.
Luego pasaron por el área de 
laboratorio de robótica donde ob-
servaron la parte de los drones que 
son fabricados por los ingenieros 
de dicha institución.
Seguidamente, fueron al área de 
diseños e impresión 3D, donde 
se produce el fijador externo, lo 
que se le llama comúnmente “los 
tornillos ortopédicos” que se usan 
en las fracturas que son de suma 
necesidad en nuestro país.
 
Laboratorio de prótesis
También visitó el Laboratorio 
Nacional de Prótesis, donde ella 
pudo ver cómo se imprimen la 
prótesis en las impresoras 3D y 
como se ensamblan las prótesis 
que se están dando de manera 

gratuita a la población.
“Las prótesis son donadas, no pedi-
mos dinero a cambio de ellas, salvo 
que quieran hacer una donación 

directa a la organización, cosa que 
ayuda mucho para costear gastos 
internos, por ejemplo, materiales, 
equipos, gastos administrativos 

en general”, expresó el titular de 
la (SENACIT).

Actualidad

Por: Ariana Domínguez

Rixi Moncada conoce proyectos 
tecnológicos que desarrolla SENACIT

Durante la visita, el ministro Luther Castillo abogó por más presupuesto para continuar 
desarrollando iniciativas tecnológicas en favor de los hondureños

MINISTRA DE FINANZAS VISITA A LUTHER CASTILLO

Rixi y Luther posaron junto al equipo técnico de ingenieros especializados en robótica, impresión 3D, prótesis y realidad virtual, quienes hacen 
posibles los trabajos tecnológicos que desarrolla la SENACIT. 

El titular de la SENACIT, Luther Castillo, mostró a la ministra de Finanzas, Rixi Moncada, el funcionamiento 
de las prótesis.

Los requisitos que se re-

quieren para obtener una 

prótesis es llegar a las ins-

talaciones de la SENACIT 

para hacer una solicitud 

y así poder llenar el for-

mulario, además, aparte 

de dar el servicio con esta 

ayuda, las autoridades 

manifestaron que se pre-

tende crear una base de 

datos en la que se reco-

pile la información sobre 

distintas amputaciones, 

porque actualmente no hay 

ningún sitio, para obtener 

el censo abierto al público.

REQUISITOS PARA 
UNA PRÓTESIS
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EDITORIAL

na sorda lucha patriótica emprendida por 
Xiomara Castro impulsada por el Partido 
Libertad y Refundación, impulsa el modelo 
del Socialismo Democrático para promover 
acciones sociales que asistan a quienes pa-
decen de la pobreza normal y extrema.
Laura Dogu es una experimentada agente 
militar norteamericana, asesora en su espe-
cialidad del Estado Mayor del ejército gringo,  
quien fue a la vez, embajadora en Nicaragua 
en la época de los disturbios políticos que 
pretendían derrocar a Daniel Ortega. 
El Bloque de Oposición Ciudadana, proyecto 
tripartidario con apoyo de la Embajada, se 
formó con el objetivo de anteponerse radi- 
cal y sectariamente en todos los aspectos 
al gobierno de Libre, por eso, se lanzaron a 
realizar manifestaciones que fueron poco 
numerosas y se desplazaron a Washington a 
asistir a lobbys con recalcitrantes dirigentes 
anticomunistas que promueven el golpe de 
Estado en América Latina. 
El Partido Libre y su bancada en el Congreso 
Nacional, siguiendo los preceptos constitucio-
nales, en tiempo y forma, eligieron la Comisión 
Permanente, con la cual han realizado di-
versas acciones importantes como nombrar 

interinamente el fiscal general interino y su 
adjunto, cuestión que ha suscitado una rea- 
cción virulenta del tripartidismo, las ONGs 
financiadas por agencias externas, y además, 
por todo el aparato mediático.
Así que prontamente los fiscales nombrados 
interinamente, han realizado las acciones 
judiciales que corresponden, en tan mínimo 
tiempo, que ya los resultados tienen en estado 
de persecución a un sin número delincuentes 
que han gozado de impunidad judicial.
Pese a que una comisión de senadores nor-
teamericanos respaldó la política del gobierno 
de la presidenta Xiomara Castro, por el otro 
lado, el Departamento de Estado de Estados 
Unidos, emitió un desvisado para quienes 
forman parte de la Comisión Permanente, 
mismo que abarcó a algunos dirigentes que 
poseen una formación ideológica de izquierda 
y trabajan en el Estado.
Evidentemente, el desvisado es una especie 
imperial de preaviso, descontento y adverten-
cia que el Ministro de Relaciones Exteriores, 
Enrique Reina,  ha denunciado oportunamente 
y llamado a la embajadora Dogu para que se 
abstenga de proseguir injiriendo en nuestro 
modelo soberano de existencia política.

El desvisado un instrumento
político ideológico norteamericano
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entonces salieron a la palestra pública 
del poder mediático de la televisión, la 
radio y la prensa gráfica a desmentir, 
con todas las gargantas exageradas, el 
informe que sometió a la consideración 
pública el director del Instituto Nacional 
de Estadística Eugenio Sosa, quien fue 
acompañado por la Comisión Económica 
para América Latina (CEPAL) y los diversos 
organismos internacionales referidos a 
este rubro.
El Instituto Nacional de Estadística de 
Honduras (INE) presentó ante la prensa, 
el informe sobre la Medición de la Pobreza 
del período 2021 y 2023, cuyos resultados 
fueron referidos por el director sociólogo 
de mucho prestigio quien anunció que el 
índice de pobreza de 2021 se situaba en 
73.3% y para junio de 2023 el porcentaje 
descendió a 64.1%.
Ello conllevó a registrar una disminución 
del 9%, lo que, según el INE, corresponde 
a unos 500 mil hondureños y hondureñas. 
Entre tanto, la extrema pobreza en los 
hogares hondureños pasó del 53.7% del 
año 2021 al 41,5 % del año 2023.
Uno de los graves problemas de la dict-
adura en este aspecto fue el fuerte 
aumento de la pobreza impactado por 
eventos naturales como el producido 
por los huracanes Eta y Iota, y de la 
pandemia del Covid. 
Por eso el Gobierno de Xiomara Castro 
que ha dedicado su esfuerzo especial en 
desarrollar una política social a troche y 
moche, y cuyos frutos deben estar sien-
do cosechados en el segundo año de su 
administración han sido ya reflejados 
en la encuesta oficial del INE.
Los enemigos oligárquicos y mediáticos 
que tiene Libre y la presidenta Xiomara 
Castro,  han puesto el grito en el cielo, 
sobre todo las ONGs ligadas al Cohep y 
a los sectores internacionales que las 
financian.
Este resultado estadístico de medición de 
la pobreza indica a la primera ciudadana 
del país que su política de acción social va 
por el camino del éxito, y que tales cifras 
son realmente esperanzadoras,  contrario 
a las negaciones y repulsiones que pasa 
el poder mediático machacando todos 
los días para convencer al electorado 
de que LIBRE no es el camino hacia la 
redención social.
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la pobreza

en el Gobierno 
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as recientes determinaciones del Departamento 
de Estado, bajo la administración Biden, lejos 
del comportamiento del lenguaje diplomático, 
sientan un precedente y un punto de inflexión, 
en las tensas relaciones con nuestro país, a las 
que se suman, las permanentes y constantes 
acciones injerencistas e intervencionistas de la 
embajadora Dogu,  ante las que nuestro gobierno, 
a través del Ministro de Relaciones Exteriores, 
Enrique Reina, ha expresado respetuosamente 
y en el marco de nuestra plena  soberanía y 
autodeterminación, su más firme y enérgica 
protesta. 
Sin duda que, la derogación de las SEDE, la Ley de 
Justicia Tributaria, la apertura de relaciones con 
China, la elección interina de los fiscales general 
y adjunto, la instalación de la CICIH y  la posición 
ideológica que sustenta nuestro gobierno, entre 
otros, ha causado roncha e incomoda a los 
intereses del  gobierno estadounidense, razones 
por las que ha recurrido a señalar, a  congresistas 
de Libre y a funcionarios hondureños, del “uso 
de la violencia para socavar la democracia y 
llevar a cabo, actos de intimidación, así como 
fomentar el conflicto entre el pueblo hondureño, 
al llamar a grupos violentos a movilizarse”.
 Nada más alejado de la verdad, cínica falacia 
construida con la complicidad el BOC, quienes 
han llegado constantemente a oficinas de 
senadores y congresistas, para provocar lástima 
y compasión, mafias corruptas y delincuenciales, 
que les hicieron creer en sus “cantos de sirena”, 
cuando sabemos que esta trama representa, una 
estrategia para desestabilizar al gobierno del 

Socialismo Democrático de nuestra Presidenta 
Xiomara Castro, y que son los mismos tribunales 
estadounidenses, los que han declarado al 
partido narcocahureco, como una organización 
criminal, capaces de inducir cualquier acción  
ilícita, en su desesperación por evitar la cárcel 
y la extradición.
 Tal y como señala el Ministro Ricardo Salgado “lo 
sucedido es una muestra más de la inmoralidad 
imperial. Ya que condenan la elección de los 
únicos fiscales que han perseguido el crimen en 
Honduras en décadas, y le dan espaldarazo a 
la banda de ladrones que han saqueado el país 
desde 2009. Bueno recordar —agrega— que 
fueron ellos, los artífices del Golpe”.
Pese al boicot interno y a las acciones deses-
tabilizadoras de la ultraderecha fascista, 
nuestra Presidenta Xiomara actúa de buena 
fe, demostrado su prudencia, en virtud que 
promueve la construcción, de una política 
exterior de solidaridad y de riguroso respeto 
mutuo entre los pueblos y naciones del mundo, 
prueba de ello fue, la forma en que recibió a 
senadores norteamericanos, quienes llegaron 
a nuestro país, a verificar in situ, el estado de 
gobernabilidad y del proceso democrático.
Esto nos demuestra, que la administración 
Biden, a través del Departamento de Estado, 
nos mide con la moral del doble rasero y que 
sus acciones, en las que no podemos creer 
ni confiar, atentan en contra del proceso de 
Liberación Nacional y en contra de los profundos 
cambios y transformaciones, emprendidas por 
el soberano pueblo hondureño. 

La doble 
moral gringa

Dagoberto 
Posadas
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na de las promesas de campaña más importantes 
hechas por Xiomara, nuestra Presidenta, fue la 
instalación de una Comisión Internacional Contra 
la Impunidad y Corrupción; esto como respuesta al 
clamor de la casi totalidad del pueblo hondureño 
del cáncer que ha carcomido a nuestro país desde 
casi su fundación.
La corrupción ya se considera el mal social del siglo 
XXI; ningún país del mundo escapa a su terrible 
poder destructor. Por otro lado, algo ha ocurrido 
en la sociedad y que ha posibilitado un giro en lo 
referente a lo que se entiende por moral pública 
y privada. Lo que antes era normal y aceptable 
es ahora lo opuesto. Para citar un ejemplo, en 
mis tiempos era común ver a hombres mayores 
“acompañados” de menores de edad; ahora algo 
así es considerado en el mejor de los casos como 
estupro y en el peor como una violación, un delito 
castigado con el mayor rigor de la ley. 

Algo similar ha ocurrido con nuestra visión de 
la corrupción: la indulgencia con la que antes se 
miraba y aceptaba el comportamiento venal de 
algún político o funcionario público se ha conver-
tido en algo censurable, perseguible y punible, lo 
cual es una consecuencia positiva de la progresiva 
y necesaria moralización de la vida política. Y 
esto porque ahora existe mayor sensibilización y 
conciencia sobre el daño profundo que provoca 
la corrupción, tanto entre individuos, grupos e 
instituciones sociales. 
La corrupción genera injusticia, desigualdad, 
pobreza, y no menos un enorme daño moral. Por 
cierto, en otros países de la región, el hartazgo 
entre la ciudadanía contra la clase política im-
pune y corrupta los ha empujado a lanzarse en los 
brazos de la locura, y a otros a buscar una salida 
inteligente, transparente y honesta a este terrible 
mal. Bienvenida la CICICH. 

l anuncio que efectuó el Gobierno de los 
Estados Unidos de América, de restringir la 
visa de “ciertos hondureños”, sin detallar los 
nombres de las figuras públicas, pero que los 
hace responsables de acciones antidemocráti-
cas en Honduras, tiene una relación directa 
con la reciente elección interina del fiscal 
general y adjunto, ya que el anterior partido 
político de gobierno, se opuso a esta acción 
totalmente legal y apegada al artículo 233 
de la Carta Magna.
Lo actuado por la Comisión Permanente del 
Congreso Nacional está completamente 
apegado a lo que dicta la Constitución de 
la República soberana e independiente de 
Honduras, que nuevamente ha recobrado 
la democracia mediante el triunfo electoral, 
que hizo posible la nueva era del socialismo 
democrático, lo que determina la emancipación 
que el Estado centroamericano desarrolla, en 
pro del desarrollo de los pueblos y el rescate 
de su dignidad, sometida por doscientos años 
a los designios imperialistas foráneos.
Los que se oponen a las nuevas autoridades 
del Ministerio Público, son los que apoyaron 
el maligno narco-estado, que se adueñó y 
destruyó los designios de una verdadera 

nación, que busca la calidad de vida de sus 
habitantes, en el cumplimiento de sus derechos 
humanos internacionales y que en el presente 
la Presidenta Xiomara Castro retorna con 
estos designios democráticos para gobernar 
con justicia, honradez y servicio a las clases 
vilipendiadas, por el atroz sistema neoliberal, 
verdadero generador de las miserias en el 
mundo.
Los autodenominados oposición han inten-
tado destruir la democracia recién restau-
rada, a través de la sedición con acciones 
que desestabilizan aún Estado de derecho, 
incitando nuevamente a asestar un golpe de 
Estado, mediante prácticas hostiles contra 
la excelentísima Mandataria Castro, quien 
ha sido víctima de insultos, amenazas y una 
serie de improperios provenientes del odio 
laceral de una decadente y vulgar oposición 
influida por una cultura que sigue enraizada 
en el narcotráfico y que es combatida por el 
socialismo democrático.
Es importante la amistad con la nación nor-
teamericana siempre y cuando se lleve en el 
respeto de la soberanía y no la injerencia, puesto 
que Honduras no es vasallo de otra nación, 
en la nueva era del socialismo democrático.

U

E

Alexis Mondragón
Tegucigalpa, Honduras

¿Cuánto vale 
una vida?

La sedición 
contra la Presidenta

Ronnie 
Huete-Salgado

a Navidad, ese tiempo hermoso 
lleno de esperanza y alegría en 
que celebramos el nacimiento 
de Jesucristo, parece morir entre 
las trampas de la publicidad que 
contamina las mentes creando 
necesidades falsas, para agigantar 
el consumo.
Los valores cristianos de amor al 
prójimo, bondad, compartir, son 
bombardeados por la suntuosi-
dad, gula, hedonismo, vanidad, 
consumo excesivo.
Un sunami comercial penetra 
sin límite a través de los medios 
de comunicación inundando con 
falsos valores la psicología colec-
tiva, metiéndonos en una compe-
tencia para que cada quien luzca 
su egolatría.
Los centros comerciales son más 
visitados que los templos y en vez 
de disponernos a compartir con 
los que sufren, como manda la 
sagrada escritura, nos lanzamos 
al mar del consumo de mercancías 
superfluas.
La navidad es momento para re-
flexionar sobre la injusticia social 
que hace sufrir a la mayoría de los 
seres humanos, víctimas del pecado 
social de los poderosos que en su 
afán de acumular riquezas ignoran 
el sufrimiento que provocan en 
los que, por necesidad de sobre-
vivencia, trabajan en condiciones 
precarias. 
Celebremos la navidad haciendo 
nacer la solidaridad y el amor, dis-                     
poniéndonos a compartir y multi-
plicar los dones, las riquezas que 
Dios y la vida nos han regalado, 
así como lo practicaban las pri- 
meras comunidades cristianas 
que “compartían todo cuanto 
tenían” (hechos de los apóstoles 
2: 44). No había publicidad ahí, 
tampoco estaban enfermos de 
consumismo.
La navidad es tiempo para ver 
y juzgar nuestra acción de vida, 
tiempo de búsqueda de los más 
cercanos para construir juntos la 
espiritualidad del compartir, de 
la “solidaridad que se expresa en 
el servicio” a los demás (Encíclica 
Fratelli Tutti 114-116). 
Es tiempo de buscar el rostro de 
cristo en los maltratados por las 
injusticias, alejándonos de la cruz 
del consumismo que nos pintan 
con luces y pelotitas de colores.

Navidad: 
tiempo de 
compartir

L
Melvin 

Martínez
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones, tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda, es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

Tito Antonio Ochoa Camacho nació en Tegucigalpa Graduado en el Instituto Central Vicente Cáceres. Se incorpora en las filas de la brigada cultural del Partido Comunista 
Marxista Leninista, conocida como El Teatro Obrero del Pueblo Unido. TOPU, Al salir de la Escuela Nacional de Teatro en 1982, junto a otros jóvenes inquietos dieron vida y 
funcionamiento al Conjunto Teatral Rascaniguas. Grupo emblemático de la década de los 80. 

EL TEATRO Y LA PESTEEL TEATRO Y LA PESTE
POR TITO OCHOAPOR TITO OCHOA

TERCERA Y ÚLTIMA PARTE: LA DUDATERCERA Y ÚLTIMA PARTE: LA DUDA
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Duda que el sol gire alrededor 
de la tierra, mas no dudes de mi 
amor, Hamlet a Ofelia.
El hombre empieza a dudar de 
los dogmas que lo tienen apri-
sionado. La culpa, el pecado, el 
destino, la carne, La muerte, La 
Vida el cielo, La vida en la tierra, 
Dios, el poder, lo gobernados, los 
gobernantes.
 El teatro responde como mejor 
puede hacerlo con la obra más 
grande que haya sido escrita por 
dramaturgo alguno. Hamlet.
“Algo podrido hay en Dinamarca, 
querido Horacio”. Lo podrido es 
la corrupción latente, en el trono 
está un asesino, y su madre es su 
amante. Su padre es el rey ase-
sinado y fue el esposo cornudo.
Volvemos al rey usurpador como 
Edipo, volvemos a la madre, esta 
vez participe en la corrupción de 
la patria. Aquí no hay oráculo, 
pero si hay un fantasma, el de 
su padre que le exige venganza.
Hamlet tendrá que asumir su 
destino matando al asesino 
de su padre, su tío culpable 
del parricidio y por ende de la 
pudrición del estado.
Hamlet no es Edipo que no duda 
en sacarse los ojos cuando se 
da cuenta de su error. Hamlet 
no es Segismundo que busca la 
eternidad.
Hamlet es un hombre en primer 
lugar, intelectual, estudiante de 
la Universidad de Heidelberg, 
la misma donde estuvo Fausto 
y se niega a creer de manera 
mecánica en su destino.
¿Por qué tendría que hacerlo, no 
es una tarea muy extrema la de 
matar a su tío? ¿Y si la fantasma 
miente? ¿Existen los fantasmas? 
¿Es real todo esto? ¿Qué hago?
Estoy cansado, abrumado, con-
fundido, como puedo matar yo 

a alguien si ni siquiera puedo 
matar una mosca. Pero tengo 
que hacerlo, el deber me llama, 
mató a mi padre, usurpa un poder 
que no le pertenece, se acuesta 
con la esposa del rey asesinado, 
el pueblo sufre por su felonía y 
corrupción. Hay peste y miseria 
por su mal gobierno.
Es mi destino yo era el sucesor 
al trono, no mi tío, él debe morir 
y mi madre debe pagar su com-
plicidad. Pero no estoy seguro 
de que ellos son los asesinos, a 
pesar de todo.
Haré una obra de teatro y re-
presentaré la muerte de mi 
padre y dependiendo de sus 
reacciones sabré si son culpables 
o inocentes.

Hamlet duda del destino, tam-
bién duda de la culpa, del pecado, 
también duda de su espíritu, 
también duda de su carne. ¿Quién 
es el culpable?  ¿Hay alguna 
razón, alguna causa, alguna 
fuente desde donde se originan 
los males del mundo? Y que hay 
de nosotros, ya no podemos se-
guir pensando que hay un libro 
donde está escrita nuestra vida, 
nos toca enfrentarla, a pesar de 
nuestras dudas, nosotros somos 
dueños de nuestro destino, la 
vida nos coloca miles de prue-
bas y obstáculos, tenemos que 
asumir nuestra responsabilidad 
por nuestros hechos, ¿será que 
podemos? sí solo somos débi-
les humanos, con grandes de-

seos de poder, de placer, y con 
mucho miedo a la muerte. Eso 
es Hamlet la máxima represen-
tación del hombre renacentista, 
del hombre moderno, el ícono 
por excelencia, el canon del 
pensamiento occidental.
Toda la modernidad se basa en 
esta disyuntiva: Ser o no ser he 
ahí el dilema.
Toda la reflexión existencial 
sintetizada en una frase. Aquí 
radica y se cierra todo un ciclo 
histórico. Es el famoso canon 
del pensamiento occidental 
moderno. Es el ser colocado en 
el centro del pensamiento, ya no 
hay destino, ya no hay pecado, 
soy yo y mi dilema, actúo o me 
quedo inmóvil.

Para tomar una decisión nece-
sito razonar, pensar y decidir, 
esto me lleva a dudar y la duda 
se convierte en leitmotiv de 
mi existencia. Los que creen 
el destino no dudan, los que 
creen en el dogma no dudan, 
son simples marionetas de un 
gran ente metafísico que define 
sus existencias.
La duda se convierte en el motor 
de todo el pensamiento filo-
sófico y científico. Estamos a 
las puertas de la modernidad 
anunciada por los grandes ar-
tistas del renacimiento. 
Shakespeare dice en boca de 
Hamlet verdades, que solo pue-
den ser dichas por un loco, para 
no ser llevado a la hoguera 
por la inquisición. Así Hamlet 
se convierte en el más grande 
icono del teatro renacentista y 
del pensamiento moderno, cuyas 
bases se sustentan en cuatro 
pilares. La duda, la reflexión, 
la experimentación y la razón.
Conclusiones finales sobre el 
ensayo
Los estudios en relación a la dra-
maturgia universal en nuestro 
medio son bastante reducidos. 
Es curioso que, en los estudios 
universitarios de literatura, no 
se le preste suficiente atención 
a este género literario. Por lo 
general no hay un interés en 
desarrollar académicamente las 
instancias oficiales que hagan 
posible este estudio de manera 
sistemática.
Por lo que considero de vital 
importancia iniciar un proceso 
de incorporación en la academia 
del estudio de la dramaturgia 
en todos los niveles

Cultura

OBRA LA TEMPESTAD DE WILLIAM SHAKESPEAREOBRA LA TEMPESTAD DE WILLIAM SHAKESPEARE
DIRIGIDA POR TITO OCHOA, CON MUSKITIA SINSKADIRIGIDA POR TITO OCHOA, CON MUSKITIA SINSKA
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

El proyecto de construcción 
del Ferrocarril Interoceánico 
de Honduras es considerado 
uno de los grandes fraudes 
en la Historia del país y tuvo 
como consecuencia una deuda 
arrastrada hasta 1953, lo cual 

afectó negativamente las 
posibilidades de desarrollo 
de Honduras. Nunca hubo ni 
rendición de cuentas y mucho 
menos una condena a los 
perpetradores de este crimen 
contra la hondureñidad hasta 

el día de hoy; la impunidad ha 
sido una práctica constan-
te que ha profundizado las 
desigualdades y estimulado 
la continua corrupción al no 
castigarse los crímenes contra 
la población.
Además de Víctor Herrán y 
Carlos Gutiérrez, los finan-
cieros corruptos europeos 
y judíos no tuvieron ningu-
na dificultad en jugar con 
los ingenuos, poco íntegros 
e inexpertos diplomáticos 
hondureños.
Los periódicos de aquel tiempo 
en Londres consideraban que 
Gutiérrez vivía en un palacio 
“en que estaba rodeado de 
lacayos y ofrecía festines” y 
era muy dado a jugar en la 
bolsa londinense. Herrán por 
su parte, inteligentemente se 
“consignó” una partida de 
240 mil francos como “hono-
rarios” durante veinte años. 
Asimismo, muchos particu-
lares recibieron “ayudas” de 
parte de los “apoderados 
especiales”.
“Claramente existía desho-
nestidad y malversación por 
todos lados. Se derrochaban 
en Londres y París los fondos 
del empréstito y ni siquiera 
se pagaban los intereses, 
mientras los trabajos y ma-
teriales de construcción de 
la vía eran de pésima calidad 
y marchaban lentamente”, 
añade el economista Molina 
Chocano.
Un enviado confidencial 
del gobierno hondureño, 
de nombre Justo S. Bueso, 
en carta dirigida en julio de 
1871 al canciller Alvarado lo 

Parte 2

El Fracaso del Proyecto del Ferrocarril 
Interoceánico de Honduras en el siglo XIX 

y la Consecuente Deuda de Cien Años 

advirtió de la situación y el 
peligro que tenía Honduras 
de arrastrar por años una 
millonaria deuda.
El gobierno de Marco Aurelio 
Soto (1886-1883), que pro-
mulgó la Reforma Liberal 
destituyó el 8 de noviembre 
de 1876 a Herrán y Gutiérrez, 
pero no se les dedujo respon-
sabilidad alguna.
Atendiendo una solicitud del 
Congreso Nacional, dirigido 
por Abelardo Zelaya, el pre-
sidente Soto el 14 de agosto 
de 1879 nombró un “Comité 
Especial” integrado por Adolfo 
Zúñiga, Carlos E. Bernhard, 
Miguel A. Lardizábal, Policarpo 
Bonilla y Julio Lozano. Dicho 
Comité se instaló rápidamente 
e invitó a los protagonistas 
del hecho para que rindieran 
cuentas al país, acudiendo 
únicamente Herrán a través 
de su representante Francisco 
Gaubert, quien exculpó a su 
representado recordando que 
meses antes este había dirigi-
do a los gobiernos anteriores 
documentos explicando el 
asunto, pero que ninguno le 
contestó. “Juzgue si alguno 
de los presidentes es o no 
merecedor de la censura de 
la historia”, afirmaba Herrán. 
Su cinismo fue tal, que en 
carta a León Alvarado ma-
nifiesta: “Estoy indignado 
de ver nuestra hermosa y 
útil empresa arruinada por 
la conducta ligera del amigo 
Gutiérrez; si no tuviera tanta 
confianza en su honradez, lo 
acusaría de entenderse con 
esos judíos para arruinar el 
país a su provecho”.

La construcción del Ferrocarril permitió el desarrollo 

de Puerto Cortés, desplazando al puerto de   Omoa; 

muchos comerciantes trasladaron sus negocios a sitios 

mejor ubicados en la vía férrea, principalmente a San 

Pedro Sula. 

Después que la compañía Warin Brother & MC Candlish abandonara la construcción del ferrocarril, el Estado de Honduras lo administro a partir de 1873.
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El Gobierno de Medina, desde que propuso construir 

el ferrocarril, promovió la inmigración extranjera; 

en ese sentido, San Pedro Sula fue concebido como 

un sitio propicio para residir, por las cualidades 

naturales mencionadas.

Nunca hubo ni rendición de cuentas y mucho menos una condena a los perpetradores de este crimen contra la hondureñidad hasta el día de hoy.

El tiempo pasaba y el “affaire” 
del ferrocarril por el cual Hon-
duras ya tenía una posición de 
descrédito internacional que lo 
situaba en desventaja para con-
seguir nuevas líneas de crédito, 
aun no se aclaraba.
En 1904 otro enviado especial, 
el doctor Ángel Ugarte logró pe-
netrar a los libros del Consejo de 
Tenedores de Bonos Extranjeros 
donde Honduras aparecía con 
una deuda astronómica de 16 
millones de libras esterlinas de 
los cuales más de 10 millones 
representaban solo intereses 
acumulados.
El agente financiero tras conside-
rar como inaceptable el monto de 
la deuda, hizo algunas propuestas 
de pago a los acreedores, pero 
estos no aceptaron. No fue sino 
hasta el año de 1925, durante la 
gestión nacionalista de Miguel 
Paz Barahona, cuando se firmó 
en Washington el acuerdo con el 
Comité de Tenedores de Bonos 
Extranjeros.
En este acuerdo se reconoció 
una deuda por 452 mil 200 libras 
esterlinas como compromiso ofi-
cial más los intereses de treinta 

años que sumaban un millón 200 
mil libras.
Para poder pagar esta deuda, 
y como garantía especial, “el 
gobierno fijó un impuesto es-
pecial del tres por ciento sobre 
todas las facturas consulares 
para mercaderías destinadas 
a Honduras”.
El gobierno nacionalista de Tibur-
cio Carías Andino (1933-1949) se 
declaró enemigo de los préstamos 
internacionales y por lo tanto 
no pagó la deuda del ferroca-
rril. Es más, Carías no asumió 
ningún compromiso económico 
externo. Los últimos saldos de 
la deuda del ferrocarril fueron 
pagados durante el gobierno 
nacionalista de Juan Manuel 
Gálvez (1948-1954).
Gálvez hizo un llamado interna-
cional para que los tenedores de 
bonos vinieran a cobrar en un 
tiempo determinado y los que 
no lo hicieron nunca cobraron.
Haciendo un recuento, el Estado 
de Honduras invirtió casi seis 
millones de libras esterlinas 
que hoy equivaldrían a más de 
150 millones de Lempiras. Ésta 
enorme deuda restringió el cré-

dito y las finanzas del país por 
ocho décadas.
Si bien el plan para la construc-
ción del Ferrocarril Interoceánico 
era construir la línea Férrea 
en tres tramos: (1er tramo) 85 
kilómetros, iniciando en Puerto 
Caballos (Puerto Cortés) en el Mar 
Caribe y concluyendo en Santiago 
(sur del Valle de Sula), durante la 
construcción se desvió al pueblo 
de Pimienta. (2do tramo) 137 
kilómetros, de Santiago hasta 
Comayagua, y (3er tramo) 148 
km de Comayagua al golfo de 
Fonseca en el océano Pacífico, 
para un total de 370 kilómetros, 
solo se logró la construcción del 
primer tramo. 
En el año de 1869, se inicia la 
construcción del Ferrocarril 
Interoceánico, siendo presidente 
José María Medina. En 1870 se 
trató de acelerar los trabajos, 
pues se tenía el compromiso de 
entrega de la primera parte para 
finales de ese año, compromi-
so que el contratista no pudo 
cumplir. Ante tal circunstancia 
el presidente Medina generó 
una protesta ante la compañía 
Warin Brother & MC Candlish. 
Es hasta 1871 que se logra que 
el ferrocarril llegue por primera 
vez a San Pedro Sula. Otro de los 
factores que influyeron en los 
avances de la construcción fue la 
confrontación entre los gobier-

nos de El Salvador y Honduras, 
cuando el 4 de mayo de 1872, 
tropas de El Salvador y Gua-
temala confrontan las milicias 
hondureñas. Debido al conflicto 
armado, el 15 de mayo de 1872 se 
suspendieron los trabajos de la 
construcción del Ferrocarril y a 
finales de ese año, la actividad 
fue abandonada totalmente, y 
la empresa del Ferrocarril en 
su limitado trayecto pasó a ser 
administrado por el Estado de 
Honduras.
Después del fracaso del Ferroca-
rril Interoceánico otros gobiernos 
posteriores a José María Medina 
intentaron seguir el proyecto 
tales como Céleo Arias, (1872-
1873), Luis Bográn (1884-1891), 
Policarpo Bonilla (1894-1899), 
pero las secuelas de la inmensa 
deuda adquirida por estado de 
Honduras y los compromisos 
que pesaban sobre el ferrocarril, 
fueron un obstáculo insuperable.

HISTORIA 31
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Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno del Socialismo De-
mocrático de la Presidenta 
Xiomara Castro, a través de la 
Empresa Correos de Honduras, 
(HONDUCOR) y la Secretaría de 
Cultura, las Artes y Patrimonio 
de los Pueblos de Honduras, le 
rendirán tributo a la asesinada 
ambientalista hondureña, Berta 
Cáceres.
David Zelaya, director general 
de HONDUCOR, informó que este 
homenaje a la líder indígena y 
feminista consiste en la emisión 
especial de sellos postales que 
circularán a partir de marzo de 
2024, en el marco de la conme-
moración del octavo aniversario 
del asesinato de la activista 
defensora del ambiente, el 3 
de marzo de 2016.
Para este proyecto de la líder 
indígena lenca, se tiene el apoyo 

de Anarella Velez, titular de la 
Cultura, entidad encargada de 
manejar la política cultural, 
artística y patrimonial del país 
y reconocer el legado ancestral 
de aquellos hondureños que 
se destacaron por defender 
la riqueza de los pueblos, su 
patrimonio como lo hiciera 
Cáceres.
 
Homenaje
“Hemos recibido instrucciones 
directas de nuestra Mandataria 
Castro, para emitir una serie 
de estampillas, donde figurará 
la imagen de la reconocida 
ambientalista Berta Cáceres, y 
con ello hacerle un reconocido 
homenaje a su legado en defensa 
del ambiente nacional y para 
que las presentes y futuras 
generaciones conozcan sobre 
la vida de esta hondureña”, 
dijo Zelaya.

Por los momentos se desconoce 
el valor nominal que tendrán 
los sellos postales, pero sí que 
los mismos estarán disponibles 
a partir de marzo del próximo 
2024.  “A partir de marzo de 
2024 entrarán en vigencia estos 
sellos postales, al igual que los 
emitidos en honor a la primera 
mujer Presidenta de Honduras 
y recorrerán el mundo entero”, 
dijo el titular de HONDUCOR.
Se estima que a este evento 
asista la Mandataria de la Re-
pública, miembros del Consejo 
Cívico de Organizaciones Popu-
lares e Indígenas de Honduras, 
COPINH, familiares cercanos de 
la líder, entre otras personali-
dades. Asimismo, en la capital a 
través de la Alcaldía Municipal 
está el proyecto de la creación 
del Bosque Berta Cáceres.

Actualidad

Por: Patricia Cálix

HONDUCOR emitirá colección 
de sellos postales en homenaje 

a la ambientalista Berta Cáceres 
Este proyecto es conmemorativo al octavo año del asesinato 

de la líder indígena lenca, el 3 de marzo de 2016

ANUNCIA DIRECTOR DAVID FLORES

La imagen de la ambientalista y líder indígena, Berta Cáceres, estará en una colección de estampillas, con motivo a la conmemoración del 
octavo año de fallecimiento.

El titular del HONDUCOR, David Zelaya, confirmó que en marzo de 
2024 se emitirá la estampilla en honor de Berta Cáceres.

David Zelaya
Director de HONDUCOR

Hemos recibido 
instrucciones 

de la Presidenta 
Xiomara 

Castro, para 
la emisión de 

sellos postales, 
como un 

reconocimiento 
a la 

ambientalista 
Berta Cáceres”. 



33
Lunes 18 de diciembre de 2023

P o d e r
Popular Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

En su mensaje de cena navideña 
a la comunidad diplomática y 
consular y funcionarios diplo-
máticos, el Secretario de Rela-
ciones Exteriores y Cooperación 
Internacional, Eduardo Enrique 
Reina, destacó la importancia 
de los vínculos establecidos con 
países amigos y organizaciones 
internacionales que representan.
En un ambiente cordial, el Can-
ciller Reina sostuvo que “este 
año que finaliza ha sido crucial 
para que el Gobierno dirigido por 
la Presidenta Xiomara Castro 
haya podido fortalecer tanto 
la soberanía nacional como 
la independencia de su políti-
ca exterior, en el contexto de 
un mundo convulsionado por 
conflictos armados, de todos 
conocidos, que han crispado 
las relaciones internacionales”.
“Honduras formula votos, por 
supuesto, para restablecer la paz 
mundial y que las negociaciones 
sean, una vez más, el mecanismo 
capaz de conseguir acuerdos y 
ponerle un alto a la confrontación 
bélica y a la pérdida lamentable 
de vidas humanas”, continuó.
Sin embargo, “no solo debemos 
redoblar los lazos de amistad y 
de cooperación con los países 
que han sido y son nuestros socios 
y aliados de siempre, sino que 
debemos diversificar y ampliar 
nuestras relaciones diplomáticas 
a nivel global”.

 Inversiones 
“Solo así un país pequeño como 
Honduras puede proyectarse 
a escala internacional, buscar 
nuevas inversiones extranjeras y 
potenciar nuestras exportaciones 
en mercados inexplorados”.
Además, los países de menor ta-
maño no pueden estar ya sujetos 
a tutelas obsoletas, sino que se 
ven obligados a ser creativos, en 
función de sus propios intereses, 
para insertarse de mejor manera 
en el seno de la comunidad in-
ternacional.
El próximo año será complejo y 
pondrá a prueba nuestra política 

exterior pues, como bien saben, 
Honduras ejercerá la Presidencia 
pro tempore tanto del Sistema 
de Integración Centroamericana 
(SICA) durante el primer semestre, 
como también de la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y 
del Caribe (CELAC) durante todo el 
2024. “Rara vez coinciden ambos 
mandatos y nos vamos a emplear 
a fondo para asumir tan altas 
responsabilidades”, aseguró Reina.
Pero nuestro protagonismo re-
gional solo puede cimentarse con 
base en la promoción y protección 
de los derechos humanos y de las 
libertades fundamentales.

En ello perseveraremos a cual-
quier costo, junto al combate a 
la pobreza, la lucha inclaudicable 
contra la corrupción y la impuni-
dad, así como el enfrentamiento a 
los efectos del cambio climático.
“Termino deseándoles unas fe-
lices fiestas, reiterarles nuestro 
agradecimiento por su colabora-
ción permanente con Honduras y 
espero que el 2024 sea propicio 
para una diplomacia efectiva, 
de mutuo beneficio y al servi-
cio de los pueblos, de nuestras 
comunidades y del bien común 
universal”, concluyó.

“Este año la Presidenta logró 
fortalecer la soberanía y la 

independencia de su política exterior”
El funcionario destacó los momentos sobresalientes que trae el 2024, debido al prestigio 

y compromiso adquiridos por la Presidenta Xiomara Castro desde que tomó el poder

Momento en que el Nuncio Apostólico y Decano del Cuerpo Diplomático, Gábor Pinter, dirige el mensaje litúrgico de la reunión.

El Canciller Eduardo Enrique Reina y el embajador de la República Popular China, Yu Bo.
Embajadores, cónsules y representantes de organismos y entes internacionales acudieron 
al llamado de la Cancillería hondureña.

“Honduras formula 
votos, por supuesto, 

para restablecer la 
paz mundial y que las 

negociaciones sean, una 
vez más, el mecanismo 

capaz de conseguir 
acuerdos y ponerle un 

alto a la confrontación 
bélica y a la pérdida 
lamentable de vidas 

humanas”.
Eduardo Enrique Reina 
Canciller de la República Por: Carlos Zelaya 

CANCILLER EN TRADICIONAL REUNIÓN DE FIN DE AÑO CON CUERPO DIPLOMÁTICO
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Tegucigalpa, Honduras

Un repunte de más de 20 millo-
nes de dólares en cooperación 
internacional no reembolsable de 
fuentes binacionales, multilatera-
les y privadas, registra Honduras 
este año, informó la Subsecretaria 
de Cooperación y Promoción In-
ternacional, Embajadora, Cindy 
Larissa Rodríguez.
La funcionaria informó al Cuerpo 
Diplomático, Congreso Nacional, 
academia, agencias de coopera-
ción internacional y sector privado 
de los notables avances en imagen 
y credibilidad internacional que 
en dos años de gestión han per-
mitido el repunte en esta materia 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro.
El Canciller Eduardo Enrique Rei-
na agradeció la presencia de la 
comunidad internacional y su 
brazo fraterno en pro de la paz y 
el desarrollo equitativo del país.
“En una era de suma crisis que 
vive el mundo, sobre todo viendo 
lo que ocurre en otras latitudes en 
que los pueblos sufren inmensos 
problemas como en Gaza y en los 
que en tan corto tiempo han muerto 

18 mil personas y más de 100 fun-
cionarios de las Naciones Unidas”, 
subrayó al destacar el valor de la 
solidaridad y el humanismo como 
elementos claves de la ayuda y 
cooperación al desarrollo.
Reina destacó que al 12 de diciem-
bre el monto de la ayuda interna-
cional no reembolsable ascendía a 
103,490,432.00 de dólares. Entre 
estos están entes binacionales de 
21 países de Europa, Asia y Amé-
rica; seis fuentes multilaterales, 
BID, ONU, Banco Mundial, BCIE 
y la Organización Internacional 
de Energía Atómica (OIEA) y siete 
regionales, SICA, CELAC, CEPAL, 
Proyecto Mesoamérica, ACS-Agen-
cia de Cooperación Española y el 
Centro por la Justicia y el Derecho 
Internacional (CEJIL).
Siete cooperantes privados, Spa-
ceX, Samsung Electronic, la Fun-
dación We Love You, de Corea; y 
dos centros académicos superiores 
de Chile, la Pontifica Universidad 
Católica y la UTM.
Los fondos son destinados a 
programas especiales en Salud, 
Educación y medio ambiente, 
distribuidos en 66 instrumentos 
y 72 programas y proyectos iden-

tificados por el Poder Ejecutivo.
“Quiero agradecer la labor incan-
sable y el compromiso de ustedes, 
socios cooperantes al desarrollo 
por el bienestar y el progreso de 
Honduras, su acompañamiento 
y apoyo ha sido fundamental 
para mejorar la calidad de vida 
de los hondureños”, agregó la 
Vicecanciller, Rodríguez.
Hoy el país cuenta con 17 coope-
rantes bilaterales, se fortaleció la 
relación Sur-Sur con China Popular, 
Argentina, España, Ecuador, Chile, 
Brasil, Alemania, Japón, Corea, 
Arabia Saudita, Rusia, México, 
Nicaragua, Panamá, Reino Unido 
y Colombia, entre otros.

 Buena química
Es importante destacar que “en el 
Gobierno de la Presidenta Castro, 
Honduras en el ámbito multilate-
ral ha recuperado la confianza 
como país”.
“Justo con el BID estamos traba-
jando en actualizar la plataforma 
de la gestión de cooperación y 
así con muchos otros proyectos 
con Naciones Unidas, el Banco 
Mundial”, entre otros.
Con Corea se cuenta con el 
proyecto de reforestación; con 
México, Brasil y Venezuela como 
socios importantes en energía, 
con la UE se firmó recién la 
Alianza Forestal.
Con la UE se firmó el memo-
rándum de entendimiento por 
16 millones de dólares y con el 
Consorcio Danés un convenio 
superior a un millón de dólares 
para enfrentar la vulnerabilidad 
y conservación forestal. UNICEF, 
Corea y otros cooperantes apoyan 
un programa educativo integral 
que incluye infraestructura escolar, 
conectividad, acceso a aparatos 
tecnológicos y formación docente.

$103.4 millones en cooperación  
no reembolsable en 2023 

Buena imagen del Gobierno dispara la cooperación internacional no reembolsable 
en más de 20 millones de dólares con respecto al año anterior

SEGÚN CINDY RODRÍGUEZ  

La Subsecretaria de Cooperación y Promoción Internacional, Cindy Larissa Rodríguez, se dirigió al cuer-
po diplomático, sector privado, organismos multilaterales y otros acompañantes del desarrollo nacional.

Miembros del cuerpo diplomático y sociedad civil conocieron el informe 
de la Cancillería sobre la cooperación 2023.

La presentación incluyó el panel “Retos y Perspectivas de la Coope-
ración Internacional: Una Mirada desde Honduras”.

Por: Carlos Zelaya 

Un total de 32 participacio-
nes este año en espacios de 
colaboración internacional 
con diferentes resultados 
para Honduras, entre estos 
que varios cooperantes se 
han acercado para mani-
festar que acompañarán 
a la Presidenta Xiomara 
Castro en la Presidencia pro 
tempore de la CELAC.

DATO “Los fondos 
externos no 

reembolsables 
que hemos 

recibido 
significa que 

creen en el 
Gobierno de 

la Presidenta 
Xiomara 

Castro y en 
esta lucha por 
este derecho y 

ética del pueblo 
hondureño”.

Cindy Rodríguez 
Subsecretaria de Cooperación 

Internacional  
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Adicional a la cooperación 
confirmada por la Cancillería 
de la República, están en pro-
ceso 283 millones de dólares 
donados por la República Po-
pular China, fondos que serán 
destinados, por instrucción de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
en la reconstrucción de más 
de 12,000 escuelas olvidadas 
por la narcodictadura en los 
últimos 12 años y siete meses.

FONDOS EN PROCESO CHINA

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

A corto y mediano plazo, el país 
espera un desempeño positivo en 
materia de inversiones con recursos 
de la cooperación no reembolsable 
que permitirá mejorar los servicios 
de Salud, Educación, Ambiente y 
energía, además de la atracción 
de importantes inversiones de 
China, aseguró la Subsecretaria 
de Cooperación y Promoción 
Internacional, Cindy Rodríguez. 
La alta funcionaria afirmó, además, 
que este año el país ha recibido 
más de 100 millones de dólares en 
ayuda no reembolsable destinados 
a programas prioritarios de la 
Presidenta Xiomara Castro, en 
especial en materia de Salud, 
Educación, medio ambiente y 
energía. 
De igual manera, la Subsecretaria 
Rodríguez aclaró que, si bien el 
gobierno de Suiza viene anunciando 
su retiro de la región, este deja 
un fondo de un millón 250 mil 
dólares en apoyo a la Comisión 
Internacional Contra la Impunidad 
y la Corrupción (CICIH) y a la Unidad 
Fiscal Especial Contra las Redes 
de la Corrupción (UFERCO).
“Estos fondos significa que creen 
en el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro y en esta lucha 
por este derecho y ética del pueblo 
hondureño”, afirmó la funcionaria 
de la Cancillería.
En materia de colaboración, 
agregó, se trata de fortalecer la 
cooperación Sur-Sur, término que 
engloba el intercambio de recursos, 
tecnologías y conocimientos en 
países en vías de desarrollo o 
países del Sur Global; al igual 
que se fortifica con República 
Dominicana, Colombia, Costa 
Rica, Uruguay y Paraguay.
Para el año próximo este rubro será 
muy importante porque se abre la 
cooperación no reembolsable con 
China, algo fundamental porque 
hay grandes expectativas y mucho 
trabajo para el 2024, subrayó.
En este momento se hace mucho 
trabajo en conjunto con el Fondo 
Hondureño de Inversión Social 
(FHIS), la Secretaría de Energía 
y la Secretaría de Educación a 
fin de presentar al gobierno de 
China un proyecto en infraes-
tructura escolar. 

“La cooperación externa se complementa  
con donación de 283 millones de China  

al Gobierno de Xiomara Castro”
El esfuerzo de la diplomacia mostrará su músculo con nuevas inversiones en 2024, 

dijo al tiempo que destacó la ardua labor de la Cancillería que resulta en logros 
para el país con esfuerzos combinados de sus funcionarios y diplomáticos

Cindy Rodríguez Mendoza, Subsecretaria de Cooperación y Promoción Internacional de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores.

“Vamos a equipar y dotar de 
energía a las escuelas, todo eso 
se trabaja con esas instituciones y 
probablemente podamos avanzar 
en eso”, acotó.
También en este periodo de llu-
vias, China ha sido muy solidaria 
con el país, especialmente en el 
departamento de Santa Bárbara, 
para el que donó 100 mil dólares 
en pequeños proyectos.
 
Apoyo no reembolsable
De igual manera, la Subsecretaria 
de Promoción explicó que debido 
al prestigio y alto desempeño, el 
Gobierno de la Presidenta Xiomara 
Castro ha recibido este año en 
cooperación internacional no 
reembolsable un monto equivalente 
a más de 100 millones de dólares.
“Este logro se destina a programas 
prioritarios en Salud, Educación, Por: Carlos Zelaya 

energía y medio ambiente que se 
suman a varias prioridades que 
vamos a dar a conocer el martes 
en la presentación del informe 
anual de los logros obtenidos en 
2023”, enfatizó.
Es notable como la Presidenta 
Castro es una líder regional e 
internacional, como denota las 
presidencias pro tempore que se 
van a tener, en especial la de la 
Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños (CELAC), 
que es un espacio importante que 
Honduras ocupará. “Obviamente, 
tiene mucho trabajo y compro-
miso, pero es el reconocimiento 
al liderazgo político de nuestra 
Presidenta”, concluyó.
 
Otros márgenes
La funcionaria explicó que también 
se trabaja en formular una política 
de cooperación con la ONU, en un 
catálogo de Cooperación Sur-Sur 
y ya se listó para aprobación del 
Canciller Eduardo Enrique Reina el 
Plan Estratégico 2024, que incluye 
la visualización de relaciones con 
otros países de Asia y África.
El cambio de paradigma a coo-
peración binacional de parte de 
Europa, dibuja un horizonte que 
abre espacio a otros socios como 
Corea y Japón, que coinciden por 
primera vez con varios proyectos 
de forma simultánea en Honduras.
Corea, con cinco proyectos, desa-
rrolla este año varias actividades 
en diferentes campos, como 
energía, educación y reforestación, 
entre otros.
“Pronto vamos a ir a inaugurar 
con la Presidenta un proyecto de 
energía verde en Guanaja, y un 
proyecto de modelo educativo 
en algunas aldeas identificadas 
en la Red Solidaria que llevan 
conectividad y capacitación 
docente”.
Con Japón se consiguió ayuda 
para reconstrucción de puentes 
y préstamos a bajo interés para 
edificar dos hospitales de trauma 
en Santa bárbara y preparar 
la construcción del ferrocarril 
interoceánico Amapala-Puerto 
Castilla, destacó la Subsecretaria 
Rodríguez para Poder Popular.

VICECANCILLER CINDY RODRÍGUEZ
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La Presidenta Xiomara Castro y el Secretario General de la ONU, António Guterres, han sostenido varias reuniones para avanzar en la instalación de la CICIH en Honduras.

Actualidad

Rodolfo Pastor: “La lucha 
contra la corrupción ya está 

en marcha en Honduras”
En sus primeros 23 meses de Gobierno, logró la elección de una nueva Corte Suprema 

de Justicia CSJ la derogación de la Ley de Secretos, la derogación de la Ley de las ZEDE, 
la eliminación de fideicomisos, creación de la Secretaría de Transparencia, entre otras  

Tegucigalpa, Honduras
 
La corrupción en los últimos 12 
años y siete meses de narcodic-
tadura ha sido el tema principal 
en la palestra pública, donde se 
ha amenazado la prosperidad, 
la seguridad y la democracia 
en Honduras con innumerables 
actos de corrupción por el mal 
manejo de fondos públicos. 
Sin embargo, en sus primeros 
23 meses de Gobierno, la Pre-
sidenta Xiomara Castro ha 
marcado un hito histórico en 
la lucha contra la corrupción 
como un interés principal de 
su Gobierno, para ponerle fin 
a este flagelo que tanto daño 
le ha hecho al pueblo hondu-
reño, donde exfuncionarios 
confabulados con la oligarquía 

han violentado el Estado de 
Derecho en Honduras.
Como parte del Plan de la 
Presidenta Castro, semanas 
después de su investidura, el 
14 de febrero de 2022 envió a 
la Organización de las Nacio-
nes Unidas, ONU, la solicitud 
formal que dio paso a las ne-
gociaciones para instalar la 
Comisión Internacional Contra 
la Corrupción y la Impunidad 
en Honduras, CICIH.
El ministro de la Presiden-
cia, Rodolfo Pastor de María, 
manifestó que todo lo que ha 
hecho la Mandataria Castro, 
en combate a la corrupción, 
es un paso significativo para 
ponerle fin a este flagelo que 
fue impulsado desde la ad-
ministración anterior con un 

MINISTRO DE LA PRESIDENCIA

El ministro de la Presidencia, Rodolfo Pastor de María, es del 
criterio que la lucha contra la corrupción que ha emprendido la 
Presidenta está alineada con el clamor del pueblo.

Desde el primer día 
de su mandato la 
Presidenta Xiomara 
Castro anunció la 
instalación de la 
CICIH en Honduras y 
desde entonces ini-
ció conversaciones 
con la ONU para su 
pronta instalacio-
nes, pero este pro-
ceso de se ha venido 
retrasando debido a 
las condicionantes 
impuestas por el 
organismo.

LA CICIH
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régimen corrupto y autoritario.  
El funcionario explicó que en 
este momento, se está en un 
tiempo de transición, de un 
régimen que fue corrupto y 
autoritario en el que el Estado 
de Derecho colapsó y las ins-
tituciones públicas más bien 
se les instrumentalizó para 
cometer actos de corrupción.
 
Acciones desde el Ejecutivo 
Como parte del Plan de Gobier-
no de la Presidenta Xiomara 
Castro, se creó la Secretaría 
de Estado en los Despachos de 
Transparencia y Lucha Contra 
la Corrupción, STLCC.
Pastor de María detalló que 
desde la creación de esta Secre-
taría, se elaboró una estrategia 
nacional de transparencia para 
la lucha contra la corrupción e 
impunidad, con los aportes de 
la ciudadanía en general y los 
distintos sectores de la sociedad 
como ser; los obreros, los cam-
pesinos, el sector magisterial, 
estudiantes, sociedad civil.
“Desde esta Secretaría se ha 
estado trabajando en las refor-
mas de la Oficina Normativa de 
Contratación y Adquisiciones del 
Estado de Honduras, ONCAE, 
que es la oficina de compra del 
Estado, y también la Oficina 
Nacional de Desarrollo Integral 
del Control Interno, ONADICI, 
que es otro órgano interno del 
Estado que nos ayuda a fiscalizar 
la forma en que se contrata y se 
compra desde el Estado”.
Por otra parte, la creación 
de un Sistema de Gestión por 
Resultados y Transparencia, 
SIGPRET, que permite verificar 
los resultados de las diferentes 
Secretarías de Estado y ver 
como se está invirtiendo los 
fondos públicos de acuerdo a lo 
planificado con el Presupuesto 
General de la República.
Esta es una herramienta de 
gestión que apoya la toma de 
decisiones para dar cumpli-
mento al Plan de Gobierno de 

la Presidenta Xiomara Castro, 
para restaurar el sistema eco-
nómico sobre la base desde cada 
Secretaría de Estado.
 
Logros contra la corrupción 
Parte de los instrumentos le-
gales que se han logrado para 
la lucha contra la corrupción 
en el país, es la derogación de 
varias leyes; una de ellas la Ley 
de Clasificación de documen-
tos públicos relacionados con 
Seguridad y Defensa.
De igual manera, la deroga-
ción a la reforma de la Ley del 
Tribunal Superior de Cuentas, 
TSC, donde deja en libertad al 
Ministerio Público para inves-
tigar y judicializar causas sin 
el previo informe del TSC.
También, la autonomía que se 
le dio a la Unidad Fiscal Contra 
Redes de Corrupción, UFERCO, 
y la aprobación de una nueva 
Ley Especial para la Junta No-
minadora de la Corte Suprema 
de Justicia, CSJ.
Igualmente, ha sido importan-
te la derogación de la Ley de 
Secretos, que obstaculizaba el 
acceso a la información pública.

Asimismo, la derogación de 
la Ley denominada, Zonas de 
Empleo y Desarrollo Económico, 
ZEDE, donde se estaba ven-
diendo parte de la soberanía 
de Honduras.
Lo más reciente fue la deroga-
ción desde el Congreso Nacional, 
CN, de la Ley denominada pacto 
de impunidad que contenía el 
artículo 57 y 93, que permitió 
que muchas personas señaladas 
por lavado de activos quedaran 
en libertad.
También, la cancelación de los 
fideicomisos, donde se suprimie-
ron todos estas herramientas 
ilegales y estos fondos pasa-
ron a la Tesorería del Estado 
para la ejecución de manera 
transparente.
Este mecanismo lo utilizó el 
régimen anterior, que ejecutaba 
los recursos, pero sin pasar o 
rendir cuentas al Instituto de 
Acceso a la Información Pú-
blica, sin pasar por el Tribunal 
Superior de Cuentas, TSC, y sin 
cumplir con la Ley de Contra-
tación del Estado.

La Presidencia de Honduras, dirigida por la Mandataria Xiomara Castro impulsa políticas de lucha 
contra la corrupción.

Actualidad

Por: Juan Ortiz

En la imagen, la diputada Xiomara “La Pichu”, Zelaya cuando 
presentó la iniciativa para que la CICIH fuera instalada en Honduras 
con todas las condiciones. 

• Encabeza Decreto de Ley presen-
tado por la diputada Hortensia 
“Pichu” Zelaya ante el CN para la 
llegada de la CICIH a Honduras.

• Solicitud a la ONU para 
la instalación de la CICIH.  

• Eliminación de los corruptos 
Fideicomisos.  

• Supeditar a la Oficina Nor-
mativa de Contratación y Ad-
quisiciones, ONCAE, a la Se-
cretaría de Transparencia.  

• Elección del Fiscal General y 
Fiscal Adjunto del Ministerio 
Público. 

• Derogación de la Ley de Secretos   
Propuesta de reforma de 
la Ley del Consejo Nacio-
nal de Seguridad y Defensa.  

• Fortalecimiento de Unidades 
de Auditoría y Control Interno 
en las instituciones del Estado.  

• La creación de un sistema 
de vigilancia y gestión por 
resultado en el Presupues-
to General de la República.  

• Creación de la Secretaría 
de Estado en los Despachos 
de Transparencia y Lucha 
Contra la Corrupción, STLCC.  

• La derogación de Fondos De-
partamentales que eran uti-
lizados para drenar recursos 
del Estado. 

LOGROS CONTRA 
LA CORRUPCIÓN
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SEDESOL inicia entrega  
de becas a nivel nacional

El beneficio fue para estudiantes de 80 carreras en 20 universidades 
del país mediante un costo de casi 300 millones de lempiras,

 informó el ministro José Carlos Cardona 
Tegucigalpa, Honduras
 
La Presidenta Xiomara Castro 
sigue beneficiando a la pobla-
ción estudiantil.
Estudiantes universitarios de 
pre y posgrado que pertenecen 
a los grupos más vulnerables 
fueron favorecidos con becas 
como parte de las políticas 
sociales del Gobierno de la 
Refundación.  
El ministro de Desarrollo So-
cial, José Carlos Cardona, y 
el equipo de Becas Solidarias, 
iniciaron las giras en diferentes 
departamentos del país del 8 al 
17 de diciembre de 2023, para 
beneficiar a 9,000 estudiantes 
que completaron los requisitos 
para obtener un contrato de 
beca universitaria.
De esos estudiantes, 1,000 
aplicaron para becas inter-
nacionales, por lo que en 2024 
podrán iniciar sus estudios en 
universidades en el exterior. Este 
programa se ha convertido en 
la mayor inversión del Estado 
para dar educación superior.
Las ayudas monetarias bene-
ficiaron a estudiantes de 80 
carreras en 20 universidades 
del país, con una inversión de 
casi 300 millones de lempiras, 
en este 2023.
 
En Francisco Morazán 
El 12 y 13 de diciembre en Tegu-
cigalpa, el ministro Cardona, 
junto al Alcalde Jorge Aldana, 
hicieron la entrega de contratos 
a más de 2,700 estudiantes.
El beneficio fue entregado en 
las instalaciones del Polide-
portivo de la Universidad Na-
cional Autónoma de Honduras, 
UNAH, con participación de 
estudiantes del departamento 
de Francisco Morazán.
El funcionario dijo que “estas 
becas no son por índice aca-
démico, a nadie se le exige 
índice, son becas sociales, lo 
único que se pide es que no 
reprueben ninguna clase, que 
mantengan su cantidad de 
clases matriculadas”.
Los tipos de becas son; las de-
partamentales, para jóvenes 

La gira de entregas de Becas Solidarias inició en los departamentos de Valle y Choluteca.

El ministro, José 
Carlos Cardona, 
junto al Alcalde, 

Jorge Aldana y 
José Rafael del 
Cid, director de 

CHEPES, hicieron 
la entrega de con-

tratos a más de 
2,700 estudiantes.

APOYO INSTRUIDO POR LA PRESIDENTA   
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Decenas de estu-
diantes recibie-
ron becas en las 
instalaciones del 
Polideportivo de la 
Universidad Nacio-
nal Autónoma de 
Honduras, UNAH.

La directora de Coordinación Intersectorial de SEDESOL, Naama 
López, entregó uno de los 400 contratos para tener educación superior.

En Comayagua SEDESOL ayudó a 700 estudiantes a firmar sus 
contratos.

en otras zonas del país, y es de 
cuatro mil lempiras mensuales, 
becas para pueblos Indígenas y 
Afrohondureños, que lleva por 
nombre Félix Vásquez, en honor 
a un líder lenca asesinado en 
2020, el beneficio es de seis mil 
lempiras; y la beca de Equidad 
que le corresponde a jóvenes 
que vienen del interior del 
país, ya que en sus lugares de 
origen no existe la carrera que 
desean estudiar y el Gobierno 
les pagará siete mil lempiras 
mensuales.
La ayuda monetaria será por 
10 meses; este año se pagarán 
4 meses de una sola vez, según 
indicó el ministro Cardona.
“Para el otro año queremos 
llegar a 20 mil jóvenes, de modo 
que cuando la Presidenta salga 
de su Gobierno pueda decir que 
dio becas al 10% de la población 
universitaria de todo el país”, 
manifestó el funcionario.

Por: Coralia Maradiaga

1. El 8 de diciembre en 
Valle en el CEB General 
Francisco Morazán y en 
Choluteca en el Instituto 
José Cecilio del Valle. 

2. El 9 de diciembre en la 
Escuela Marcelino Pineda 
López en Comayagua y 
en La Paz, en el Instituto 
Lorenzo Cervantes.

3. El 12 de diciembre en 
el Instituto Ramón Rosa, 
barrio La Ceiba en Tocoa, 
Colón.

4. El 12 y 13 de diciembre 
en el Polideportivo de la 
UNAH, en el departamento 
de Francisco Morazán.

ENTREGAS DE BECAS

El titular de SEDESOL, José Carlos 
Cardona presidió la entrega de 
becas a estudiantes en diferentes 
puntos del país.
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Este beneficio fue entregado a los alumnos de diferentes centros educativos del 
departamento de Francisco Morazán y a estudiantes de diferentes universidades del 
país, como parte de las iniciativas para la Refundación de la Educación en Honduras 

Diputado Hugo Noé Pino 
entrega Becas Berta Cáceres 

en Francisco Morazán 

APOYO A LOS ESTUDIANTES 

La viceministra de Gobernación, Carmen Haydeé López, en compañía 

con los estudiantes becarios de las diferentes universidades del país.

El vicepresidente del CN, Hugo Noé Pino, junto al director del Instituto 

Central Vicente Cáceres, Alejandro McCarthy, Carmen Haydeé López, 

viceministra de Gobernación, la subsecretaría de Cooperación Inter-

nacional, Cindy Rodríguez, el director departamental de Educación en 

Francisco Morazán, Manuel de Jesús Zelaya y Darío Morán, diputado, 

durante la entrega de becas.

Los 
estudiantes 
se mostraron 
contentos con 
este beneficio 
de las Becas 
Berta Cáceres 
que están 
recibiendo 
para seguir 
con sus 
estudios.

El vicepresidente del Congreso Nacional, Hugo Noé Pino, en compañía de los padres de familia 
de una alumna que fue beneficiada con las becas Berta Cáceres.

En Vicecanciller Gerardo Torres, discursó durante la entrega de becas a decenas de 
adolescentes en el Instituto Central Vicente Cáceres.

Actualidad
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La ayuda económica fue entregada en el Instituto Central Vicente Cáceres con la 
presencia del embajador de la República Popular China en Honduras, Yu Bo, el alcalde, 

Jorge Aldana y autoridades de la Secretaría de Desarrollo Social, SEDESOL

Diputados Rasel Tomé y 
Obed López entregan 2,300 
becas a estudiantes de FM

DECIDIDO RESPALDO A LA EDUCACIÓN

Las becas llevan por nombre Francisco Morazán siempre con la 

Educación y fueron dadas a 2,300 estudiantes de educación secun-

daria.

El embajador de la República Popular China en Honduras, Yu 

Bo y el vicepresidente del CN, Rasel Tomé, entregaron su beca a 

un alumno del Instituto Técnico Honduras. 

La ayuda económica fue entregada en el Instituto Central Vicente 
Cáceres y contó con la participación del diputado Obed López, el alcalde 
de la capital, Jorge Aldana, el vicepresidente del Congreso Nacional, Rasel 
Tomé y el embajador de China en Honduras, Yu Bo.

El auditorio del Instituto Central Vicente Cáceres recibió a 604 alumnos de colegios de 
municipios aledaños al Distrito Central.

Actualidad
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Tegucigalpa, Honduras 

“Honduras, junto a 152 Estados 
miembros de la ONU, votó a favor 
de un alto al fuego humanitario 
inmediato en la Franja de Gaza 
exigida en la Resolución Pro-
tección de la población civil y 
cumplimiento de las obligaciones 
jurídicas y humanitarias adop-
tada en el marco de una sesión 
extraordinaria de urgencia de 
la Asamblea General”. 
Así lo confirmó el Secretario de 
Relaciones Exteriores y Coope-
ración Internacional, Eduardo 
Enrique Reina, luego de cono-
cer el veto estadounidense a 
la resolución de alto al fuego 
en Gaza.
“Honduras se posiciona de nuevo 
a favor del respeto del derecho 
internacional y el derecho in-
ternacional humanitario por 
todas las partes al conflicto, la 
protección de la población civil 
palestina, la liberación de los 
rehenes y el acceso a la ayuda 
humanitaria, en un conflicto 

que lleva más de 18,000 civiles 
muertos”, puntualizó Reina el 
martes, al presentar el informe 
de la cooperación internacional 
no reembolsable 2023 al cuerpo 
diplomático y cooperantes.

Ascenso bélico
El viernes el veto de EE. UU. en 
la ONU provocó que se abriera 
un frente de guerra periférico 
por las represalias de grupos 
hutíes yemenitas que bloquean 
el estrecho de Bab el-Mandeb, 
importante vía que conecta el 
mar Rojo con el océano Índico 
y donde pasan cuatro millones 
de barriles de petróleo al día.
El foco de escalada, que según 
Israel y la Casa Blanca podría 
extenderse por varios meses, 
se suman escaramuzas en Altos 
del Golán de Siria; en El Líba-
no-Sur y norte de Israel con la 
guerrilla de Hezbolá y ataques 
contra bases estadunidenses en 
Irak y Siria.
Con 18,700 muertos y más de 
50,800 heridos al 15 de diciem-

ONU sin detener genocidio 
contra el pueblo palestino 

en la Franja de Gaza  

"Este es el Gobierno más conservador en la historia de Israel (y) creo que tiene 
que cambiar”, dijo Joe Biden, presidente de EE. UU.

SE EXTIENDE CONFLICTO ENTRE HAMÁS E ISRAEL

Los bombardeos del viernes sucedieron en Gaza, Jan Yunis y Rafah, en el sur; Hamás siguió lanzando cohetes 
hacia Sederot y otras comunidades del sur de Israel.
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Combatientes palestinos recorren una vía del enclave con sus armas 
en alto.

La ONU registra más de 10,000 estructuras, edificios, vías y casas destruidas desde que la escala dio inicio.

Una madre 
llora descon-
solada, con 
su pequeño 
en brazos. 

bre, desde el 7 de octubre en que 
Hamás atacara Israel, el 11 de 
diciembre el Primer Ministro 
Benjamín Netanyahu ordenó 
inundar unos 300 túneles de 
Gaza, mientras afloran grietas 
en el sólido apoyo de Estados 
Unidos a Israel. En 2021, Human 
Right Watch y oenegés palestinas 
e israelíes que utilizaban el vo-
cablo "apartheid" para distinguir 
la política de Tel Aviv hacia los 
palestinos y los árabes israelíes, 
descendientes de palestinos 
que siguen en sus tierras tras la 
creación de ese Estado, en 1948.
La jornada en la ONU mostró la 
fractura de la UE al demandar 
un alto al fuego en el enclave; 
entre ellos, Alemania, Austria y 
República Checa que votaron 
en contra, y Bulgaria, Italia, 
Hungría, Alemania, Países Bajos, 
Rumanía y Eslovaquia que se 
abstuvieron y el resto a favor. 

Desgaste de apoyos
El presidente Joe Biden admi-

tió que “Israel está perdiendo 
apoyo mundial y obstaculiza 
una solución al conflicto” en 
Oriente Próximo. Encuestas 
recientes entre la base demó-
crata mostraron descontento 
con el apoyo a Tel Aviv, en el 
electorado de descendencia 
árabe, negros y jóvenes.
“Con miembros de extrema de-
recha en su gabinete, como el 
ministro de Seguridad Nacional, 
Ben Gvir, que no quieren una 
solución de dos Estados con los 
palestinos, a Israel se le está 
haciendo muy difícil moverse 
por lo que es deseable hacer 
cambios administrativos”, dijo 
Biden.
Mark Rutte, Primer Ministro 
de Países Bajos, instó a Israel 
“adoptar un enfoque más duro 
a la violencia de los colonos en 
Cisjordania y pausas humani-
tarias sustanciales”.
El jefe de la política exterior de 
la UE, Josep Burrel, señaló que 
“se ha empezado a elaborar una 

lista de colonos extremistas a ser 
sancionados por establecerse 
ilegalmente en Cisjordania”.
La ministra belga de exteriores 
Hadja Lahbilo, propuso “prohibir 
la entrada al espacio de la UE 
a los israelíes implicados en 
actividades de asentamiento 
ilegal en Cisjordania”.

Sin respiro
La respuesta de Netanyahu no se 
hizo esperar: Israel “continuará 
con la guerra en la Franja de 
Gaza hasta el final, hasta la 
victoria, hasta la destrucción 
de Hamás, y lo hará a pesar de 
la presión internacional” para 
un alto el fuego, aseveró.
“Continuaremos hasta el final. 

No hay duda en absoluto. Lo digo 
ante la presión internacional. 
Nada nos detendrá, llegaremos 
hasta el final, hasta la victoria, 
hasta la destrucción de Hamás”, 
enfatizó el gobernante.
EL pasado miércoles una encues-
ta de opinión de los palestinos 
sobre la guerra muestra un au-
mento del apoyo a Hamás y un 
rechazo al presidente Mahmud 
Abás, respaldado por Occidente. 
Casi el 90% de los encuestados 
pidieron su dimisión.

Galerías de Gaza
El lunes las Fuerzas de Defensa 
de Israel (FDI) comenzaron a 
inundar unos 300 túneles de 
Gaza, pese al temor de que en 
ellos haya rehenes.
Las FDI había destruido unos 
500 túneles y ubicó otros 800 
alrededor de Gaza a comienzos 
de diciembre.  El medio reveló 
grabaciones entre Netanyahu, 
rehenes liberados y familias 
donde expresando sus temo-

res de que la inundación de 
los túneles matara a sus seres 
queridos.

De suceder “Estados Unidos es 
plenamente responsable tras el 
veto a una petición de alto al 
fuego”, que presentó Emiratos 
Árabes Unidos, declaró Vasili 
Nebenzia, Embajador de Rusia 
en la ONU.
“Llamamos a las cosas por su 
nombre. La razón es que Estados 
Unidos se interponen en todos 
los esfuerzos de mantenimiento 
de la paz; desde el principio 
han rechazado explícitamente 
la diplomacia multilateral”, 
apuntó.
 “Rusia no aceptará los acuerdos 
para resolver el conflicto pa-
lestino-israelí que vulneren la 
seguridad de Israel y no prevén 
la creación del Estado Palesti-
no”, enfatizó el embajador ruso.

10,049 estructuras 
destruidas
8,243 estructuras 
con daños graves
19,087 con daños moderados

DAÑOS SEGÚN LA ONU 
DESDE EL 7-10-23

Por: Carlos Zelaya 
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El canta autor boricua, conocido 
por su nombre artístico Resi-
dente, René Pérez Joglar, quien 
también desarrolla activismo 
social y político, es del criterio 
que hay una falta de empatía 
de las estrellas de la música 
con las víctimas de la masacre 
de Israel en la Franja de Gaza, 
tal como sucedió en la reciente 
entrega de los premios a la mú-
sica popular Grammy, donde la 
tragedia pasó desapercibida.
El autor de tonadas tan fa-
mosas como Latinoamérica; 
Guerra y René, entre muchas 
otras, criticó en un video el 
patrocinio de Estados Unidos y 
la impunidad con que el ejército 
israelí ataca zonas densamente 
pobladas, campos de refugia-
dos, hospitales, ambulancias y 
escuelas en la Franja de Gaza 
con el argumento de exterminar 

a Hamás.
 
Venas abiertas
“No hay que ser un historiador 
para ponerte en el lugar de cada 
familia masacrada en Palestina. 
Es simple, esto se trata de tener 
empatía, de pensar que ese niño 
que acaban de matar puede ser 
tu hijo”, debatió el puertorri-
queño. A sus colegas artistas, 
el cantante puertorriqueño le 
cuestionó su confort frente a 
la desinformación, la incons-
ciencia y la visión vanidosa de 
la realidad en la que muchos 
incurren. “Necesitamos que 
todos se unan y pidan un cese 
al fuego inmediato, cada niño 
asesinado hoy en Gaza esta-
ría vivo si hubiesen dejado de 
bombardear ayer, libertad para 
Palestina”, clamó el boricua.
 
Texto íntegro
“No me siento bien, me duele 

demasiado, pienso en mi hijo 
todos los días, no puedo ser 
indiferente ante esto y me pre-
gunto, cuándo fue el día en el 
que nos deshumanizamos a tal 
nivel que podemos ver como 

explotan las cabezas de niños 
y niñas en frente nuestro y no 
decimos nada”.
“¿Por qué no todo se detiene 
como en la pandemia? Que 
todo se detenga para que 
así todos nos enfoquemos en 
Gaza”, afirmó.
“Esto no lo hago desde el lado 
del reproche, sino que desde 
el lado de la decepción como 
artista me entristeció el ver 
que durante toda la premiación 
de los Grammy nadie dijo nada 
sobre este genocidio, entiendo 
que hay gente que no dice nada 
porque no entienden sobre el 
conflicto, pero a ver díganme 
qué es lo que hay que entender 
que es tan complicado, no hay 
que ser un historiador para 
ponerte en el lugar de cada fa-
milia masacrada en Palestina”, 
arguyó el boricua.
“Es simple, esto se trata de 
tener empatía, de ponerte en 

el lugar de los demás, de pen-
sar que ese niño que acaban 
de matar puede ser tu hijo o 
tu hermano y que esa mujer 
debajo de los escombros puede 
ser tu mamá”, reiteró.
“No tengan miedo a ser can-
celados porque apoyando a 
Palestina están del lado
correcto de la historia. Si no 
lo han hecho aún sigan a los 
fotógrafos y periodistas jóvenes 
palestinos que han sacrificado   
sus vidas para mostrarnos desde 
sus redes todo lo que los medios 
masivos esconden”.
“Necesitamos que todos se 
unan y pidan un cese al fuego 
inmediato.
Cada niño asesinado hoy en 
Gaza estaría vivo si hubiesen 
dejado de bombardear ayer. 
Libertad para Palestina”, con-
cluyó el cantante.

Residente cuestiona 
indiferencia del mundo artístico 
ante la masacre israelí en Gaza
La indiferencia, falta de humanidad de gobiernos, medios y sociedad en general 
son un insulto incomprensible para el cantautor de Calle 13, René Pérez Joglar

“Les cuento a todos 
los que les interesa 

mi música, que 
desde octubre decidí 

posponer la salida 
de mi disco junto con 
varios videos, porque 
se me hace imposible 

hacerlo frente a 
todo el genocidio 

macabro que destruye 
lentamente a 

Palestina”.
René Pérez Joglar

 Cantante de Calle 13 

Por: Carlos Zelaya 

RAPERO CRITICA SILENCIO DEL MUNDO DE LA MÚSICA

El músico de Residente Calle 13, René 
Pérez Joglar, cuestionó el silencio 
del mundo de la música frente al 
genocidio en la Franja de Gaza.

La destrucción del 
enclave palestino 
después de dos meses 
de conflicto entre 
Hamás e Israel no 
tiene precedentes.
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¡ATENCIÓN!

Universitarias

Es momento de saber
si aprobaste tu

Si aplicaste a becas de Grado y Posgrado y 
querés conocer el estado de tu aplicación,

ingresá a nuestra página web o escanea el código QR

https://becas.sedesol.gob.hn/

Para más información contáctanos a:

becassolidarias@sedesol.gob.hn

Sedesol Escucha 136
Línea gratuita

dale Clic al botón “CONSULTÁ TU BECA” 
escribí tu número de identidad y conocé 
si tu beca fue aprobada, las becas serán 
entregadas del 6 al 17 de diciembre.
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Con fondos nacionales 
Presidenta Xiomara inicia 

construcción de tres hospitales      
Se trata de los nuevos centros hospitalarios de Ocotepeque, Olancho y Santa Bárbara, 

que serán construidos por la SIT con recursos readecuados a través de la Secretaría 
de Finanzas por instrucción de la Mandataria

Tegucigalpa, Honduras
 
Después de 12 años y siete meses 
de total abandono del sistema 
sanitario, el Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro, avanza con 
paso firme para la Refundación en 
el sistema de salud mediante la 
construcción de los primeros tres 
hospitales en los departamentos 
Ocotepeque, Santa Bárbara y 
Salamá, Olancho.
La construcción de estos tres pri-
meros hospitales será financiada 
con fondos propios a través de la 
Secretaría de Infraestructura y 
Transporte, SIT, con un presupuesto 
de alrededor de 90 millones de 
dólares.
El Secretario de Salud, José Manuel 
Matheu, manifestó: “Nos complace 
informar al pueblo hondureño lo 
que hemos venido haciendo en estos 
22 meses de gestión para mejorar 
un sistema de salud deficitario, 
al mismo tiempo informar cómo 
avanza la construcción de los 
primeros hospitales en la gestión 

de la Presidenta Castro”.
“La inversión de los tres estableci-
mientos asciende a 90 millones de 
dólares, incluyendo la construcción 
y el equipamiento completo, el 
Hospital de Santa Bárbara es un 
hospital regional y esperamos 
llegar a convertir en un hospital 
nacional, el de Salamá, en Olancho 
y el de Ocotepeque será hospital 
básico”, agregó. 

Fondos nacionales
Estos tres hospitales que se cons-
truirán por instrucciones de la 
Presidenta Xiomara Castro son 
un esfuerzo del Gobierno Socia-
lista Democrático, de disponer 
alrededor de $90 millones de dó-
lares con fondos nacionales que 
están dentro del Presupuesto 
General de la República 2023.  
Lo anterior debido al tiempo 
que tardaría el financiamien-
to gestionado inicialmen-
te con el gobierno español. 
Por otra parte, el aporte impor-
tante que ha realizado la ministra 

de Finanzas, Rixi Moncada, para 
realizar el desembolso de estos 
fondos a la Secretaría de Infraes-
tructura y Transporte, SIT, quien se 
encargará de la construcción de los 
tres nuevos centros hospitalarios, 
que beneficiarán a miles de hon-
dureños en estos departamentos, 
permitirá avanzar las obras tal 
como lo prometió la Mandataria .

 Hospitales en construcción 
El Hospital de Santa Bárbara, que 
ya se encuentra en la primera 
fase de construcción, tendrá una 
capacidad para 180 camas, este 
está diseñado para ser un hospital 
con especialidades y la idea es que 
cuando se construya llevarlo a ser 
hospital nacional para desconges-
tionar la mora de los principales 
centros hospitalarios del país.
El terreno donde está siendo cons-
truido este Hospital de Santa 
Bárbara, fue un terreno que dejó 
donado Irene Castro, madre de la 
Presidenta Xiomara Castro.
Su construcción tendrá un lapso 
de 18 meses, el cual contará con 
el equipamiento y mobiliario, asi-
mismo la asignación del personal 
médico, enfermería y administra-
tivo, para que de inicio a operar 
en el año 2025.
Por otra parte, la construcción del 
Hospital de Ocotepeque se está 
realizando con fondos nacionales 
a través de la SIT, este inmueble 
tendrá una capacidad para 36 

camas y estará destinado a la 
atención de medicina general.
El terreno donde está siendo cons-
truido es una donación de la Se-
cretaría de Educación, donde se 
construirá también una escuela 
de enfermería para beneficiar a 
miles de ciudadanos.
Asimismo, el tercer hospital que 
está en proceso de construcción 
en Salamá, Olancho, que tendrá 
una capacidad hospitalaria de 36 
camas con atención para medicina 
general.
 
Hospitales con fondos del BID
Actualmente, están en proceso 
de licitación cinco hospitales, de 
los cuales tres de ellos serán cons-
truidos con fondos de préstamo 
con el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID), por un monto 
de $150 millones, con un periodo 
de desembolso de seis años a una 
tasa de interés del 0.25% a 40 años.
Asimismo, una adjudicación de 
$80 millones que se suscribirá 
con la Agencia Internacional de 

En la imagen, se observan los 
avances para la construcción del 
Hospital de Salamá, Olancho.

SERVICIOS DE SALUD PARA EL PUEBLO  

La inversión que está rea-
lizando el Gobierno para 
la construcción de ocho 
hospitales asciende a $455 
millones, de los cuales $90 
millones serán financiados 
con fondos propios a través 
de la SIT, para la construcción 
de tres hospitales y a través 
de financiamiento externo 
la construcción de cinco 
hospitales, $230 millones 
con préstamos con el BID y 
JICA, otros con $135 millones 
del BCIE.

RECURSOS HOSPITALES
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La Presidenta Xiomara Castro ordenó 
la construcción de los tres hospitales de 
Ocotepeque, Santa Bárbara y Salamá, 
Olancho con fondos propios. 

El Secretario de la SIT, Mauricio 
Ramos, apoya a la Presidenta Castro, 
en la construcción de los nuevos tres 
hospitales.

La Ministra de Finanzas, Rixi Moncada, ges-
tionó los fondos del Presupuesto General de 
la República, para llevar a cabo este proyecto 
para beneficio de la salud de los hondureños.

El Ministro de Salud, José Manuel Ma-
theu, da seguimiento a la construcción de 
los primeros tres hospitales en Ocotepe-
que, Santa Bárbara y Salamá, Olancho.

El Hospital de Trauma en Tegucigalpa contará con una capacidad de 160 camas para 
atender las necesidades de salud de la población.

El Hospital General de Roatán tendrá capacidad de 60 camas y brindará atenciones de primera calidad a los habitantes de la región insular.

En San Pedro Sula, el nuevo Hospital de Trauma tendrá una capacidad de 150 camas, 
confirmaron las autoridades.

Cooperación Japonesa (JICA), para 
complementar la construcción de 
los tres hospitales.
La construcción del Hospital de 
Trauma en Tegucigalpa tendrá una 
capacidad de 160 camas, en este 
inmueble se atenderán especiali-
dades para poder descongestionar 
la mora quirúrgica del Hospital 
Escuela, que actualmente tiene 
una sobrecarga de más del 300% 
de su capacidad.

De igual manera, el Hospital de 
Trauma en San Pedro Sula, que se 
encuentra en proceso de licitación, 
tendrá una capacidad de 150 camas 
y se espera que la construcción 
comience el año 2024.
El tercer hospital que se construirá 
con fondos del BID, es el Hospital 
General de Roatán, que contará 
con una capacidad de 98 camas 
donde se atenderá pacientes de 
medicina general.

 Hospitales con préstamos 
del BCIE
De acuerdo con la información 
proporcionada por la Secretaría de 
Salud, los hospitales de Choluteca 
y Tocoa en Colón se encuentran en 
la fase de licitación.
Estos dos hospitales serán cons-
truidos con fondos del Banco 
Centroamericano de Integración 
Económica (BCIE), por un monto de 
$135 millones mediante préstamo 

con esta institución.
El hospital, que se construirá en 
Choluteca, estará diseñado para 
atenciones médico-quirúrgicas 
e incluirá nuevas especialidades 
como nefrología y una unidad 
de diálisis para los pacientes de 
enfermedad renal crónica con 
capacidad para 140 camas.
De igual manera, el Hospital de 
Tocoa, Colón, que contará con 
una capacidad de 114 camas, para 

atenciones de medicina general y 
contará con todo el equipamiento 
requerido y personal médico.
Lo que se busca con la construcción 
de estos hospitales es desconges-
tionar la sobrecarga que mantienen 
los principales centros hospitala-
rios del país, como ser el Hospital 
Escuela y el Mario Catarino Rivas, 
dijo Matheu.

P o d e r
Popular Actualidad

Por: Juan Ortiz
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Tegucigalpa, Honduras 

Después de la emergencia ocu-
rrida entre los años 2015-2017, 
por la masiva plaga del gorgojo 
descortezador en los bosques 
hondureños, donde se perdieron 
más de 500 mil hectáreas de bos-
ques, el Instituto de Conservación 
Forestal, ICF, en cumplimiento del 
Plan de Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, ha efectuado 
el Sistema de Alerta Temprana 
para prevenir esta enfermedad. 
El titular del ICF, Luis Soliz, detalló 
que solo en 2023, como resultado 
de estas acciones, se redujo el 60 
por ciento de área afectada por 
brotes del gorgojo de pino y que 
gracias al fortalecimiento de este 
programa se han implementado 
múltiples capacidades desde el 
diagnóstico, monitoreo y control 
de los brotes.
Para este año se estuvo reali-
zando un trabajo continuo con 
monitores en más de 700 mil 
hectáreas de bosques donde his-

tóricamente han sido afectadas 
por esta enfermedad, del total 
de estas hectáreas solo 216 han 
sido afectadas por esta plaga, 
dijo Soliz.
“Esta reducción del área afectada 
se ha logrado por medio de la 
implementación del Sistema de 
Alerta Temprana, este programa 
se empezó a ejecutar a partir del 
año 2021, hasta la fecha se ha 
invertido 24 millones de lempiras 
en labores de detección, moni-
toreo, diagnóstico y control de 
infestaciones provocadas por 
insectos descortezadores”.
Solo en el año 2023 se han inverti-
do L 7.4 millones, del monto total 
antes mencionado, contando con 
cobertura en todas las zonas con 
mayor vulnerabilidad para la 
prevención de esta enfermedad 
que tanto daño ha causado a 
nuestros bosques, dijo.
 
Trabajo de campo 
Con el equipo técnico del ICF, 
se ha realizado un trabajo per-

“Gracias al monitoreo de alerta temprana del ICF, la afectación para el año 2023 ha sido 
mínima, se han perdido un total de 216 hectáreas de bosques de pino a nivel nacional”, 

dijo Luis Soliz, director del ICF

PLAN DE PREVENCIÓN PARA EL CONTROL DE PLAGAS 

Los árboles que se encuentran afectados son señalizados para realizar el corte del mismo y son dejados en 
el mismo lugar para detener la afectación en la zona.

PLAN DE PREVENCIÓN PARA EL CONTROL DE PLAGAS PLAN DE PREVENCIÓN PARA EL CONTROL DE PLAGAS 

ICF: En un 60 por ciento, ha disminuido 
la afectación del gorgojo descortezador 

en los bosques hondureños

ICF: En un 60 por ciento, ha disminuido 
la afectación del gorgojo descortezador 

en los bosques hondureños
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Los árboles que son cortados son inspeccionados e incinerados para controlar la enfermedad.  

Personal técnico del ICF realiza monitoreos terrestres para controlar las zonas más sus-
ceptibles a la enfermedad del gorgojo descortezador.

El equipo técnico realiza monitoreos 
continuos para ver las zonas afectadas 
por esta plaga, mediante la tecnología 
que ofrece el programa del Sistema de 

Alerta Temprana.

El titular 
del ICF, Luis 
Soliz, explicó 
que para 
este año se 
construyó un 
nuevo labo-
ratorio para 
tener más 
rápido los 
resultados de 
detección de 
la enferme-
dad.

manente donde se han obte-
nido grandes resultados con 
monitoreos aéreos y terrestres, 
dando una respuesta rápida y 
óptima a brotes detectados en 
las zonas focalizadas donde se 
está brindando atención.
El funcionario explicó que en 
la actualidad se cuenta con 
un equipo especializado de 25 
técnicos forestales, realizando 
monitoreo en las zonas focali-
zadas para el cuidado de más 
de 700 mil hectáreas de bosques 
de pino.
Además, se realizan análisis y 
seguimiento de estadísticas de 
afectación por descortezadores 
del pino a nivel nacional, a través 
de un sistema de información 
funcional ampliamente fortale-
cido, asimismo, la incorporación 
de 18 brigadas de control con 

personal del ICF, para ser más 
efectiva la detección de la plaga.
“El mensaje es contundente y 
claro, hay un compromiso por 
parte de la Presidenta Xiomara 
Castro, de invertir en el sector 
forestal para el cuidado del 
bosque de Honduras, con per-
sonal técnico comprometido en 
la defensa del medio ambiente, 
brindando atención inmediata 
en un lapso de 12 horas para la 
toma de decisiones donde se 
encuentran los brotes”. 
 
Sistema de Alerta Temprana 
Este sistema, que se está im-
plementando para el cuidado 
de los bosques de pino, es un 
conjunto de herramientas que se 
utilizan para observar y prevenir 
la enfermedad de este insec-
to, mediante la recopilación y 

análisis de datos en las zonas 
afectadas.
Actualmente, se tienen brotes 
por insectos de los géneros Den-
droctonus EIPS, para los cuales se 
utilizan los siguientes métodos de 
combate directo; cortar y dejar, 
que consiste en el corte y troceo 
de todos los árboles afectados, 
fase 1 y fase 2, dejando toda la 
biomasa en el sitio donde se 
realiza el combate.
Los brotes que han sido identifi-
cados a nivel nacional han sido 
controlados, solo el año anterior 
se controlaron 350 hectáreas 
de bosques en donde apareció 
la plaga del gorgojo, realizando 
el método de control donde se 
cortaron algunos árboles y se 
incineraron.
“Esta vez los brotes del gorgojo 
descortezador los controló 

el ICF, y es por eso que este 
año se han obtenido grandes 
resultados, porque cuando lo 
controlaban los madereros 
desde el ICF, la mayor parte 
de la madera que se cortaba 
estaba sana, cuando se dio la 
mayor afectación de más de 
500 mil hectáreas de bosques 
entre el 2015-2017”.
“Nuestra Presidenta no es 
indiferente al tema ambien-
tal y la inversión que está 
haciendo para el cuidado del 
bosque está teniendo resulta-
dos importantes en diferentes 
programas como el control de 
plaga, deforestación y la recu-
peración de áreas protegidas 
a nivel nacional”, concluyó el 
titular del ICF.

• Monitoreos terrestres y aé-
reos en las zonas afectadas
• Colocación de trampas que 
contienen feromonas para 
atrapar el gorgojo
• Asignación de 25 técnicos 
forestales para la detección 
de la plaga
• Incorporación de 18 bri-
gadas de control de la en-
fermedad 
• Protección de más de 700 
mil hectáreas de bosques 
de pino
• Análisis y seguimiento de 
estadísticas de afectación 
de forma inmediata

ACCIONES 
DE PREVENCIÓN 

Por: Juan Ortiz



52
Lunes 18 de diciembre de 2023

P o d e r
PopularActualidad

Tegucigalpa, Honduras

Con el propósito de beneficiar 
a más de 16 mil pequeños ga-
naderos de 15 departamentos 
del país, el Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro, a través 
de la Secretaría de Agricultura 
y Ganadería, SAG, realiza la 
entrega del Bono Ganadero 
para crear un impacto positivo 
en este sector.
El Viceministro de Ganadería, 
Ángel Acosta, expresó que lo que 
se busca con este programa que 
impulsa el Gobierno, es avanzar 
con cambios significativos en 
las fincas de pequeños gana-
deros que nunca habían sido 
beneficiados.
“El establecimiento del Bono 
Ganadero forma parte del Plan 
de Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, en el tema 
de garantizar la Seguridad 
Alimentaria, los técnicos están 
en campo construyendo Escue-
las Ganaderas y fortaleciendo 
temas técnicos, incentivando 
y entregando semilla de pasto 
en diversos lugares del país”.
En el segundo año de gestión 
del Gobierno de la Presidenta 
Castro, este programa se ha 
estado desarrollando en los 
diferentes departamentos del 
país, cambiando la ganadería 
tradicional por una ganadería 
moderna, competitiva, climáti-
camente inteligente y sostenible 
para mejorar la producción 
pecuaria, agregó.
 
Avance del Programa
El Bono Ganadero se desarrolla 
en 15 departamentos del país 
con una inversión de 50 millones 
de lempiras, hasta el momento 
se han entregado semillas de 
pasto a 10,048 productores 
pecuarios y se pretende cubrir 
al final de 2023 a más de 16 mil.
Con este programa se han bene-
ficiado a más de 25 mil pequeños 
y medianos ganaderos en los 
dos primeros años de gestión 
de la Presidenta Castro.
El programa cuenta también 
con la modalidad de Escuelas 
Ganaderas, que son grupos de 
productores organizados que 
reciben formación ganadera 
científica que luego aplican 

SAG entrega Bono Ganadero 
a 1,250 beneficiarios en El Paraíso
Mediante este beneficio se están entregando cercas eléctricas para reducir la deforestación y además, 

se está entregando semilla de pasto con adaptación a suelos ácidos, áridos y de baja fertilidad

POR INSTRUCCIÓN DE XIOMARA 

Con la entrega de semilla para pasto, se han beneficiado a más de 10 mil ganaderos a nivel nacional, para que su ganado tenga una 
mejor alimentación.

Hasta el momento se han instalado 330 cercas eléctricas a nivel nacional, beneficiando 
a los productores pecuarios de diferentes departamentos del país.

El Viceministro de Ganadería, Ángel Acosta, manifestó 
que al final de año se estarán beneficiando más de 
16 mil productores pecuarios con el Bono Ganadero.

Por: Juan Ortiz

en sus propias fincas, actual-
mente la zona influencia del 
programa tiene una cobertura 
de 315 Escuelas Ganaderas con 
presencia de 15 departamentos 
del país.
 
Testimonios de ganaderos
Uno de los beneficiados con el 
Bono Ganadero, Wilfredo Ale-
mán, originario del municipio 
de Potrerillos, El Paraíso, quien 
agradeció a la Presidenta Xio-
mara Castro, por el apoyo que se 
le está brindando a diferentes 

ganaderos a nivel nacional.  “Le 
doy las gracias a la Presidenta 
Xiomara Castro, por habernos 
beneficiado de gran manera 
con la semilla mejorada para 
nuestros pastos y las cercas 
eléctricas que están benefi-
ciando a muchos ganaderos 
en diferentes partes del país”.
De igual manera, Juan Bara-
hona, ganadero beneficiado 
del caserío Cuscateca, Linaca, 
municipio de Danlí, dijo que 
con este beneficio que está 
recibiendo por parte del Go-

bierno con las cercas eléctricas 
mediante el Bono Ganadero se 
busca un relevo generacional 
para seguir fortaleciendo el 
rubro en la zona.
Vamos a aprovechar este be-
neficio que nunca nos había 
llegado con la cerca eléctrica, 
se aprovecha más el pasto y 
el ganado tendrá una mejor 
nutrición y engorde y no se 
saldrá el ganado para otros 
lados, manifestó Barahona.

Con este programa benefi-
ciarán más de 16 mil peque-
ños productores pecuarios 
y se estima que al cierre 
de este año se entreguen 
un total 64,500 kilogra-
mos de semilla de pasto 
de la variedad Brechiaria 
Brizantha MG4, conocida 
comúnmente como “Dia-
na” y la instalación de 330 
Cercas Eléctricas.

BENEFICIARIOS 



53
Lunes 18 de diciembre de 2023

P o d e r
Popular

S U B A S T A  P Ú B L I C A  S U B A S T A  P Ú B L I C A  

D E S C A R G A  E L  C A T Á L O G O

P A R A  V E R  L O S  A R T Í C U L O S

D I S P O N I B L E S
D E S C A R G A  E L  C A T Á L O G O

P A R A  V E R  L O S  A R T Í C U L O S

D I S P O N I B L E S

EN LÍNEA 2023



54
Lunes 18 de diciembre de 2023

P o d e r
Popular

P o d e r
PopularActualidad

Belinda Martínez: “Este año 
logramos financiamientos del BCIE 

que suman los 842 millones de dólares”
La cartera de créditos con la institución está constituida para el desarrollo de 

proyectos de infraestructura, salud, agroindustria, entre otros

Tegucigalpa, Honduras
 
La directora por Honduras ante 
el Banco Centroamericano de 
Integración Económica (BCIE) 
Belinda Martínez, manifestó 
que este año ha sido sumamente 
fructífero y muy provechoso, 
porque se han logrado préstamos 
por el orden de 842 millones de 
dólares para el país.
“Estos préstamos están consti-
tuidos en diferentes tipos, el que 
está orientado hacia la Salud 
que está enmarcado en el Plan 
de Gobierno de la Presidenta 

Xiomara Castro, que una de sus 
grandes prioridades es darle Salud 
al pueblo y dentro de esa área 
tenemos el hospital de Choluteca 
y el de Tocoa, con un monto de 
135 millones de dólares”.
El hospital de Choluteca con 
una capacidad de 159 camas y 
el de Tocoa con 118, además de 
la consulta externa.
“Hay una disposición del Banco 
en apoyar todos los proyectos 
de Honduras y para eso estamos 
aquí para darle seguimiento paso 
a paso y que obtengamos todos 
esos proyectos”, aseveró Martínez.

Proyecto vial 
El pasado 5 de diciembre en San 
José de Costa Rica, dentro de las 
operaciones que se analizaron, se 
presentó el proyecto del programa 
carretero, Programa Vial, pro-
grama sumamente importante, 
necesario y urgente para nuestro 
país, este proyecto está arriba de 
los 606 millones de dólares. 
Este proyecto tiene cinco tramos 
carreteros, uno de los tramos es el 
de Trojes, Danlí, que vendrá a solu-
cionar la queja de los ciudadanos 
que circulan por esas carreteras 
y entre ellos, muchos cafetaleros 

que en tiempo de distribución se 
les dificulta la movilización del 
producto.
También el BCIE va a financiar 
el proyecto de libramiento del 
Anillo Periférico de la zona sur, 
el costo anda por los 44 millones 
de dólares, donde van a realizar 
4 carriles hasta El Tizatillo, de 
manera que ya no se siga el gran 
congestionamiento, dando una 
mejor vía para salir hacia el sur. 
 
Cajas rurales 
Otro proyecto son las cajas rurales 
y la agroindustria, que consiste 

en financiar 2007 aldeas que han 
sido previamente seleccionadas 
porque es donde se focaliza la 
pobreza extrema en nuestro país. 
Asimismo, el Banco Nacional de 
Desarrollo Agrícola (BANADESA) 
donde se va a constituir un fondo 
separado de la operación propia, 
donde ellos van a tener custodia 
para los desembolsos que lleva-
rán a cabo junto al Programa 
Nacional de Desarrollo Rural y 
Urbano Sostenible (PRONADERS) la 
Dirección de Ciencia y Tecnología 
Agropecuaria (DICTA) y el Servicio 
Nacional de Emprendimiento y de 

La directora por Honduras ante el BCIE, Belinda Martínez, manifestó que la institución 
está en la disposición de apoyar todos los proyectos de Honduras.

La Gobernadora por Honduras ante el BCIE, Rixi Moncada, también lideró los procesos 
de solicitud de financiamientos ante el organismo regional.

DIRECTORA POR HONDURAS ANTE EL BCIE
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Pequeños Negocios (SEMPRENDE)
BANADESA va a tener lo que es 
la parte de la agroindustria que 
harán que los agricultores que ya 
puedan producir, darles el valor 
agregado a lo que hacen, siendo 
un proyecto de 100 millones de 
dólares.
Por otra parte, Martínez detalló 
en cuanto a las contribuciones 
que el Banco le ha ejecutado 
al Gobierno donde se les está 
terminando el estudio es el de la 
represa de Morolica en el sur y la 
de El Tablón en el norte del país, 
dichas represas son multipropó-
sitos de mitigación que significa 
evitar o disminuir las grandes 
inundaciones, también son obras 
que van a generar energía y van 
a servir para producir agua po-
table, ambos proyectos cuentan 
con inversiones ultra millonarias.
 
Próximo año 
Martínez aseveró que de acuerdo 
a lo que han conversado con la 
ministra de Finanzas, Rixi Monca-
da, para el próximo año el espacio 
fiscal andará por el orden de 350 
millones dólares.
“Estamos listos para realizar 
diferentes etapas independien-
temente, lo solicite el Gobierno 
o no, el Banco sale e identifica 
las necesidades en los diferentes 
departamentos, primero identifica 
las necesidades, después realiza 
un estudio de prefactibilidad y 
cuando ya está elaborado el perfil 
del proyecto se le dice al Gobierno 
tenemos listo esto para que prio-
rice en función de los planes de 
Gobierno”, añadió.

P o d e r
Popular Actualidad

El proyecto de BANADESA tendrá la parte de la agroindustria que hará que los agricultores, que puedan producir, darles el valor agregado a 
lo que hacen.

La represa El Tablón es uno de los proyectos que el BCIE va a financiar, ya que dicho plan va a disminuir las grandes inundaciones.

La implementación del Programa Vial del Gobierno 
cuenta con el respaldo del BCIE, que ha destinado un 
presupuesto arriba de los 606 millones de dólares.

Por: Ariana Domínguez

Belinda Martínez 
La directora por Honduras 

ante el BCIE

Desde la dirección 
de Honduras 

ante Banco 
Centroamericano 

de Integración 
Económica siempre 

estaremos listos 
y dispuestos 

apoyar todas sus 
iniciativas en 

cuanto a su Plan 
de Gobierno para 

crear bienestar en 
nuestro pueblo, 
ya sea en Salud, 

Educación, en 
infraestructura, 

en todo lo que sea 
necesario”.
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Tegucigalpa, Honduras

El Ministerio Público, MP, a través 
de la Unidad Fiscal Especializada 
Contra Redes de Corrupción, 
UFERCO, presentó un reque-
rimiento fiscal con orden de 
captura por un fraude que in-
volucra a cinco exdiputados del 
Congreso Nacional, CN, tres de 
ellos, que fungieron en su cargo 
en el periodo de 2006-2014 y 
los dos restantes de 2010-2014.
Mediante un comunicado, el MP 
informó, además, que la acu-
sación incluye a dos personas 
particulares más que tuvieron su 
participación como cooperado-
res necesarios para el delito de 
fraude, luego de presuntamente 
confabularse con los congresistas 
para drenar más de 42 millones 
de lempiras de las arcas del CN, 
a través de una organización no 
gubernamental, denominada 
Asociación de Jóvenes para el 
Desarrollo Integral de Honduras, 
AJOPADIH.
Entre los detenidos se encuentra 
la exdiputada nacionalista por 
el departamento de El Paraíso, 
Sara Medina Galo, que en la ac-
tualidad labora en la Corporación 
Municipal de Danlí, El Paraíso.
Otro de los capturados es el 
exdiputado suplente del partido 
Nacional, por el departamento de 
Copán, Carlos Guevara Velásquez, 
quien actualmente labora en la 
Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE.
El excongresista por el departa-
mento de Choluteca y director 
del Consejo Nacional Superior de 
Cooperativistas, CONSUCOOP, 
Fredy Espinoza Mondragón. 
También, el exdiputado del de-
partamento de Intibucá, Miguel 
Ángel Gámez.
La excongresista del departa-
mento de Choluteca, Gladys 
Casco Cruz, estos dos últimos, 
según lo que detalla el Reque-
rimiento Fiscal, son empleados 
del Instituto de Jubilaciones y 
Pensiones de los Empleados y 
Funcionarios del Poder Ejecutivo, 
INJUPEMP.
Al trascender lo anterior, el IN-
JUPEMP confirmó mediante un 
comunicado que ellos no son 

empleados.
De igual forma, en este proceso 
judicial es acusado el exsecreta-
rio general del Instituto Nacional 
de Formación Profesional, INFOP, 
Rogelio Sánchez García, así 
como el encausado Geovanny 
Castellanos Deras.
 
Fondo de Desarrollo De-
partamental
De acuerdo con el comunica-
do emitido por la Fiscalía, las 
gestiones eran realizadas por 
diputados por medio del Fondo 

de Desarrollo Departamental 
para la ejecución de proyectos 
sociales a través de ONG, no 

obstante, una vez hechos los 
desembolsos, los fondos eran 
trasladados de manera injus-
tificada a las cuentas perso-
nales de los mismos diputados 
que tramitaron los recursos, 
además de otros diputados y a 
particulares que los utilizaban 
en asuntos distintos para los que 
estaban predestinados.
Asimismo, se efectuaron gestio-
nes de subsidios otorgados de 
forma irregular a varios expar-
lamentarios, también mediante 

el uso del Fondo de Desarrollo 
Departamental, siempre bajo la 
justificación de la ejecución de 
proyectos u obras de desarrollo 
social, mismos que debieron ser 
presentados con el perfil de los 
planes a desarrollarse, lo que 
no ocurrió.
El origen y giro de los fondos 
provino de 82 transferencias 
desde la Secretaría de Finan-
zas a una cuenta de banco de 
la AJOPADIH y las mismas se 
acreditaron en un periodo de 
seis meses.
Se detectó que uno de los impu-
tados que cumplió su rol como 
cooperador necesario, registró 
su firma en las cuentas que eran 
parte de la ONG y se autoacredito 
28 millones de lempiras, a su 
vez hizo depósitos a 26 cuentas 
particulares, entre ellos, la de los 
exdiputados acusados, mientras 
tanto el dinero restante fue tras-
ladado a terceros igualmente, 
sin ninguna justificación.

Resolución
El Juzgado Penal en Materia 
de Criminalidad Organizada 
y Corrupción desarrolló el día 
sábado 16 de diciembre la Au-
diencia Inicial para los exdi-
putados Sara Medina, Carlos 
Guevara y el exrepresentante 
de una organización no guber-
namental, Rogelio Sánchez, acu-
sados de fraude en el manejo de 
más de 42 millones de lempi-
ras del Fondo Departamental. 
Al cierre de la audiencia el 
Juzgado dictó Auto de Formal 
Procesamiento con medidas 
cautelares distintas a la prisión 
preventiva para los exdiputados 
y el exadministrador de una ONG. 
“El Juzgado en Materia de Cri-
minalidad y Corrupción luego 
de haber escuchado las partes 
procesales y haber evacuado las 
pruebas, ha decretado auto de 
formal procesamiento con medi-
das cautelares a los exdiputados 
Carlos Guevara y Sara Medina y al 
exejecutivo de una organización 
civil Rogelio Sánchez acusados 
del delito fraude”, expresó Carlos 
Silva portavoz de la CSJ.

Actualidad

Por: Ángel Doblado

Cinco exdiputados y dos 
particulares requeridos por el MP 

reciben medidas cautelares
En Audiencia Inicial juez dictó Auto de Formal Procesamiento con medidas cautelares 

distintas a la prisión preventiva para los exdiputados y el exadministrador de una ONG

MINISTERIO PÚBLICO

Los siete imputados son acu-
sados de drenar más de 42 
millones de lempiras de las 
arcas del Congreso Nacional 
a través de una organización 
no gubernamental, denomi-
nada Asociación de Jóvenes 
para el Desarrollo Integral 
de Honduras, AJOPADIH.

ACUSADOS
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Tegucigalpa, Honduras

Para mejorar e incrementar 
la potencia que se requiere 
en demanda del suministro 
eléctrico, a la vez permitir un 
despacho energético económico 
del mismo, el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro 
impulsa a través de la Empresa 
Nacional de Energía Eléctrica, 
ENEE, la construcción, mejora y 
ampliación de 15 subestaciones 
diseminadas en el territorio 
nacional, la cual avanzan en 
un 45%. 
La ENEE con financiamiento 
del Banco Interamericano de 
Desarrollo, BID, invirtió un monto 
de 150 millones de dólares o 
L3,696,105,000 bajo el proyecto 
Apoyo al Programa Nacional de 
Transmisión de Energía Eléctrica.
Al respecto, el gerente de la ENEE 
y Secretario de Energía, Érick 
Tejada, dijo que “estuvimos en 
San Pedro Sula supervisando 
avances de obras civiles en 
las Subestaciones Bellavista 
(ampliación), El Centro (nueva), 
Choloma (ampliación) y La Vic-

toria (nueva), todas iniciaron 
construcción y ampliación este 
2023 y las vamos a concluir el 
próximo”.  
“Con una inversión superior a 
los 300 millones de lempiras 
en estas subestaciones se da 
respuesta a graves problemas 
eléctricos en el corazón indus-
trial del país, de esta forma 
continúa la renovación total 
del sistema eléctrico nacional”, 
continuó. 

Capacidad 
Añadió que en el caso de la sub-
estación Bellavista se duplicará 
la capacidad de transformación 
de energía de 50 a 100 MVA, 
a un costo de inversión de 50 
millones de lempiras. 
Mientras que con la construc-
ción de la nueva Subestación El 
Centro, ubicada en San Pedro 
Sula, se generará 50 MVA de 
transformación a una inversión 
de más de 60 millones de lem-
piras y se espera que concluya 
a mediados de 2024. 
El funcionario amplió que “esto 
va a beneficiar a más 10,000 

familias en el ámbito residencial, 
pero sobre todo va a permi-
tir tener alivio de carga para 
recibir proyectos comerciales 
e industriales y así promover 
el desarrollo económico. La 
inversión aproximada solo en 
esta subestación ronda los dos 
millones de dólares”.  
“Esta obra entra dentro del 
proyecto conjunto de amplia-
ción, mejora y construcción de 
15 subestaciones que son parte 
de todo el plan de inversión 
histórico que la Presidenta 
Xiomara Castro ha impulsado 
con el que ya estamos viendo 
los frutos y pronto va a tener 
un impacto en la mejoría de la 
calidad del servicio de energía 
a nivel nacional”, planteó.  
 
Rescate
Por otra parte, Tejada indicó 
que el rescate de la estatal 
eléctrica comenzó a mediados de 
2023, tras concluir el contrato 
del Estado de Honduras con la 
Empresa Energía Honduras, EEH, 
a mediados del mes de agosto.
“Nosotros tuvimos un problema 

severo este año y fue el boicot de 
EEH que no nos permitió combi-
nar el ciclo comercial, teníamos 
por ejemplo 80,000 órdenes de 
servicio en el programa que son 
nuevos suministros que están 
instalados, pero que no podían 
ser ingresados al sistema porque 
EEH —sobre todo en el último 
mes— no subía las órdenes de 
servicio”, preciso.  
Añadió que “nosotros estamos 
en un proceso de normalización 
del ciclo comercial porque he-
redamos 300,000, promedios y 
una mora de 400,000 medidores 
y hay represadas 240,000 PQR, 
que son las quejas y peticiones 
de la gente”.  
“Por eso el usuario llamaba 
y era imposible conectarse 
porque hay demasiada queja 
no resuelta. Estamos en ese 
proceso de regularización del 
ciclo comercial, hay que ser 
franco, hemos tenido algunas 
dificultades con esos temas, pero 
hay que ver cómo quedará el 
indicador interanual”, finalizó.  

Érick: En un 45% avanza construcción 
de las subestaciones de la ENEE

Las subestaciones garantizarán la estabilidad del suministro eléctrico para que nuevos 
abonados se conecten al Sistema Eléctrico Nacional, además que exista un mayor alivio 

de carga para recibir proyectos comerciales e industriales

SISTEMA ENERGÉTICO

La Subestación El Centro brindará un alivio de carga de 50 MVA a la ciudad industrial de San Pedro Sula.  

El gerente de la ENEE y Secretario de Energía, Erick Tejada, realizó visi-
tas en los predios donde se construyen las Subestaciones de Bellavista, 
Choloma, El Centro y La Victoria.  

Personal de obra realizando trabajo de construcción en los terrenos 
donde estará la Subestación El Centro en San Pedro Sula.

Por: Jessenia Vásquez  

-Subestación Calpules en 
San Pedro Sula.
-Subestación La Victoria en 
Choloma. 
-Subestación El Sitio en Te-
gucigalpa. 
-Subestación de Santa Marta 
en Progreso.    
-Subestación San Pedro 
Sula Sur.
-Subestación Progreso.
-Subestación Comayagua. 
-Subestación Bermejo en 
San Pedro Sula. 
-Subestación La Puerta en 
San Pedro Sula. 
- Subestación El Centro en 
San Pedro Sula. 
-Subestación Circunvalación 
en San Pedro Sula. 
-Subestación Villanueva 
en Cortés.
-Subestación Zamorano.
-Subestación Laínez en Ton-
contín. 
-Subestación Miraflores en 
Tegucigalpa. 

SUBESTACIONES EN MEJORA 
Y CONSTRUCCIÓN
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Emiratos Árabes 
Unidos, Dubái

En el cierre de su participa-
ción en la Conferencia de 
Naciones Unidas sobre Cambio 
Climático, COP28, la ministra 
de Agricultura y Ganadería, 
SAG, Laura Suazo, realizó la 
presentación del proyecto de 
ganadería baja en carbono 
que se ejecuta en Honduras.
Suazo señaló que “en Honduras 
estamos dando un paso hacia 
la transformación del sector 
ganadero, siempre enfocado en 
generar una economía baja en 
carbono, es un proyecto verde 
que nos ayudará a disminuir 
la producción de gases de 
efecto invernadero”.
El proyecto es liderado por la 
SAG, la Secretaría de Recursos 
Naturales y Ambiente, SER-
NA, con el apoyo técnico del 
Centro Agronómico Tropical 
de Investigación y Enseñanza, 
CATIE, que es la organización 
de soporte ante el donante, 
Mitigation Action Facility, 
MAF, y la ejecución de 15 orga-
nizaciones ganaderas locales.
 
ICF
Por otra parte, las autoridades 
del Instituto de Conservación 
Forestal, ICF, en el marco de la 
COP28 sostuvieron un acerca-
miento con la delegación de 
la República de Corea, donde 
expresaron compromisos entre 
ambos países para fortale-
cer la cooperación técnica 
y financiera e implementar 
nuevos proyectos enfocados 
en la conservación de recursos 
forestales, material genético 
y fortalecimiento de capaci-
dades técnicas.
Detallaron que en enero 2024 
iniciarán el nuevo proyecto 
“Potenciando la Restauración 
Productiva y de Conservación 
Forestal”, como medida de 
adaptación y resiliencia al 
cambio climático, a desa-
rrollarse en el departamento 

Laura Suazo presentó proyecto 
de ganadería baja en carbono 

en el cierre de la COP28 en Dubái
Durante la conclusión del evento, el titular de ICF, Luis Soliz, también acordó 

con la República de Corea fortalecer la cooperación técnica y financiera con Honduras   

La ministra de la SAG, Laura Suazo, realizó la presentación del proyecto de ganadería baja en carbono que 
se ejecuta en Honduras.

El director del ICF, Luis Soliz, junto a la delegación de Corea donde sostuvieron acercamientos de coope-
ración forestal.

de Santa Bárbara, con una 
inversión de dos millones de 
dólares.
En la reunión participó el 
Director del ICF, Luis Soliz, el 
señor Hee-Yong Jung, miembro 
de la Asamblea General de la 
República de Corea, el Doctor 
Sang-Seop Lim, Viceministro 
del Servicio Forestal de Corea, 
KFS, y el señor Eunsik Park, 
Director General de KFS.
Además, proclamaron una 
nueva Visión Renovada para 
Conservación y Defensa de 
La Mosquitia atrayendo la 
atención de Cooperantes In-
ternacionales.
 
Participación de la Presidenta
Asimismo, la Presidenta Xio-
mara Castro, en su partici-
pación en la COP 28, en su 
discurso propuso siete medidas 
urgentes contra el calenta-
miento global; además sostuvo 
reuniones con la Coalición 
de Bosques Tropicales, con 
el G77+ China y la firma de 
la Alianza donde la Unión 
Europea destinó a Honduras 
16 millones de euros para la 
Conservación y Restauración 
de Bosques.
La Conferencia de las Partes 
28, conocida como COP28, se 
celebró en Dubái, Emiratos 
Árabes Unidos, bajo el lema 
“Unir, Actuar, Cumplir”, del 30 
de noviembre al 12 de diciem-
bre, donde jefes de Estado, 
ONG ambientales, militantes 
de justicia climática, empresas 
privadas participaron.
Uno de los grandes avances 
de la COP 28 es precisamente 
el inicio del fondo de pérdi-
das y daños anunciado en la 
inauguración de la confe-
rencia, donde los países en 
desarrollo, muchos en África, 
que son los más vulnerables 
al cambio climático, serán los 
beneficiarios.

Por: Ariana Domínguez

1) Cese del conflicto para 
todas las guerras y el trá-
gico bombardeo contra la 
población civil en Gaza.
2) Contra el terrorismo, en 
todas sus formas, tanto el 
terrorismo individual como el 
terrorismo de Estado deben 
de ser condenados y deben 
de ser detenidos.
3) Protección de los bosques 
tropicales, las poblaciones 
de pueblos originarios, in-

dígenas, garífunas o negros 
que habitan en ellos.
4) Convertir el total de la 
deuda externa en inversión 
ambiental.
5) La regulación del uso del 
mar. Establecer un estatuto 
universal con sanciones sobre 
la sobreexplotación de los 
océanos y hacerlo sostenible.
6) Es imperativo que las 
economías desarrolladas 
disminuyan su ritmo in-

sostenible de consumo. El 
transporte de mercancías es 
responsable entre el 20 y el 
30% de la emisión de gases 
de efecto invernadero.
7) Aquellos que han causado 
el calentamiento global 
estén obligados moralmen-
te a garantizar la vida de 
nuestra especie y asumir 
las consecuencias y com-
pensaciones por los daños 
ocasionados.

MEDIDAS CONTRA CALENTAMIENTO GLOBAL PROPUESTAS POR XIOMARA

HONDURAS FUE EJEMPLO EN CUMBRE
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Las autoridades del Instituto 
de Jubilaciones y Pensiones de 
los Empleados y Funcionarios 
del Poder Ejecutivo, INJUPEMP, 
señalaron que a través del res-
paldo técnico del programa 
Poder Popular para Hábitat y 
Vivienda de Venezuela, se logrará 
construir más de 8,000 viviendas 
de alta calidad disponibles para 
personas de escasos recursos 
económicos en el país.
Para ese fin, el titular del INJU-
PEMP, Amable de Jesús Hernán-
dez, firmó el pasado miércoles en 
el país bolivariano, un convenio 
de colaboración con el general 
Ildemaro Villarroel, ministro del 
Poder Popular para Hábitat y 
Vivienda de Venezuela para 
cumplir con el anhelo de miles 
de hondureños. 
Estás viviendas “solidarias” 
serán construidas en los de-
partamentos de Santa Bárbara, 
Francisco Morazán y Cortés en 
los próximos dos años. 

Amable de Jesús anuncia que  
construirá más de 8,000 casas con  
ayuda de Gran Misión Vivienda Venezuela

El titular de INJUPEMP dijo que el proyecto habitacional busca ayudar 
a las familias de escasos recursos económicos 

CONVENIO BILATERAL

Hernández adelantó que este 
convenio será el inicio de un 
proyecto más grande de cons-

trucción de viviendas que 
seguirá los pasos del modelo 
venezolano, que ha entrega-

do más de tres millones de 
viviendas a familias que de 
otra forma nunca hubieran 

El titular del INJUPEMP, Amable de Jesús Hernández, y el ministro del Poder Popular para Hábitat y Vivienda de Venezuela, General Ildemaro 
Villarroel, firmaron el convenio de cooperación entre ambas instituciones. 

Amable de Jesús Hernández se reunió con representantes del programa Vivienda y Desarrollo Urbano para 
definir el proceso de cooperación.

podido acceder a una vivienda 
propia y digna.
 
Modelo 
De momento, no se detalla cuán-
to será el monto del proyecto y 
cuáles serán los costos para los 
beneficiarios.
Precisamente, en julio de 2021, el 
gobierno venezolano celebró la 
entrega de tres millones 600 mil 
viviendas por parte del progra-
ma gubernamental Gran Misión 
Vivienda Venezuela, GMVV, que 
fue establecido por el presidente 
Hugo Chávez en abril de 2011 
para resolver inicialmente el 
problema de hogares a cientos 
de miles de familias.
La firma de este convenio hace 
realidad un sueño que Hernán-
dez, como alcalde de San José 
de Colinas y de Arada, Santa 
Bárbara, ha perseguido desde 
hace más de siete años con el 
apoyo del expresidente Manuel 
Zelaya y otros dirigentes del 
Partido LIBRE, que pudieron 
conocer y dar seguimiento desde 
entonces a los pormenores de 
lo que se conoce cómo GMVV. 
Ahora hay grandes posibilidades 
de construir viviendas para la 
población más pobre y será una 
realidad en Honduras, con lo 
que reducirá el histórico pro-
blema deficitario habitacional 
en el país.
Es de destacar que este con-
venio es parte de las buenas 
relaciones de cooperación que 
existen entre ambas naciones, 
precisó Hernández. 
De su lado, Villarroel indicó 
que ahora sigue el mecanismo 
de cooperación y planificación 
para construcción de viviendas 
de interés social en diferentes 
municipios de la República de 
Honduras.

Estás viviendas “solidarias” 
serán construidas en los 
departamentos de Santa 
Bárbara, Francisco Morazán 
y Cortés en los próximos 
dos años.

DEPARTAMENTOS

Por: Erlin Cruz 
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La presidenta de la Corte Suprema 
de Justicia, CSJ, Rebeca Lizette 
Ráquel Obando, y el Pleno de 
Magistrados, trabajan en for-
talecer y modernizar el Tribunal 
de Sentencia con Competencia 
Nacional en Materia de Crimina-
lidad Organizada y Corrupción 
para la realización de audiencias 
virtuales y el correcto desarrollo 
de los Juicios Orales y Públicos y 
salvaguardar la integridad física 
de las partes procesales.
La titular del Poder Judicial, junto 
a Magistrados de la Sala Penal, 
el Fiscal General, Johel Zelaya y 
autoridades del Instituto Nacional 
Penitenciario, INP, impulsan el 
desarrollo de juicios virtuales en el 
Tribunal de Sentencia en Materia 
de Criminalidad y Corrupción.  
En este Tribunal, la titular del Po-
der Judicial y los Magistrados de 
la Sala Penal y el Coronel Ramiro 
Muñoz, como titular del INP, así 
como jueces y magistrados de ese 
circuito, presenciaron la puesta 
en práctica del desarrollo de un 
Juicio Oral y Público virtual con 
todas las partes procesales.
Para conocer de manera efectiva 
el desarrollo de una causa, los 
jueces del circuito especializa-
do en materia de Criminalidad 

Organizada y Corrupción, desa-
rrollaron una conexión desde el 
Centro Penitenciario de Morocelí, 
El Paraíso, conocida como La Tol-
va, se trató del debate de Juicio 
Oral en el proceso instruido para 
David Velásquez Paz, acusado de 
extorsión continuada, atentado 
y tentativa de homicidio.
 
Reducción de la mora judicial
“Es importantísimo para reducir 

la mora judicial que los juicios 
sean expeditos, llevándose a cabo 
desde los centros penitenciarios 
donde están instalados todos los 
equipos necesarios y por lo que 
me complace trabajar de esta 
manera con el INP”, manifestó 
Ráquel Obando. 
“Los estudios nos indican que no 
solo se reduce la mora, también 
se baja el riesgo por la seguridad 
que deben de tener en el traslado 

de los privados de libertad, así 
como la agilidad y reducción de 
los tiempos es muy importante”, 
señaló la Magistrada Presidenta.
Desde su fusión, la Unidad de 
Proyectos Especiales ha conta-
bilizado 888 expedientes activos 
en el Tribunal de Sentencia con 
Competencia Nacional en Mate-
ria de Criminalidad Organizada 
y Corrupción.  Actualmente, se 
pueden desarrollar Juicios Orales y 

Audiencias desde ocho centros de 
reclusión; la Penitenciaría Nacional 
Marco Aurelio Soto, la Penitenciaría 
Nacional de Adaptación Femenina, 
en los centros de máxima seguridad 
de Siria, Ilama, Santa Bárbara y 
Morocelí, El Paraíso, también se 
han desarrollado procesos penales 
desde El Progreso y Choluteca. 
El Poder Judicial de Honduras 
y el INP informaron que se han 
realizado 105 audiencias virtuales 
desde agosto a la fecha, lo que 
ha dado como resultado en una 
reducción de costos por más de 
350 mil lempiras.

Presidenta de la CSJ, jefe de la PMOP 
y Magistrado impulsan modernización 

de sistema de juicios virtuales
La implementación de los juicios orales y públicos de forma virtual se traducirá en la reducción 

de la mora judicial, de los tiempos en los que se desarrollan los procesos judiciales y presupuestario, dijo 

PODER JUDICIAL 

La presidenta de la CSJ, Rebeca Ráquel Obando, el magistrado, Mario Díaz y el Coronel Fernando Muñoz acompañaron el evento de los juicios virtuales.

Sala de Juicio Oral y Público virtual en el Juzgado Contra la Criminalidad Organizada, con la presencia de 
las partes procesales y todos los equipos necesarios.

Por: Ángel Doblado

“Es importantísimo para 
reducir la mora judicial, 

ya que los juicios serán 
expeditos, llevándose a 
cabo desde los centros 

penitenciarios donde 
están instalados todos 
los equipos necesarios, 

por lo que me complace 
trabajar de esta 

manera con el Instituto 
Penitenciario”.

Rebeca Ráquel Obando
Presidenta CSJ
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Por: Coralia Maradiaga

Morocelí, El Paraíso

El Coronel Rodimiro Arita, director 
del Centro Penal de Morocelí, fue 
detenido y puesto a las órdenes de las 
autoridades judiciales por suponerlo 
responsable de los delitos de asociación 
para delinquir y lavado de activos, ya 
que permitió el ingreso de casi medio 
millón de lempiras pertenecientes a 
estructuras criminales en La Tolva. 
La detención fue realizada por la 
Policía Militar del Orden Público y 
el proceso judicial será ejecutado 
por el Ministerio Público, MP. Hasta 
el momento se indaga si hay más 
supuestos colaboradores, aparte 
de una abogada y el asesor legal del 
Centro Penal, Luis Antonio Rodríguez.
El Secretario de Defensa Nacional, 
SEDENA, José Manuel Zelaya, dijo 
en sus redes sociales que “el direc-
tor del Centro Penal de Morocelí, 
Coronel Rodimiro Arita, ha sido 
detenido y puesto a las órdenes de 
las autoridades competentes por 
suponerlo responsable de los delitos 
de asociación para delinquir, abuso 
de autoridad y lavado de activos, al 
mismo tiempo está siendo trasladado 
al Core 7 para ponerlo a disposición 
de la fiscalía de turno”. 
“De igual forma, al abogado y asesor 
legal del Centro Penal, Luis Antonio Ro-
dríguez Alvarado. Se está en búsqueda 
para captura de otra profesional del 
derecho. La investigación y detención 
se llevó a cabo por la PMOPHN”, indicó. 
“Nuestro compromiso es desmantelar 
las cárceles y evitar que sigan fun-

cionando como escuelas del crimen 
organizado”, explicó el funcionario.
 
El INP notificó
Por su parte, el Instituto Nacional 
Penitenciario a través de un comu-
nicado de prensa por medio de su 
Comisión Interventora, informó que 
el día 13 de diciembre de 2023, en el 
Centro Penitenciario de Morocelí, 
El Paraíso, una profesional del de-
recho, ingresó de manera irregular 
la cantidad de 445,000.00 lempiras, 
dinero que según se investigó perte-
nece a estructuras criminales que se 
dedican a sicariatos y extorsión en 
nuestro país.
Además, el documento especifica 
que según las investigaciones pre-
liminares realizadas, estos hechos 
fueron autorizados por el director del 
Centro Penitenciario, quien ordenó 
a los encargados de las aduanas de 
seguridad que permitieran el ingreso 

de la abogada con esta fuerte cantidad 
de dinero, sin seguir los protocolos 
de seguridad.
Asimismo, ya se tenían indicios de que 
no era la primera vez que se cometían 
actos irregulares en La Tolva, ya que 
esta misma profesional del derecho, 
ya había ingresado en fecha reciente 
con 200 mil lempiras de la misma 
forma y según las investigaciones 
contando siempre con la autorización 
del director del Centro Penal.
La Comisión Interventora del Sistema 
Penitenciario Nacional investigará 
más a fondo el hecho para determinar 
si hubo participación de otros funcio-
narios de la institución, quienes serán 
puestos de igual manera a la orden 
de las autoridades investigativas y 
judiciales.
El portavoz de la PMOP, José Coello, 
manifestó que “pretendían ingresar 
una cantidad de dinero al centro 
penal de La Tolva con la finalidad 
de ser entregado a la estructura 
criminal, pandilla 18, fue a través 
de las operaciones de vigilancia, 
que en el primer anillo de seguridad, 
aduana 1, en donde se aseguró esta 
cantidad de dinero”.
Según Coello, habrá cero tolerancia 
para los miembros de la institución 
que se les encuentren actos al margen 
de la ley.Ya que en supuestas decla-
raciones los implicados dijeron que 
el dinero sería usado para la cena 
navideña de los empleados de la 
cárcel de máxima seguridad.

Policía Militar captura a director  
de centro penal de Morocelí por permitir  
ingreso de casi medio millón de lempiras

Investigaciones preliminares detallan que el director del centro penitenciario ordenó 
a los encargados de las aduanas de seguridad que permitieran el ingreso de una profesional 

del derecho con esta fuerte cantidad de dinero, sin ningún tipo de registro

CONFIRMA SECRETARIO DE DEFENSA, JOSÉ MANUEL ZELAYA  

La Comisión Interventora del Sistema Penitenciario Nacional investigará si hubo participación de otros funcionarios 
de la institución.

El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, anunció 
la detención del director del Centro Penal de Morocelí, 
Coronel Rodomiro Arita.

En cumplimiento al artículo 
269 del Código Procesal Penal, 
que obliga a los funcionarios 
públicos a denunciar los su-
puestos delitos que tuvieren 
conocimiento, la Comisión 
Interventora del Sistema Pe-
nitenciario Nacional denunció 
ante la Fiscalía, suspendiendo 
de manera inmediata de su 
cargo, al Coronel José Rodo-
miro Arita, para ser puesto a la 
disposición de las autoridades.

CÓDIGO 
PROCESAL PENAL
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COMANDANTE DE LA PMOP, CORONEL 
FERNANDO MUÑOZ, YA HABÍA ADVERTIDO 

QUE NO SE TOLERARÁ LA CORRUPCIÓN
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La Secretaría de Seguridad a través 
de la Policía Nacional ha retenido 
en la Aduana de Agua Caliente otro 
cargamento de fentanilo, famosa 
droga conocida en el bajo mundo 
como la droga “zombie”. 
La Aduana terrestre de Agua Ca-
liente se ubica en el municipio 
de Santa Fe, departamento de 
Ocotepeque y se desempeña bajo el 
diseño de la Unión Aduanera entre 
Honduras y Guatemala.
Las actividades investigativas 
preliminares se realizaron con la 
ayuda de la Dirección Nacional de 
Servicios Policiales Fronterizos, 
la Dirección Nacional Policial 
Antidrogas, DNPA, la Dirección 
Policial de Investigaciones, DPI, el 
Ministerio Público, MP, y la Agencia 
de Regulación Sanitaria, ARSA.
El ministro de Seguridad, Gustavo 
Sánchez, manifestó en conferencia 
de prensa que “hemos retenido 
temporalmente un vehículo au-
tomotor que se encontró en el 
punto fronterizo de Agua Caliente, 
este cargamento procedía de la 
hermana república de Guatemala 
y el cargamento contiene el me-
dicamento llamado fentanilo”.

Verificando
Sostuvo que la requisa se hizo 
efectiva “porque es una sustancia 
controlada que solo puede ser 
manejada a través de una auto-
rización médica, por otro lado, 
vamos a verificar si tiene acorde 
los permisos de ARSA e igualmente 
los documentos que tuvieron que 
haberse presentado en Aduana, 
como la póliza y finalmente ve-
rificar si la cantidad declarada, 

que estamos hablando de 55 mil 
gramos, que es equivalente a 55 
kilos, se verifica es lo que está 
declarado”, expuso.   
Según los entes de seguridad, los 
medicamentos le correspondían 
a una droguería de la cual no 
revelaron su nombre hasta que 
termine el proceso de investiga-
ción, en el que se le cuestionará a 
dicha empresa el uso específico 
de comercialización de la droga. 

Toda la investigación se hará con 
base a la jurisdicción hondureña a 
través de la Fiscalía Especial Contra 
el Crimen Organizado, FESCCO.
“Ya hemos encontrado algunas 
inconsistencias, por ejemplo, el 
documento de importación habla 
que son frascos de 10 ml y los frascos 
que viene allí son 
de 11,5 ml, ósea 
que tendríamos 
1.5 ml adiciona-
les por frasco y si 
tenemos 100 fras-
cos allí podemos 
hacer una opera-
ción matemática 
para verificarlo 
en todo caso que-
remos informar y 
ratificar que en 
estos momentos 
estamos haciendo 
el procedimiento 
de retención para 
verificación, la 
documentación y 
el contenido del cargamento que 
fue introducido por la Aduana de 
Agua Caliente”, explicó.
 
En el país 
A inicios del mes de noviembre de 
2023, los equipos antidrogas de la 
Policía Nacional en la Operadora 
Portuaria Centroamericana, OPC, 

de la Aduana de Puerto Cortés, 
detectaron un cargamento de 
supuesto fentanilo en donde la 
incautación fue de 493 kilogra-
mos de la droga por medio de una 
operación especial.
Se verificó que el contenedor HLBU 
9189775, transportaba 493 kilogra-

mos de fentanilo, 
registrando 122 
cajas con 4,680 
paquetes que 
contenían en su 
interior un total 
de 48,600 ampo-
llas de la droga, 
convirtiéndose 
en un histórico 
golpe al crimen 
organizado.
La droga “zom-
bie” ha provocado 
miles de muertes 
y sobredosis en la 
actualidad y en 
Centroamérica 
se está incremen-

tado.
El uso del fentanilo y sus mezclas 
con la cocaína, heroína, éxtasis y 
otras drogas análogas; la letali-
dad de la droga constituye una 
amenaza mundial.

Actualidad

Por: Coralia Maradiaga

General Gustavo Sánchez decomisa  
fentanilo en la Aduana de Agua Caliente
El Secretario de Seguridad, Héctor Gustavo Sánchez, estuvo en el occidente del país coordinando 

las acciones de incautación del nuevo cargamento de fentanilo, el cual fue retenido para 
verificación del producto y de la documentación 

EN OPERATIVO DE NAVIDAD SEGURA

Los frascos son de 11,5 ml conteniendo 1.5 ml adicionales de lo especi-
ficado en los datos de introducción.

El ministro de Seguridad, Gustavo Sánchez, en conferencia de prensa anunció sobre la incautación de un 
nuevo cargamento de fentanilo.

El decomiso de fentanilo se realizó en la Aduana de Agua Caliente en 
Ocotepeque.

El potente fármaco opiáceo 
es cerca de 100 veces más 
potente que la morfina y 
50 veces más potente que 
la heroína como analgésico, 
según los especialistas 2 
mg se considera una dosis 
letal para la mayoría de las 
personas. Antes solo se uti-
lizaba en los quirófanos por 
los médicos, y luego paso a 
las calles de forma ilegal, en 
forma de pastillas, dentro de 
goteros, tabletas o parches.

DROGA ZOMBIE
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Tegucigalpa, Honduras

Como parte de las iniciativas 
para fortalecer el sector agroa-
limentario del país, el Gobierno 
de la República, a través de 
la Secretaría de Agricultura 
y Ganadería, SAG, realizó un 
foro nacional e internacional 
para estrechar la cooperación 
entre instituciones financieras 
y el sector productivo.
 Durante el encuentro, la titular 
de la SAG, Laura Suazo, destacó 
la importancia de esta iniciativa 
para establecer estrategias y 
el fortalecimiento para deto-
nar el desarrollo sostenible de 
la producción nacional como 
parte del Plan de Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro.
El conversatorio, “Estrategia 
de Financiamiento Inclusivo 
para el Sector Agroalimentario 
Hondureño”, marca un hito en la 
promoción de la colaboración 
financiera inclusiva, consoli-

dando el compromiso de país 
con el desarrollo y el crecimiento 
equitativo en el sector agroali-
mentario”, dijo:
“Esto que hoy estamos lanzando 
en Honduras es una apertura para 
destacar ante la cooperación 
internacional e impulsar el agro 
en el país, creando oportunidades 
de financiamiento inclusivo”.

Presentación de política
En su participación, Suazo ase-
guró conocer  la Política de Es-
tado de Sector Agroalimentario 
2023-2043, que está lista para su 
socialización, la cual establece 
cinco pilares fundamentales 
como; gestión del conocimiento, 
gobernanza, financiamiento 
inclusivo, comercialización y 
agro logística.
 Esta política que está impulsan-
do la SAG, es para transformar 
un panorama a través de las 
estrategias con diferentes rubros 
del sector productivo del país y 

avanzar de forma acelerada a 
una agricultura autosostenible 
para la industrialización.
Asimismo, resaltó el acompaña-
miento de la Comisión Nacional 
de Banca y Seguros, CNBS, Banco 
Nacional de Desarrollo Agrícola, 
BANADESA, y el Banco Hondureño 
para la Producción y la Vivienda, 
BANHPROVI, por el apoyo que 
están brindando a los pequeños 
productores nacionales a través 
de préstamos a bajos intereses 
para aumentar la producción.
En este conversatorio se dio 
espacio a representantes de 
instituciones financieras na-
cionales e internacionales, para 
que presentaran su cartera 
de créditos a los pequeños y 
medianos productores, esto 
como parte de las alianzas 
para incrementar la producción 
agrícola del país.

Beneficio para productores
La funcionaria resaltó el com-

promiso de la Presidenta Xio-
mara Castro, con los pequeños 
y medianos agricultores nacio-
nales, con la reactivación de 
BANADESA, para dar crédito 
solidario a partir del 2022, con 
una inyección de L.840 millones 
destinados a la producción 
agrícola de granos básicos.
 Asimismo, y debido a la demanda 
de los productores nacionales, 
para el año 2023 la cifra se 
triplicó, financiando L.2,400 
millones a pequeños y medianos 
agricultores a nivel nacional, 
con una tasa de interés del 2.5%, 
como incentivo al sector agrícola 
del país.
De igual manera, el apoyo que 
está brindando BANHPROVI, este 
año donde ha desembolsado en el 
año 2023, más de tres mil millones 
en financiamiento al sector de 
la producción agroalimentaria, 
dijo la titular de la SAG.

Laura Suazo promueve el financiamiento 
inclusivo para fortalecer el sector 

agroalimentario
Con expositores nacionales e internacionales, se desarrolló el Foro “Estrategia de Financiamiento 

Inclusivo para el Sector Agroalimentario Hondureño”, para el intercambio de experiencias 
a fin de brindar elementos para lograr el aumento en la producción agrícola nacional

EN CONVERSATORIO NACIONAL

Al Foro asistieron agricultores nacionales, quienes expusieron sus experiencias de éxito a través del apoyo del Gobierno.

La titular de la SAG, Laura Suazo, en su intervención manifestó 
que la intensión de realizar estos conversatorios es para buscar 
alianzas estratégicas para beneficiar al sector agro del país.

Al evento asistieron inversionistas de diferentes instituciones 
financieras nacionales e internacionales, quienes están inte-
resados en la inversión del sector agroalimentario.

“Este diálogo no 
solo busca enlazar a 

actores clave en el 
ámbito financiero, 

sino que también 
fijar a la cooperación 

internacional, 
buscando ese enfoque 

en la creación de 
oportunidades 

inclusivas en el país, 
a fin de que brinden 

elementos para 
lograr el aumento a 
la inversión para el 

sector agroalimentario 
de Honduras”.

Laura Suazo
 Secretaria de la SAG

Por: Juan Ortiz
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San Francisco de Yojoa, 
Cortés

Un importante convenio de 
Cooperación Internacional 
se suscribió hace unos días 
entre la Dirección General de 
la Marina Mercante, DGMM, la 
Fundación AHLE y la Alcaldía 
Municipal de San Francisco de 
Yojoa, con el fin de ampliar 
la cobertura de formación 
marítima a los pobladores 
del municipio y comunidades 
aledañas.
El propósito del convenio es 
desarrollar un proyecto pi-
loto, orientado a la apertura 
de una escuela de formación 
marítima, programa que ten-
drá el apoyo logístico de Ahle, 
que ha puesto a disposición 
un edificio para el desarrollo 
de cursos móviles, dirigidos a 
aspirantes marinos.
“Lo que buscamos es crear con-
diciones idóneas, formativas, 
para la generación de nuevas 
oportunidades de empleo a 
ciudadanos de esta región”, 
señaló Edgar Soriano, titular 
de la DGMM, quien avaló el 
convenio de Cooperación In-
ternacional que se suscribió en 
el municipio de San Francisco 
de Yojoa.
 
33  Asamblea de la OMI
Otro hecho de trascendental 
importancia fue el desarrollo 
de la 33 Asamblea de la Orga-
nización Marítima Internacio-
nal, OMI, en la que participó 
el titular de la DGMM, junto 
al embajador, Iván Rome-
ro Martínez, y el secretario 
general, Kitack Lim, y en la 
que se abordó la petición de 
asistencia para el país.
Se informó que se trata de 
una asistencia técnica para 
Honduras, donde se abordó una 
agenda sobre la importancia de 
conformar una nueva junta di-
rectiva y revisar lo que compete 
a los temas de trabajo. Como 
es sabido, la Marina Mercante 
posee atribuciones de regular 
y controlar el tráfico marino 

Edgar Soriano firmó convenio para 
habilitar escuela de formación 

marítima en San Francisco de Yojoa
El funcionario informó que recientemente participó en la 33 Asamblea de la Organización 

Marítima Internacional, en donde abogó por mayor cooperación para Honduras  

ANUNCIA EDGAR SORIANO 

El alcalde del Municipio de San Francisco de Yojoa, Cortés, Carlos Rodríguez, el director General de la Marina Mercante, Edgar Soriano y la 
representante de Fundación AHLE, en la firma del convenio. 

El embajador Iván 
Romero, el Secreta-
rio General de la Or-
ganización Marítima 
Internacional, OMI, 
Kitak Lim y Edgar 
Soriano, Director 
General de la Marina 
Mercante en la 33 
Asamblea de la OMI.

y garantizar la seguridad de 
la vida humana en el mar y 
navegación.
Es por esta razón que la entidad 
lanzó a mediados del presente 
año, un nuevo Departamento de 
Embarque, con el fin de ayudar 
a la lucha contra la migración, 
que es otro de los temas que 
competen a esta entidad de 
Gobierno a través de la sección 
de asuntos laborales, maríti-
mos y aportar al incremento 
de divisas y formativas de la 
gente del mar.

Por: Patricia Cálix 

“Buscamos crear 
condiciones idóneas, 

formativas, para la 
generación de nuevas 

oportunidades de 
empleo a ciudadanos 

de San Francisco de 
Yojoa”.

Edgar Soriano
Director Marina Mercante 
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Por: Coralia Maradiaga

Roatán, Honduras

La Isla de Roatán, Honduras, fue la 
sede que congregó a siete países que 
afrontan las mismas problemáticas 
por su proximidad geográfica, 
sobre todo hablando de empleo.
La reunión del Consejo de Ministras 
y Ministros de Trabajo de Centro-
américa y República Dominicana, 
CMT CARD, fue presidida por Lesly 
Sarahí Cerna, ministra de Trabajo 
de Honduras, ya que el país tiene 
la presidencia pro tempore del 
Consejo.
En el evento estuvo Juan Felipe 
Hunt, director de la Oficina de la 
Organización Internacional del 
Trabajo, OIT, para América Cen-
tral, Haití, Panamá y República 
Dominicana.
Otros funcionarios importantes 
como lo es Leonardo Ferreira, 
director Adjunto OIT en San José, 
Costa Rica, Rodolfo Estuardo Varela 
Martínez, viceministro Adminis-
trativo Financiero de Guatemala y 
Sabrina de la Cruz, Viceministra de 
Relaciones Laborales y Sindicales, 
de República Dominicana.
A la vez, solicitaron como organi-
zación regional el apoyo de Gilbert 
F. Houngbo, director General de 
la OIT, para abordar de manera 
directa las preocupaciones en 

materia cooperación, gobernanza y 
sistema de control de la OIT, según 
las conclusiones acordadas por 
los representantes del CMT CARD.
La reunión fue bajo formato híbrido 
presencial y virtual con el fin de 
dar a conocer los logros y metas 
alcanzadas de la Comisión Técnica 
Permanente, conformada por las 
naciones miembros y del Plan de 
Acción 2023.
A la vez se evaluó el avance de los 

ejes estratégicos del universo del 
trabajo, como lo es la transición 
justa, la coalición mundial para la 
justicia social y problemas laborales 
particulares de la región.
 
Temas abordados
Los problemas en común que hay 
son las caravanas migratorias, la 
pobreza y sus secuelas, el cambio 
climático, temas de Salud y Segu-
ridad en el trabajo, inspección, 

migración laboral y trabajo infantil.
En la conferencia se concluyó que 
el cambio climático y la creciente 
degradación medioambiental 
constituyen una fuerza que altera 
y desajusta la incidencia en la 
productividad y generación de 
empleo en diversos sectores de 
la economía.
Los representantes de los países 
acordaron que se debe potenciar 
las oportunidades para lograr 

una transición hacia recursos y 
modelos de producción justos y 
sostenibles.
Honduras ha apostado seguir pro-
yectos enmarcados en los cuidados 
a la naturaleza que permitan y 
fomenten el uso de evaluaciones 
de impacto no solo de manera 
nacional sino internacional.
Además, se abordó como crear 
más empleos para las personas en 
vulnerabilidad, mediante políticas, 
estrategias e intervenciones a 
nivel nacional desde un enfoque 
de trabajo decente.
Los funcionarios que asistieron 
de manera presencial al final de 
sus participaciones realizaron un 
recorrido a las bellezas naturales 
y el comercio turístico de Roatán.

Ministros del Trabajo de CA 
y República Dominicana abordan 

problemática de empleo de la región
Los funcionarios discutieron estrategias ante las caravanas migratorias, 

pobreza y sus secuelas, cambio climático, empleo, salud y seguridad 
en el trabajo, inspección, migración laboral y trabajo infantil

ENCUENTRO EN ROATÁN, ISLAS DE LA BAHÍA

Entre los participantes estuvieron Leonardo Ferreira, director adjunto OIT en San José Costa Rica; Rodolfo 
Eduardo Varela Martínez, viceministro administrativo financiero de Guatemala; Juan Felipe Hunt, director 
OIT, Oficina en San José, Costa Rica; Lesly Sarahí Cerna, ministra hondureña y Sabrina de la Curz viceministra 
de Relaciones Laborales y Sindicales de República Dominacana.

Lesly Sarahí Cerna, ministra del Trabajo, ostenta la presidencia pro tem-
pore del Consejo de Ministros de Centroamérica y República Dominicana.

La reunión de la organización del Consejo de Ministras y Ministros de Trabajo de Centroamérica y República 
Dominicana fue en la Isla de Roatán y congregó a siete países.

El año pasado en el evento 
se hizo una firma de la De-
claración de las Ministras y 
Ministros de Centroamérica, 
que este año fue abordado de 
nueva cuenta para fortale-
cer el Consejo y posicionar a 
la región centroamericana 
ante los organismos inter-
nacionales.

ENCUENTRO
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Tegucigalpa, Honduras.

La migración y las remesas fa-
miliares tienen un papel muy 
importante en la economía 
hondureña, razón por la que 
fue necesario realizar una en-
cuesta que permitiera obtener 
información actualizada tras 13 
años sin estudios oficiales sobre 
estos temas. 
Para ello, el Instituto Nacional 
de Estadísticas, INE, que dirige 
Eugenio Sosa, junto a la Orga-
nización Internacional para las 
Migraciones, OIM, con apoyo de 
la Agencia de los Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacional, 
USAID, realizó la investigación 
denominada ‘Encuesta Nacio-
nal de Migración y Remesas en 
Honduras’.
Para este estudio, se entrevistó 
a 12,715 hogares a nivel nacional 
del 27 de febrero al 29 de marzo 
de 2023, dentro de los cuales 
se incluyeron los 10 municipios 
priorizados por el programa 
Respuestas Integrales sobre Mi-

Eugenio Sosa: “Hondureños 
destinan remesas en alimentación, 
Salud y pago de servicios básicos”
Este estudio busca generar información estadística sobre las dinámicas migratorias 

y de recepción de remesas en los hogares de Honduras a nivel nacional 
y apoyar la toma de decisiones  

ENCUESTA NACIONAL DE MIGRACIÓN Y REMESAS EN HONDURAS

gración en Centroamérica de la 
OIM, con el apoyo de USAID.
Entre los principales hallazgos 
que se identificaron en esta en-
cuesta fue que uno de cada cua-
tro hogares hondureños recibió 
remesas familiares de forma 
periódica durante 2022, mientras 
que entre los principales usos 
que se les da a estos recursos se 
enumera la alimentación (78.1%), 
salud (31.4%) y pago de servicios 
básicos (30.1%).

Asimismo, el documento reveló 
que durante 2022 estos hogares 
recibieron un promedio anual de 
L56,886.8 por hogar en concepto 
de remesas regulares, lo que 
significa unos $ 2,303.4.
Este informe también recoge que 
454,733 hogares a nivel nacional 
tienen algún familiar que emigró 
a otro país y que los principales 
motivos para emigrar son eco-
nómicos, en tanto que entre 
las principales causas que la 

provoca está el desempleo, la 
búsqueda de un buen trabajo y 
baja remuneración.
Al respecto, Sosa expresó: “Espe-
ramos que esta Encuesta Nacional 
de Migración y Remesas sea una 
guía que permita generar solu-
ciones duraderas, integrales y 
sostenibles para Honduras y su 
refundación”. 
“Me llama la atención en algo, no 
aparece en esta encuesta el gran 
peso que tenía en otras encuestas 
el tema de la inseguridad y la 
violencia que antes tenía casi 
una tercera parte en la gente 
encuestada. Esta —encuesta— es 
una fotografía del momento y 
nos dice las cosas del momento”, 
planteó.
De su lado, Nicola Graviano, 
jefe de misión de la OIM para El 
Salvador y Honduras, dijo que 
la migración puede contribuir 
de manera eficaz e impactan-
te al desarrollo de la persona 
migrante, al desarrollo de las 
comunidades de origen y de 
las comunidades de destino. Lo 

Alice Shackelford, Coordinadora Residente de la ONU, Eugenio Sosa, director del INE, Enrique Reina, Canciller de la República, Rodolfo Pastor, 
ministro de la Presidencia, Nicola Graviano, Jefe de Misión de la OIM, David Ballif, Oficial de Democracia y Gobernabilidad de USAID y Sua Mar-
tínez, titular de la CICESCT.

Eugenio Sosa, director del INE, disertó durante la socialización de la 
Encuesta Nacional de Migración y Remesas.  

De acuerdo a reportes del 
Banco Central de Honduras, 
BCH, en 2022 se recibieron 
8,683.6 millones de dólares 
bajo concepto de remesas, lo 
que representó el 25.5% del 
Producto Interno Bruto, PIB. 
 
Durante la exposición de los 
hallazgos de esta encuesta 
estuvieron presentes Alice 
Shackelford, Coordinadora 
Residente de la ONU, Enri-
que Reina, Canciller de la 
República, Rodolfo Pastor, 
Ministro de la Presidencia, 
Nicola Graviano, Jefe de 
Misión de la OIM para El 
Salvador y Honduras.
 
Asimismo, David Ballif, Ofi-
cial de Democracia y Go-
bernabilidad de USAID, y 
Sua Martínez, titular de La 
Comisión Interinstitucio-
nal Contra la Explotación 
Sexual, Comercial y Trata 
de Personas de Honduras, 
CICESCT, entre otros expertos 
en el área.

ENCUESTA NACIONAL

Por: Jessenia Vásquez 

importante es cómo se lleva a 
cabo esta migración”. 
“La ambición que tenemos es 
que la migración se haga de 
manera segura, de manera 
ordenada, de manera regular, 
porque allí podemos aprovechar 
todos”, señaló.   
 
Encuesta 
Esta labor contribuye al cumpli-
miento del Pacto Mundial para 
una Migración Segura, Ordenada 
y Regular, de la cual Honduras 
es signatario y país precursor, 
específicamente al logro del ob-
jetivo número 20, donde exhorta 
a promover transferencias de 
remesas más rápidas, seguras 
y económicas fomentando la 
inclusión financiera de las per-
sonas migrantes y el objetivo 
10.7 que habla de reducción de 
vulnerabilidades.
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Tegucigalpa, Honduras 

En la capital, la Plaza Navideña, 
que promueve la Corporación 
Edilicia de Jorge Aldana, no 
solo está constituida como un 
espacio para la sana diversión, el 
entretenimiento y la convivencia 
familiar durante la temporada 
de Navidad y fin de año, sino 
que representa un apoyo signi-
ficativo para emprendedores y 
emprendedoras.
Según datos, alrededor de 50 
microempresarios son patroci-
nados de manera gratuita por 
la Alcaldía Municipal, como una 
oportunidad para dar a conocer 
sus productos a los visitantes y 

generar ingresos con sus ventas en 
beneficio de la economía familiar 
“por eso ofrecemos este espacio 
de calidez de los emprendedores 
en los últimos días de 2023”, 
expresó el edil.
 
Beneficiados
Son alrededor de 50 microem-
presarios beneficiados que apro-
vecharán el ambiente festivo de 
ese espacio hasta el 7 de enero de 
2024. “Para nosotros es una gran 
oportunidad la que nos ha dado la 
Alcaldía para obtener ganancias 
a través de la promoción y venta 
de nuestros productos”, indicó 
Mariana Ávila, quien se dedica 
al rubro de la bisutería.

A su vez, la emprendedora señaló 
que desde la apertura de la Villa 
Navideña, las ventas han sido 
óptimas, igual las ganancias, 
pues las personas que llegan 
siempre quieren llevarse un par 
de aretes, pulseras u otro detalle 
como recuerdo, ya sea para lucir 
u obsequiar a amigos o familiares 
en esta temporada.
Además de bisutería, también 
se encuentran otros emprendi-
mientos, entre estos, comidas, 

como bocadillos, papas, yuca 
con chicharrón, pupusas, pas-
telitos, bebidas tradicionales 
como horchata, jamaica, naranja, 
limonadas, artesanías como re-
cuerdos elaborados en madera, 
barro, ropa, entre otros artículos.
Igual, los vendedores que no se 
encuentran dentro del predio 
de la plaza, que son alrededor 
de 30, también se les ha dado la 
oportunidad de que realicen sus 
ventas, con el objetivo de gene-
rarse ingresos para el sustento de 
sus familias. Los emprendedores 
reciben el resguardo de la Policía 
Municipal y Policía Nacional.
Desde su apertura, cada día 
llegan a la plaza alrededor de 

3,000 personas, entre niños, 
jóvenes y adultos. Días sábados y 
domingos hay más demanda de 
visitantes. Este espacio perma-
necerá disponible al público los 
días festivos 24 y 25 de diciembre, 
como también el 31 y 1 de enero 
de 2024.
Además, todos los días se realizan 
conciertos en vivo, show de luces 
pirotécnicas, representación de 
nacimientos vivientes, concursos 
de baile, música, juegos mecá-
nicos, estaciones fotográficas, 
ferias gastronómicas, Santa Claus 
y entrega de regalos para los 
niños, además de otras sorpresas.

Aldana apoya a emprendedores  
en la Plaza Navideña de Buen Corazón

Un total de 50 microempresas dedicadas a los rubros de comida, bebida, 
ropa, bisutería, artesanía y otros han instalado sus puestos de manera gratuita 

en la Villa Navideña, instalada en la capital  

Más de 50 emprendedores y emprendedoras tienen instalados puestos de manera gratuita en la Plaza Navideña.

Los visitantes pueden disfrutar de platillos típicos, be-
bidas de la temporada dentro de un ambiente familiar y 
de convivencia.

El alcalde, Jorge Aldana, se ha solidarizado con los em-
prendedores en la Plaza de Buen Corazón.

Están disponibles los juegos mecánicos como el carrusel 
del que disfrutan tanto los más pequeños como los 
mayores.

Por: Patricia Cálix 

La Villa Navideña estará 
abierta a los capitalinos 
hasta el 7 de enero de 2024.

DATO

TEMPORADA FESTIVA
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Por: Florencia Salgado 

Tegucigalpa, Honduras

En el corazón de Centroamérica 
y al occidente de Honduras, 
se encuentra un lugar mágico 
y ancestral que se conecta a 
nuestras vidas modernas co-
nocido como la ciudad Copán 
Ruinas. Sus monumentales 
construcciones fueron hechas 
en piedra y adobe.
La Metrópoli es uno de los asen-
tamientos más importantes 
de la civilización Maya por 
sus significativos aportes en 
la escultura, escritura y ma-
temáticas que hasta el día de 
hoy  desbordan una historia 
inédita, la cual ha sido re-
saltada por la Organización 
de las Naciones Unidas para 
la Cultura, las Ciencias y la 
Educación (UNESCO) como 
patrimonio de la humanidad.
Sus emblemáticos lugares y 
tradición es ideal para todo 
tipo de visitantes que se dejan 
llevar por la belleza del Parque 
Arqueológico, el cual muestra 
el alto nivel de refinamiento 
que alcanzaron los Mayas en 
el relieve de sus edificaciones; 
los altares, las esculturas tridi-
mensionales talladas en piedra 
y las esculturas mosaicas que 
distinguen a Copán de las demás 
ciudades mayas en otros países.

Sitio efímero 
Copán es uno de los sitios turísticos 
predilectos para los hondureños y 
los extranjeros, pero en la época 

navideña este extraordinario lu-
gar llama más la atención por las 
exquisitas decoraciones artísticas 
e iluminación.

Las Ruinas cuentan con atractivos 
naturales como lo son las aguas 
termales, aves y parques. Y no se 
puede dejar a un lado que también 
en diciembre su parque Central 
se transforma, iluminando cada 
una de sus esquinas con luces 
navideñas. Cuando cae la noche 
se convierten en un escenario ideal 
para tomar foto-
grafías icónicas 
e inolvidables, a 
la vez en su reco-
rrido nocturno, 
podrás ver a arte-
sanos elaborando 
y ofreciendo sus 
manualidades.
Y si aún quieres 
sorprenderte más 
con su gastrono-
mía, a tan solo 
cinco minutos en-
cuentras, La Casa 
de Todo, un famoso restaurante 
que te brinda toda una experien-
cia acompañada de artesanías y 
productos nativos del lugar como 
mieles, chiles, tabaco, café, jaleas, 
siendo su horchata con cacao su 
producto insigne.

Chocolate como legado
El cacao es un legado gastronómico 
y cultural que sigue llegando a la 
mesa de los hondureños ya que es 
considerado desde ese entonces 

como una bebida sagrada y un 
tipo de moneda.
Es más la revista científica Na-
tional Geographic, confirmó en su 
artículo “El origen del Chocolate” 
que el registro más antiguo de 
chocolate data de vestigios de 
cacao encontrados en fragmentos 
de cerámica de los años 1100 y 

800 a. C. y que se 
hallaron en exca-
vaciones arqueo-
lógicas realizadas 
en las cercanías de 
Puerto Escondido, 
Honduras, entre 
1995 y 2000.
Si quieres probar 
cacao de un de-
licioso sabor, The 
Tea and Chocolate 
Place, ubicado en 
la calle Yaruga, 
debes visitar ya 

que está a pocos minutos del cen-
tro de la ciudad y sirve la bebida 
en guacal, como lo consumían 
los Mayas.
Para conocer el pasado de este gran 
imperio puedes ir al Museo Digital 
de Copán, ubicado en el antiguo 
edificio del instituto Jesús Núñez 
Chinchilla, el cual está dividido 
en cuatro salas, que muestran la 
historia desde el siglo XVI al siglo XX.

El turismo es la principal ocupación de los pobladores de Copán.

La Organización de las Naciones Unidas para la Cultura, las Ciencias 
y la Educación, declaró a Copán como Patrimonio Cultural Mundial.

Los visitantes que llegan a 
Copán Ruinas podrán tras-
ladarse de un lugar a otro 
en las conocidas moto taxis, 
que en cuestión de minutos 
pueden conectarlos a la 
impresionante naturaleza, 
como ser el Spa Luna Jaguar, 
el Canopy, el Paseo de los 
Girasoles y el Parque de Aves, 
Macaw Mountain. 

COPÁN RUINAS

La revista científica National Geographic, en su artículo “El origen del chocolate” dio a conocer 
que este fue obtenido de vestigios de cacao encontrados en fragmentos de cerámica que datan 

entre los años 1100 y 800 a.C. y que se hallaron en excavaciones arqueológicas en Honduras

ARQUEOLOGÍA Y NATURALEZA

Copán, el imperio de piedra Copán, el imperio de piedra 
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Tegucigalpa, Honduras

H
an transcurrido 25 
años cuando la natu-
raleza se ensañó con 
miles de personas, con 
el paso del huracán 

Mitch, que ocasionó luto, lágri-
mas y destrucción en las familias 
hondureñas. 
Fue un 22 de octubre de 1998, 
cuando la población hondureña vio 
llegar al fatídico huracán Mitch, que 
se llevó todo, menos los recuerdos 
que aún perduran en la mente de 
aquellos que vivieron ese trágico 
momento. Pero lo más doloroso 
fue que “mató” la ilusión de miles 
de niños y jóvenes, al arrasar con 
lo que muchos llamaban la “Casa 
del Deporte”, el gimnasio “Rubén 
C. Valentine”, donde se practicaba 
baloncesto, boxeo, tenis de mesa, 
esgrima y karate.
Además, se realizaban certámenes 
de belleza, gimnasiadas, concier-
tos y graduaciones de escuelas y 

colegios, incluso a principios de 
los 70 se presentó el show infantil 
mexicano “El Chavo del 8”. Pero 
todo eso quedó en el olvido.
Hasta ahora, ningún gobierno, 
desde su destrucción causada por 
el huracán Mitch, fue capaz o no 
quiso revivir ese coloso deportivo 
en favor de nuestra juventud 
deportista.

Nostalgia
En ese sentido, el Comisionado de 
la Comisión Nacional del Depor-
te, CONDEPOR Mario Moncada, 
confirmó que la construcción del 
gimnasio “Rubén C. Valentine” será 
una realidad.
“Me da nostalgia ver cómo está 
este recinto deportivo, donde se 
formaron grandes basquetbolistas, 
boxeadores y de otros deportes y 
desde hace más de dos décadas 
ningún gobierno neoliberal se 
preocupó por recuperarlo”.
Por eso, hoy, en el Gobierno de la 
Refundación deportiva, haremos 

realidad el nuevo gimnasio, que 
hasta hoy se encuentra en un total 
abandono desde 1998.
“Pero hoy con alegría y optimismo 
anuncio por órdenes de la Presi-
denta Xiomara Castro, anunció que 
pronto iniciaremos la construcción 
de este emblemático lugar”.
Agregó que no solo representa 
la recuperación de una estruc-
tura histórica, sino también la 
reconstrucción de la memoria y el 

espíritu de nuestra capital, indicó 
Moncada. “Este es un compromiso 
hacia la preservación de nuestro 
patrimonio y el renacimiento de un 
espacio que fue testigo de tantos 
momentos significativos a lo largo 
de los años”.

La construcción 
será una realidad
Pero después de 25 años donde 
ningún gobierno se interesó por este 
recinto deportivo, hoy las actuales 
autoridades comandadas por la 
Presidente Xiomara Castro y de la 
mano de la Comisión Nacional de 
Deporte, CONDEPOR presidida por 
Moncada, ya hicieron los planes 
para la reconstrucción del gimnasio 
“Rubén C. Valentine” en el 2024.
 Grandes atletas han tomado la 
reconstrucción del gimnasio con 
mucha alegría, que les trae muchos 
recuerdos y que les gustaría volver 
a jugar para traer esos recuerdos 
inolvidables de lo que significó el 
gimnasio.

Comisionado de CONDEPOR 
decidido a recuperar 

Gimnasio “Rubén C. Valentine”

GOBIERNO DE LA REFUNDACIÓN DEPORTIVA

Ante la indiferencia de muchos gobiernos neoliberales, Mario Moncada 
aseguró que la construcción del gimnasio será una realidad en 2024

El huracán Mitch fue uno 
de los ciclones tropicales 
más poderosos y mortales 
que se han visto en la era 
moderna. Teniendo una ve-
locidad máxima de vientos 
sostenidos de 290 km/h, 
el Mitch pasó por América 
Central del 22 de octubre al 
5 de noviembre en la tem-
porada de huracanes en el 
Atlántico de 1998.

HURACÁN

Xiomara Castro Sarmiento
Baloncesto 
Manuel Zelaya Rosales
Baloncesto 
Mario Moncada
Fisicoculturismo 
Silvia Ayala
Karate 
Rixy Moncada
Baloncesto 
Carlos Eduardo Reina
Baloncesto 
Izzwa Median
Tenis de Mesa 
Darwin Ángeles
Boxeo 
Mauricio Ramírez
Kenpo Karate 
Julio César Oyuela
Boxeo 
Jorge Zamora
Ajedrez 
Elvia Reyes
Esgrima 
 
Colegios  
Salesiano San Miguel 
Alfonso Guillén Zelaya 
Jesús Milla Selva 
Central Vicente Cáceres 
Latinoamericano 
Virginia Sapp 
Hibueras 
 
Conciertos 
Ángeles Negros 
Miguel Mateo 
Alux Nahual 
Los One 
 
Espectáculos 
Gimnasiadas colegiales 
“Show” El Chavo de 8 
Certámenes de Belleza

Lista de funcionarios 
que rijiaron 

en el gimnasio 
“Rubén C. Valentine”

Desde hace 25 años, el gim-
nasio Rubén C. Valentine, se 
encuentra así abandonado.
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Tremenda iniciativa
Uno de esos atletas que toda-
vía recuerda con nostalgia la 
desaparición del gimnasio el 
22 de octubre de 1998, es el 
boxeador y ahora entrenador 
Julián Solís.
 “Ahí me inicié como boxeador, 
tengo grandes recuerdos del 
gimnasio, fue una lástima como 
el huracán Mitch lo desapareció, 
porque muchos atletas dejaron 
de entrenar y mejor decidieron 
retirarse”.
Lástima que, durante todo este 
tiempo, ningún gobierno se había 
preocupado por reconstruirlo, 
“pero nos hemos enterado de que 
la Presidenta Xiomara Castro, a 
través del Comisionado Mario 
Moncada, ha ordenado la recons-
trucción del gimnasio”.
“Eso nos alegra bastante, tremenda 
iniciativa, porque esa fue la casa 
de muchos de nosotros y será bo-
nito volverlo a ver activo, que la 
juventud sienta, aunque un poco 
lo que nosotros vivimos cuando 
éramos atletas”.
Es de agradecer a la Presidenta 
Castro y a CONDEPOR, por rescatar 
ese espacio deportivo. “Era nece-
sario para todos los que tuvimos 
la suerte de jugar ahí”, comentó.

Lloré cuando desapareció
La exjugadora de tenis de mes 
Izzwa Medina Bueso no escondió 
que cuando supo que el hura-
cán Mitch había arrasado con el 
gimnasio “Rubén C. Valentine” se 
puso a llorar.
 “Aunque todavía estaba pequeña, 
no pude contener las lágrimas, 
porque ahí comencé a dar mis 
primeros pasos en el tenis de mesa, 
además, era céntrico”.
“Darme cuenta que la Presidenta 
Castro reconstruiría el gimnasio, 
me dio una gran alegría porque va 
a parecer que volvemos al pasado 
cuando nos divertíamos, porque 
ahí asistimos a gimnasiadas y 
conciertos.
Medina se puso tan alegre con 

reconstrucción del inmueble, que 
les pidió a las autoridades, que 
cuando construyan el Rubén C. 
Valentine, “me invitan, porque me 
va a encantar ir, por ahí hacemos 
un partido de exhibición”.

Mitch se llevó un pedazo 
de historia
Otro de los atletas que jugó en el 
“Rubén C. Valentine” fue el bas-
quetbolista Marco Antonio “Mike” 
Avilés, hoy presidente de la Fede-
ración de Baloncesto
“prácticamente, yo nací ahí, bien 
pequeño me llevaban al gimnasio 
para esperar que mis padres ter-

minaran de entrenar o jugar, por 
eso digo que ahí nací”.
“Para nosotros, estos 25 años han 
sido tristes, porque el gimnasio 
significaba nuestra segunda casa, 
porque los que nos criamos ahí 
vivimos una época linda”.
“Quiero felicitar a la Mandataria 
Castro y a Moncada, Comisionado 
de CONDEPOR, por hacer una 
realidad, un sueño largo que te-
níamos los exatletas, que era ver 
nuevamente al gimnasio “Rubén 
C. Valentine” funcionando nueva-
mente”, finalizó diciendo Avilés.

El poderoso All Stars fue de los equipos que dieron 
espectáculo en Valentine. De pie, Rigoberto “camiseta” 
Umaña, Raúl Godoy, Víctor “Maldito” Fúnez, Domingo 
Castro Wu, Octavio y Germán Corleto, “Juanín” Lanza. 
Agachados: Julio Henríquez, Rolando Machado, Max 
Campos, Gustavo Henríquez y Rigoberto “Cayuyo” 
Moncada.

Deportes

Toda la 
instalación 
quedó 
destruida 
en ese 
momento, 
el deporte 
capitalino 
había 
muerto.

Una pequeña canchita engramada, es 
lo que se puede observar en las afueras 
de la instalación.

Por: David Sierra

En los 70 y 80 se 
libraban grandes 
encuentros de ba-
loncesto, que hacían 
vibrar al público.

Triste y nostálgico, el Comisionado Mario Moncada se sentó en lo 

que hace 25 años eran las gradas de uno de los gimnasios, a observar 

los escombros en que quedó lo que fue la Casa del Deporte.
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Tegucigalpa, Honduras

E
n el moderno estadio 
Nacional y con el pa-
trocinio de la Comisión 
Nacional del Deporte, 
CONDEPOR, se realizó 

el II torneo Internacional, Ara 
Macao, en donde participaron 
dos mil atletas de cuatro países 
centroamerica-
nos durante cin-
co días del 12 al 
16 de este mes.
Las delegacio-
nes durante su 
estadía en Hon-
duras gozaron de 
hospedaje, trans-
porte y alimenta-
ción, además de 
la camarería de 
los anfitriones.
Durante el certamen, los países 
participantes compitieron en las 
disciplinas de fútbol, baloncesto, 
volibol, ajedrez y béisbol.

Instalaciones
Las mismas se desarrollaron en las 

instalaciones de la Villa Olímpica, 
Nacional de Ingenieros Coliseo y 
el diamante de la Fuerza Aérea 
Hondureña (FAH).
Las competencias arrancaron el 
pasado 12 de este mes y finali-
zaron el sábado 16, donde en los 
actos de clausura, el Comisionado 
Moncada, en nombre de la Pre-
sidenta Xiomara Castro, felici-

tó a los jóvenes 
expresándoles 
que todos son 
campeones.
Los países que 
participaron en 
el torneo Inter-
nacional Copa 
Ara Macao fue-
ron Honduras, 
Nicaragua, El 
Salvador, Nica-
ragua, Guatema-

la, Costa Rica y Belice.
En la clausura, los delegados de 
los países agradecieron las aten-
ciones que les dio la CONDEPOR, 
prometiendo regresar.

2,000 atletas de Centroamérica
participan en la II Copa 

Internacional Ara Macao
Autoridades de CONDEPOR esperan que el próximo año participen más deportistas 

PATROCINADO POR CONDEPOR

Por: David Sierra 

Los partidos de fútbol estuvieron bien disputados, pero fueron del agrado de los presentes.

Esta Guacamaya es el Ave 
Nacional de Honduras se 
distingue por la belleza de 
su plumaje de color rojo 
escarlata, amarillo y azul 
en sus alas, se encuentra 
desde México hasta Brasil, 
en América del Sur.

ARA MACAO

El baloncesto fue de los deportes más aplaudidos del certamen.

La delegación 
de Honduras 
que tuvo 
una gran 
participación 
en los juegos, 
fue aplaudida 
por el público.
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Tegucigalpa, Honduras

M
ás que un partido 
de despedida fue 
un espectáculo, un 
show de estrellas 
que regresaron del 

retiro para ser parte del adiós del 
fútbol profesional de Julio César 
“Rambo” de León o el “Rambo de 
la gente” como se le solía llamar.
Para despedirlo, se enfrentaron 
una selección dorada contra el 
equipo nacional de 2010, ganando 
este último con goleada de 9-2.
Aunque el marcador era lo de 
menos, lo importante es que el 
público disfrutara por última vez, 
las maravillas que “Rambo” de 
León hacia con el balón en los pies.
Los aficionados volvieron a dis-
frutar del fútbol de exjugadores 
como Carlos Pavón, “Tyson” Núñez, 
Amado Guevara, Danilo Turcios, 
Wilson Palacios y del interna-
cional colombiano Carlos “Pibe” 
Valderrama.
Otros también como Henry Ena-
morado, Limbert Pérez, Milton 
“Jocón” Reyes, Jerry y Johnny 

Palacios, César “El Nene” Obando, 
Adalid Puerto y German “Ñato” 
Rodríguez, entre otros.

Show de goles
El Show de goles la comenzó el 
homenajeado “Rambo” de León, 
quien con dos tanto de factura 
mundial, les arrancó a los afi-
cionados que llegaron a darle el 

último adiós.
Le siguieron Carlos Pavón, Carlo 
Costly, Amado “El Lobo” Guevara, 
Danilo Turcios. Sin olvidarse del 
que marcó “Tyson” Núñez por la 
selección Dorada.
Cuando se jugaba el minuto 68, 
el árbitro central Ricardo Zelaya 
paró las acciones del partido, 
para qué se realizará el cambio 

más importante.
El ingreso de Arnold Javier Cruz y la 
salida del homenajeado “Rambo” 
de León, quien recibió los aplausos 
de los presentes y excompañeros 
de selección.

Llanto
Segundo después “Rambo” no 
pudo contener las lágrimas y 
soltó en llanto de alegría, emoción 
y nostalgia, porque le estaba 

diciendo adiós a lo que él más 
ama, el fútbol profesional.
“Me cuesta hablar por la emoción, 
pero jugaba para ellos, los afi-
cionados, los veía felices y corría 
por ellos, ahora que no podré 
tocar más campos profesionales, 
solo me acuerdo de aquel niño 
que nomás tenía una pelota de 
caucho y que quería comerse al 
mundo y me quedé con las ganas 
de decirle a mi abuela, lo logré”.
“Es difícil decir adiós al fútbol 
profesional, ya que me la pasaba 
en las calles con las pelotas de 
caucho y Hermelindo Cantarero 
junto a mi tío Pablo fueron los que 
me forjaron, insistieron conmigo 
y son esas personas a las que le 
debo mi vida futbolística”.
Ahora ya retirado, el jugador 
les envió una petición a las 
autoridades de la Federación 
Nacional de Fútbol, FENAFUTH, 
“estoy haciendo “pininos” en la 
carrera como entrenador, pero 
permítanme dirigir una selección 
Sub-17”.

Entre show y carnaval de goles se 
despidió el “Rambo de la Gente”

El exfutbolista pidió a la FENAFUTH una oportunidad 
para dirigir una selección Sub-17

DEL FÚTBOL PROFESIONAL

Por: David Sierra 

Como muestra de cariño, sus compañeros en cada gol que marcaba le halaban el pelo.

Con este taquito que se convirtió 
en el primer gol del partido y de él, 

“Rambo” comenzó el “show” de su 
partido de despedida. 

Dios los cría y ellos se 
juntan, “Rambo” de León y 
el colombiano Carlos “Pibe” 
Valderrama.

Julio César
“Rambo” de León

Quiero decirles 
a los niños que 

yo me la creí y lo 
logré, luchen por 

esos sueños, yo lo 
logré y me comí el 

mundo”.



76
Lunes 18 de diciembre de 2023

P o d e r
Popular

PRESIDENTA XIOMARA CASTRO

La nueva cancha multiusos de El 
Porvenir beneficiará a más de 3,000 
niños y jóvenes de la zona.

Mediante CONDEPOR el Gobierno de la Refundación 

ha logrado inaugurar 46 canchas a nivel nacional.

A un costo de 8.4 millones de lempiras, la Mandataria inauguró la instalación 
deportiva número 46 que beneficiará a más de 3,000 personas de la zona sur

¿Cuántos Rambo de 
León o cuántos Messi 
pueden salir de aquí?

Con alegría la Presidenta Xiomara Castro fue recibida por decenas de niños en la zona sur de Honduras.


